
Nuria Zúñiga Chaves, nació 
en San José, Costa Rica. Reside 
desde hace más de 30 años en Santo 
Domingo de Heredia. Licenciada en 
Derecho de la Universidad de Costa 
Rica, cuya tesis “El Derecho de Autor, 
los Derechos Conexos y la Sociedad 
de Gestión Colectiva en Costa Rica” 
fue declarada la mejor investigación 
de la década de 1990. Además, es 
bachiller en Guitarra de la Universidad 
de Costa Rica, licenciada en Ejecución 
y Enseñanza de la Guitarra, con 
mención cum laude de la Universidad 
Nacional y candidata al Doctorado 
Interdisciplinario en Letras y Artes en 
América Central (DILAAC), mención 
en Cultura Musical de la Universidad 
Nacional. Docente en la Etapa Básica 
de Música de la Sede Regional de 
Limón de la Universidad de Costa 
Rica, en el Conservatorio de Castella, 
donde es coordinadora de la Sección 
de Guitarras y del Departamento de 
Música y en la Escuela de Música de la 
Universidad Nacional, en el Programa 
Preuniversitario de Formación Musical 
y de Guitarra Complementaria, además, 
es coordinadora del Proyecto del FIDA, 
“Rescate y Revaloración de la Música 
Centroamericana”. 

En el año 2000 gana el primer lugar 
del nivel avanzado del Concurso de 
Guitarra Independencia. En el año 2005 
es designada estudiante distinguida del 
DILAAC. En el año 2010 obtiene el 
Premio UNA, por su interpretación del 
Concierto número uno para guitarra de 
Luis Abraham Delgadillo en la Ciudad 
de Loja, Ecuador.

cont.

Nuria Zúñiga Chaves (cont.)

Como guitarrista ha interpretado 
con orquesta el Concierto en Re 
de Mario Castelnuovo-Tedesco, el 
Concierto Andaluz de Joaquín Rodrigo 
para cuatro guitarras y orquesta y el 
Concierto número uno de Luis Abraham 
Delgadillo, este último producto de 
una investigación musicológica sobre la 
música centroamericana para guitarra. 

Desde el año 1999 conforma junto 
con Ricardo Dobles, narrador,  el 
Dúo Erostrato que interpreta 
repertorio para narrador y guitarra. 
Se han presentado en importantes 
salas de concierto de Centroamérica, 
Cuba, Estados Unidos, Chile, Perú, 
Argentina, Colombia, Ecuador y 
México. Actualmente tienen su primera 
producción fonográfica denominada 
Mirar con el Asombro.  

Es tallerista y conferencista internacional, 
participando como tal en la mayoría 
de los Seminarios Internacionales del 
Foro Latinoamericano de Educación 
Musical (FLADEM).
Actualmente, coordina el proyecto FIDA 
denominado “Rescate y Revaloración 
de la Música Centroamericana”, además 
prepara su tesis doctoral que tiene 
como tema “Las vías de consagración 
para la construcción del Campo 
Guitarrístico Centroamericano”. 

una e x t e n s i ó n                 
universitaria con arte                 

c o l e c c i ó n

La historia de la Escuela de Música de la Universidad Nacional es 

contada desde las voces testimoniales de protagonistas docentes. Se 

seleccionaron académicos pensionados y activos que hayan tenido o 

tengan importantes aportes pedagógicos musicales, para el desarrollo 

de la Escuela y de la cultura nacional. 

Consta de cuatro apartados: Teóricos, que corresponde a los docentes 

que han laborado en materias propias de un tronco común a todas las 

especialidades que ofrece la Escuela, que incluye las biografías de Diego 

Díaz Maynard, José Ángel Ramírez Salas, Óscar Alfaro Salas, Alejandro 

Cardona Ducas y Patricia Valverde Fallas. Continuamos con la división 

tradicional de las carreras de la oferta curricular, o sea: Educación 

Musical, con las biografías de Carmen María Méndez Navas, Mario Alfaro 

Güell y Katarzyna Bartoszeck Pleszko; Dirección Coral, que contempla 

las biografías de Israel Carrillo Santacruz, David Ramírez Vargas y Ángela 

Cordero Morales. 

Concluimos con el área de Canto e instrumentos musicales, donde 

tenemos las biografías de Elena Villalobos Rojas en canto, Luis Monge 

Fernández, Gerardo Meza Sandoval y Alexandr Sklioutovsky en piano, 

y Pablo Ortiz Monestel y Jorge Luis Zamora Almaguer en guitarra. 

Estos apartados contienen biografías que han sido ordenadas desde 

los docentes pensionados, siguiendo por los que tienen más tiempo 

de trabajar en la Universidad hasta los más jóvenes. Cada biografía 

consta de tres grandes partes: Años de Formación, Vida Académica y 

Vida Artística. 

Escuela de 
M ú s i c a
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Presentación
a la colección

A fines del año 2010, comenzó a gestarse esta aspiración de contar con la 

historia de nuestros ar tistas que para muchos universitarios era un sueño y 

hoy, en el 2013, en conmemoración de los cuarenta años de la fundación de 

la Universidad Nacional, la hacemos realidad. 

Ahora me viene a la memoria aquella reunión primera cuando invité, a los  

profesores y profesoras a escribir la historia de sus escuelas. Las  reacciones 

fueron positivas desde un primer momento, a pesar de la magnitud de la 

empresa, y las palabras de la Dra. Marta Ávila marcaron ese primer instante 

cuando dijo: “siempre nos llaman para  alguna actividad de otros, ahora se 

nos pide que seamos los protagonistas”. 

 Efectivamente, esa era la invitación, luego vino el trabajo y con ello el 

apoyo incondicional de la Licda. María Eugenia Restrepo Salazar en quien 

delegamos toda la responsabilidad ejecutiva del proyecto, en cuanto a la 

planificación, la ejecución, el seguimiento y la concreción de las iniciativas 

de las diversas escuelas. Trabajo el de María Eugenia, disciplinado, paciente 

y riguroso.También depositamos nuestro reconocimiento a las autoridades 

de las escuelas par ticipantes por el soporte a esta idea. Dora Cerdas fungía 

como presidenta del Consejo Editorial de la Universidad Nacional cuando 

apoyó la iniciativa para atender los costos de producción y  lo hizo con 

desprendimiento y dedicación; lo mismo debo decir de un colaborador 

enorme de la Dirección de Extensión, don Pedro Briceño, quien acompañó 

a los autores  con su cámara, captando muchas escenas únicas de muchos 

de los protagonistas de estas historias. 
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Los cuatro tomos que conforman esta colección son un esbozo del aporte 

sustancial que nuestros ar tistas han brindado a la comunidad universitaria, 

nacional e internacional. Cada uno de los autores y autoras imprimen su 

sello para la elaboración de estos textos, donde  se pretende rescatar el 

aporte brindado al campo ar tístico; en ellos aparecen profesores y ar tistas 

fallecidos, profesores pensionados, profesores en ejercicio, administraciones 

y direcciones de mérito  y proyección intelectual de cada una de las Unidades 

Académicas  del CIDEA.        

En su conjunto y con cada una de sus par ticularidades, los libros que 

presentamos son un enorme esfuerzo de muchas personas para lograr el 

hermoso producto con la historia de las  Escuelas que conforman el Centro 

de Investigación, Docencia y Extensión Artística: Música, Arte Escénico, Arte 

y Comunicación Visual y Danza. Estos cuarenta años de las cuatro escuelas 

se puede resumir en una sola palabra: creación, creación y más creación. 

Los cuatro tomos sobre “ar tistas de la UNA” develan dimensiones muy 

diversas, a veces contrastantes, pero todas intentando construir una obra 

colectiva respetando la liber tad creadora individual. Coloca la cultura y 

la creación en la base de estas historias, que fundamentan en mucho el 

quehacer de nuestra casa de estudio. 

El ámbito de las ar tes ha contribuido sobre manera en la proyección y 

extensión de la Universidad, mediante la investigación y la producción 

vinculada a la realidad nacional, con obras de alta calidad reconocidas 

dentro y fuera de nuestras fronteras. Las ar tes han explorado identidades 

y problemáticas con seriedad y rigor y han favorecido al desarrollo de la 

percepción y comprensión de las mismas. Sus producciones acercan al 

público a la reflexión y discusión de asuntos sociales, históricos y culturales 

fundamentales en el desarrollo del país. 

Los cuatro libros se constituyen en sí mismos,en un legado colectivo de un 

valor que no podemos dimensionar ahora. En  nombre de nuestra Universidad, 

de la cultura nacional, quedamos agradecidos por estas contribuciones que 

solo el tiempo podrá acrisolar. 

Mario Oliva Medina 
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Las memorias de los académicos que han construido la Escuela de Música 

de la Universidad Nacional convergen en el compromiso profundo con 

el desarrollo del ar te musical. La superación de obstáculos, la creación de 

condiciones mínimas para realizar la labor cotidiana y el amor por los mundos 

sonoros se dejan ver en las líneas de cada entrevista. Desde la especialidad 

y la vivencia se edifica paso a paso lo que hoy tenemos como una unidad 

académica consolidada y floreciente.  Temporales y tormentas de las 

politiquerías y los abusos no logran derribarla: hemos construido sus ideales 

sobre la roca. Un espacio para el crecimiento conjunto, un camino que se 

ilumina con el paisaje acústico, un lugar de encuentro entre personas que 

dialogan entre sí y con las manifestaciones artísticas.

La Escuela de Música de la UNA es un ejemplo para las sociedades 

centroamericanas, porque su espíritu de lucha ha dado valiosos frutos; en 

ambientes cargados de miopía, ha sido visionaria. En contextos culturales poco 

favorables, con escasos recursos y abundancia de dificultades, esta instancia 

ha cumplido su misión. Se han vencido las limitaciones externas e internas. Se 

tiene un futuro trazado que apuesta por la innovación académica, la excelencia 

ar tística y el servicio a las comunidades. Su mayor reto consiste en formar 

educadores musicales, intérpretes, directores corales y orquestales, cantantes, 

musicólogos, compositores que no solo ostenten altos niveles ar tísticos y 

se desempeñen en distintos géneros y estilos musicales, sino que reciban 

también una formación ética, integral, alejada de clientelismos y prejuicios. 

Las nuevas generaciones encontrarán un espacio artístico-académico con 

interrogantes y respuestas, con esperanzas y desafíos. ¡Nos complace haber 

participado en estos cuarenta años de vida universitaria!

Carmen María Méndez Navas

Directora de la Escuela de Música.
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A Dios, a mis padres, Alvaro Zúñiga y Jenny Chaves, a mi hermana Georgina 

Zúñiga y a Ricardo Dobles por estar presentes siempre en todo mi andar y 

apoyarme incondicionalmente en cada una de mis aventuras.

A la Dra Carmen Méndez Navas, como Directora de la Escuela de Música 

y  a los profesores integrantes del  Consejo Académico de la Escuela de 

Música: Dr. Gerardo Meza, MM. David Ramírez, Licda Patricia Valverde y 

Licda Rosa Quesada, por su confianza para la realización de este libro.

Al Dr. Mario Oliva, Vicerrector de Investigación, la Licda María Eugenia 

Restrepo, a Msc Dora Cerdas, al Lic. Pedro Briceño y a Rodrigo Rubí por el 

apoyo y la asesoría constante en todo este proceso. 

A los profesores entrevistados por su tiempo e interés en este proyecto.  A 

las autoridades de la Universidad Nacional por permitirnos develar la labor 

académica y ar tística de los más destacados profesores del CIDEA como 

par te de la celebración de este 40 aniversario.
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E s c u e l a 
de Música
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En los primeros tiempos de la Universidad Nacional, existía una sola  Escuela 

de Bellas Artes que pertenecía a la Facultad de Filosofía y Letras y que 

incluía una sección para cada una de las cuatro especialidades ar tísticas. 

Música no tenía un local fijo, inició su vida fuera del campus universitario, 

vagando por varios edificios de la Ciudad de Heredia. Primero se ubicó en 

un edificio a un costado del parque de El Carmen, luego la trasladaron a 

la Escuela Cleto González donde estuvo por varios años. También estuvo 

ubicada en los altos de Quequelandia, cerca del Parque Central y en la 

Escuela República de Argentina. En las escuelas solo  se podían dar clases de 

5p.m. a 9p.m. pues eran las únicas horas que los edificios estaban libres, sin 

niños.  En Quequelandia no había nada, solo cuar tos vacíos. Don Diego Díaz 

recuerda que con lluvia, truenos, sol o luna,  los estudiantes y profesores se 

concentraban en el centro del Parque Central de Heredia y que él gritaba,   

¡a Quequelandia!, cada uno tomaba su silla e iban caminando varias cuadras 

hasta ese lugar de clases. Cuando ya por fin Música se trasladó a la actual 

Escuela, fue una gran alegría, les parecía maravilloso ya tener su propio edificio.

Los primeros títulos fueron en Música sin especialidades. Los énfasis en 

Dirección Coral, Educación Musical y algunos énfasis en instrumentos no se 

otorgaban hasta la licenciatura.

En la entonces Sección de Música de la Escuela de Bellas Artes, la mayoría 

de los profesores eran extranjeros, entre ellos: Stuar t Mars, percusionista 

estadounidense que fundó la escuela de percusión en nuestro país; el 

uruguayo Diego Díaz, excelente musicólogo que dirigió por varios años 

los cursos introductorios del recién creado CIDEA; Bárbara Wesby, Patricia 

Hoffman, por supuesto, Roger Wesby, quien realizó un diagnóstico sobre las 

necesidades nacionales en música, con el fin de desarrollar una Escuela de 

Música de calidad y necesaria.

Actualmente, la Escuela de Música cuenta con más de 50 profesores. Se 

imparten las carreras de bachillerato y licenciatura, enseñanza e interpretación 

de  guitarra, piano, trompeta, flauta traversa, percusión, clarinete, saxofón y 

canto; en dirección coral y en educación musical. Cuenta con un proyecto que 

se denomina Programa Preuniversitario de Formación Musical, donde se dan 

los instrumentos antes mencionados, además de violín, viola y violoncello. 
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Para ahondar en la construcción oral de una historia colectiva de la Escuela 

de Música, se han seleccionado los profesores que más se han destacado 

tanto en el campo de la academia universitaria como en el campo musical 

costarricense. Cada uno narrará los más importantes acontecimientos de su 

vida personal, universitaria y ar tística.  

Para el desarrollo del presente libro, se tomaron en cuenta dos aspectos: 

primero un orden de profesores de materias propias de un tronco común a 

todas las carreras, hasta los profesores exclusivos de una cátedra específica, 

también se construyó a par tir de un orden cronológico, empezando por los 

profesores ya pensionados o con más años de laborar para la Universidad 

Nacional, hasta los profesores que ingresaron en la última década.  

Iniciamos con un primer grupo de profesores de las materias teóricas, donde 

tenemos a Diego Díaz, profesor pensionado de cursos teóricos como lectura 

musical y armonía, coautor de uno de los textos didácticos más importantes 

para la formación de los músicos costarricenses y que está vigente hasta 

hoy. Continuamos con José Ángel Ramírez, profesor pensionado de lectura 

musical, flauta dulce, director de coros que tuvo a cargo por muchos años 

el Coro de Cámara de la Universidad Nacional, fue además director de la 

escuela. También recordamos a Óscar Alfaro, fallecido en forma prematura, 

profesor de lectura musical y flauta traversa, quien fue nombrado director 

de la Escuela, puesto que nunca pudo asumir debido a su padecimiento. 

Sigue Alejandro Cardona, profesor de los cursos de armonía, compositor 

de reconocida trayectoria nacional e internacional, coautor  del método de 

lectura musical conocido como la Ma Teodora. Terminamos esta sección con 

Patricia Valverde, pianista y educadora musical, profesora de lenguaje musical 

y pianista acompañante. Tiene a su cargo el grupo de niños de menos edad 

del Preuniversitario. Actualmente es subdirectora de la Escuela. 

La siguiente clasificación es Educación Musical, donde ubicamos a Carmen 

Méndez, actual directora de la Escuela, especialista en rítmica, curso 

que actualmente imparte. Autora de un libro sobre rítmica y tallerista y 

conferencista internacional del  Foro Latinoamericano de Educación Musical. 

Continuamos con Mario Alfaro Güell, destacado compositor, profesor de 

los cursos de historia de la música y sobre temas de creatividad en el 

aula. Seguimos con Katarzyna   Bar toszeck de nacionalidad polaca, pianista, 
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clavecinista y musicoterapeuta, imparte los cursos de rítmica y de pedagogía 

del instrumento. Actualmente es vicedecana del CIDEA.  

Otro apar tado es el de Dirección Coral donde iniciamos con Israel Carrillo, 

profesor catedrático pensionado de la Escuela de Música, donde impartió 

diversos cursos, principalmente de dirección coral. Fue director de la Escuela 

de Música, así como miembro de Carrera Académica. Fundador, subdirector 

y profesor del Doctorado Interdisciplinario en Letras y Artes en América 

Central. Continuamos con David Ramírez, profesor de dirección coral, 

director del Café Coral, fundador del Instituto Costarricense pro Música 

Coral, actualmente es integrante del Consejo Académico de la Escuela 

de Música. Concluimos este apar tado con Ángela Cordero, profesora de 

dirección coral y directora de coro en la Universidad Nacional. Directora 

del Coro del SEC y del Coro Surá. 

Sigue el apar tado sobre los profesores de distintos instrumentos musicales. 

Iniciamos con Elena Villalobos, cantante y profesora catedrática de la Carrera 

de Canto. En la Cátedra de Piano destacamos a Luis Monge, pianista, 

profesor de piano y compositor, quien además fue director en la Escuela de 

Música. Continuamos con Gerardo Meza, pianista y profesor de piano, actual 

miembro del Consejo Académico de la Escuela. Terminamos con Alexandr 

Skliutovsky, pianista y profesor catedrático de piano, quien es el creador del 

Plan Intensivo de Entrenamiento Pianístico y del Instituto Superior de Arte. 

La última sección de este apar tado es la Cátedra de Guitarra, representada 

por el guitarrista, compositor y profesor catedrático Pablo Ortiz y por el 

guitarrista y profesor de guitarra Jorge Luis Zamora, ambos, han realizado 

además de su destacada labor docente, han desarrollado una importante 

carrera internacional como concertistas.  Todas las biografías tienen tres 

secciones: Años de Formación, Vida Académica y Vida Artística de cada uno 

de los académicos-ar tistas. 
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Nació en Montevideo, Uruguay, donde realizó sus estudios de música en el 

Conservatorio Nacional de Montevideo. Profesor pensionado de la Escuela 

de Música de la Universidad Nacional, donde impartió los cursos teóricos. 

Cocreador del texo Curso de lectura elemental, y del libro Ritmo e identidad, 

¿dónde está la Má Teodora?, utilizados en muchas de las instituciones de 

formación musical.

Yo soy Diego Díaz, nací hace como 70 años en Uruguay y ahí estudié música, 

concretamente piano, desde los 5 años. Nací en una familia donde no había 

músicos, pero si un gran amor por la música. Yo desde muy temprana edad 

componía cancioncitas en el piano.

Años de formación

Estudié piano y después entré al Conservatorio Nacional de Montevideo 

para estudiar composición que era mi gran pasión. Mi país durante la primera 

mitad del siglo XX tuvo una enorme estabilidad democrática, con una 

situación económica relativamente buena. En mi época de estudio, durante 

los años sesenta, empezó en mi país una crisis económica muy seria con 

consecuencias políticas, primero con un autoritarismo democrático y después 

con una dictadura militar.  Yo no podía abstraerme de estas situaciones.

Los costarricenses pueden tener dificultades para entender lo que fue vivir 

en el Cono Sur en esa época de los sesenta y setenta. Bueno, en el año 1973 

me tuve que ir de Uruguay para Argentina, por razones políticas.

Yo creo que la formación tiene que ser desde el principio buena, si 

no no hay posibilidades de un desarrollo adecuado.  A mí siempre me 

gustó dar clases, desde primer año. Di todos los niveles. Pero lo que me 

gustaba era realmente tomar a los estudiantes cuando recién llegaban, 

fijar las bases.

Libro EscMusica (II).indd   21 09/10/2013   10:02:17 a.m.



22

es
cu

el
a d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a-
ci

d
e

a
-e

sc
ue

la
 d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a-
ci

d
e

a
-e

sc
ue

la
 d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a

Yo estudié con una profesora de piano muy buena pero poco conocida, 

Desdémona Melega, hija de italianos que salieron de Italia hacia Uruguay 

por razones políticas. Contaban que en Bologna, el abuelo había tirado una 

bomba, no sé si una bomba-bomba o una bomba de tinta, en la estatua del 

rey y entonces tuvo que exiliarse.

Ahora, quien a mí me ayudó muchísimo en mi formación fue Carlos Haverli, 

hijo de suizos y violinista de orquesta. Era un hombre muy grande, muy 

tímido, que sabía mucho, cuestión que pocos reconocimos. Fue el que me 

dio todos los antídotos en materia teórica contra el academicismo del 

conservatorio. Guardo por él un enorme cariño, respeto y en cier ta medida 

orgullo por ser su alumno.

Vida académica

Desde Uruguay, yo ya trabajaba como músico. Había estudiado percusión y 

era timbal-batería de una orquesta sinfónica en Montevideo. Luego me tuve 

que ir para Argentina, donde todavía no había llegado la dictadura, y ahí tenía 

la urgencia de mantener a mis tres hijos y había que conseguir trabajo de 

músico en Buenos Aires, pero pasé tres años haciendo también periodismo.

En el año 1976 llegó la dictadura a Argentina, entonces me vine para Costa 

Rica. Me ofrecieron trabajo en la Sinfónica Juvenil y en la Universidad 

Nacional y muy pronto también en el Taller Nacional de Teatro, donde daba 

música. Yo también componía. Compuse durante los primeros años mucha 

música para teatro que es una pasión muy grande que tengo y que lo había 

hecho también en Uruguay. Aquí también hice música para ballet y para cine.

Fue en Costa Rica donde descubrí que tenía también otra gran pasión, que 

era dar clases, y desde entonces creo que es lo que he hecho mejor, porque 

he sido un instrumentista decente, pero nada más. Un compositor, ¡que 

mejor los otros opinen!  Pero creo que sí he sido buen profesor.

Esta situación de ser profesor de materias teóricas me llevó a escribir, 

actividad que también me gusta mucho, un par de libros y durante muchos 

años también fui colaborador de la revista Escena de la Compañía Nacional 

de Teatro, del suplemento Áncora de La Nación, pero además hice con otra 

gente dos libros.
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Fundamentalmente, yo di clases de solfeo, aunque también di introducción 

a la armonía. Hay una situación, otra vez modestia apar te, yo creo que hay 

un error muy importante, comprensible, pero muy importante cuando se 

pone a los profesores menos capacitados en los primeros niveles y a los más 

capacitados en los últimos. Yo creo que la formación tiene que ser buena 

desde el principio, si no no hay posibilidades de un desarrollo adecuado. Yo 

di cursos en todos los niveles, pero lo que me gustaba era realmente tomar 

a los estudiantes cuando recién llegaban, fijar las bases.

Estudiantes destacados

Voy a citar a uno de mis estudiantes más destacados, Ángel Ramírez, quien 

fue director de la Escuela de Música de esta Universidad. Fue de mis 

primeros alumnos en la Universidad Nacional. Seguimos siendo muy amigos, 

lo fuimos desde que él tenía 14 años. Entró a la Universidad antes de la edad 

universitaria y creo que es el estudiante que yo recuerdo con más placer.

Administración académica

Yo tengo también una cier ta experiencia en administración académica aquí. 

Cuando se formó el CIDEA hubo que hacer unos estudios introductorios 

con las cuatro escuelas y yo dirigí durante unos años ese proceso. Lo 

abandoné, renuncié, porque consideré, consideraba y sigo considerando que 

era muy difícil hacer el trabajo en la Universidad.

Instituto Superior de Arte

Aquí daba fundamentalmente análisis y después historia. Se tiende a pensar 

que la música es una actividad puramente emocional, afectiva, de sentimientos, 

de gusto, pero lo cier to es que primero hay un impulso emocional inicial, sin 

embargo, inmediatamente tiene que haber un control racional de todo eso. 

Por ello, considero absolutamente imprescindible el análisis musical en los 

estudiantes instrumentistas, para que sepan por qué hacen las cosas, para 

que no digan, “yo hago esto porque me gusta”, eso no vale, o la otra situación 

peor todavía, que su versión de la obra sea un picadillo, “tal pedacito me 
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gusta como lo hace fulano”, luego, “o lo que hace mengano”, finalmente es 

un desastre, no hay unidad de la obra. La única forma de que el estudiante 

sea capaz de analizar es que tenga idea del contexto histórico, no solo 

de la obra, sino en qué momento fue hecha, y entonces ahí sí él puede 

fundamentar, “yo lo hago porque es así, para mí es así”, aunque para otros 

puede ser de otras maneras.

Nuevas experiencias docentes

Bueno, cuando me iba a pensionar dije, tengo que tener una actividad 

porque si no lo que voy a hacer con las prestaciones es comprarme un 

banquito y sentarme a esperar la muerte y eso está muy mal. Entonces, 

yo sigo vinculado a las clases en una academia de muy alto nivel donde 

fundamentalmente dan piano, pero también dan guitarra y canto, que tiene 

una exestudiante de aquí, que es también una estudiante muy querida y muy 

talentosa, que es Karen Neeman.

Vida artística

Producción intelectual

Uno de los libros que ha tenido mucho éxito, es el llamado Curso de lectura 

elemental, que es un texto de solfeo que se usa bastante aquí en Costa 

Rica y también en otros países centroamericanos. El otro libro que hice con 

otro músico (voy a hablar ahora enseguida de los coautores) es también de 

solfeo pero más avanzado y basado en principios rítmicos afroamericanos, 

es decir, por un lado, está muy vinculado a la música popular y, por otro lado, 

a la música contemporánea, porque estos ritmos son realmente difíciles, yo 

aprendí mucho aquí con el coautor.

Mencioné que iba a hablar de los coautores, el  primer libro, Curso de lectura 

elemental, lo hice con Roger Wesby y Bárbara Wesby, que eran profesores 

norteamericanos. Él fue director de la Escuela muchos años y, modestia 

apar te, creo que nosotros hicimos −él fundamentalmente, pero yo lo 

ayudé− una Escuela de Música que funcionaba muy bien. Se decía que en 

los inicios de los ochenta era la mejor escuela de música de Centroamérica. 

No conozco todas las escuelas de música de la región, pero sí sé que era 
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una muy buena escuela. Tenía como principio fundamental mucha exigencia 

desde el punto de vista de la lectura, y al mismo tiempo era totalmente 

abier ta a la música popular. Incluso, nosotros hacíamos un juego de palabras, 

decíamos “la música es UNA”. Este juego es muy importante porque se 

tiende a despreciar lo que es popular y a cor tejar la música académica como 

un ar te mayor y mejor. Pero “la música es UNA”.

El segundo libro, Ritmo e identidad, ¿dónde está la Má Teodora?, lo hice con 

Alejandro Cardona que es un compositor, para mí, de lejos, es el mejor 

compositor de Costa Rica; además, profesor también de la Escuela. En este 

libro juntamos lo que sirve para la lectura y lo que sirve para la música 

hecha oralmente, como es en su origen y todavía en muchos aspectos la 

música popular.
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Análisis y armonía en la red

Actualmente, estoy haciendo unos blogs, uno sobre análisis y otro sobre 

historia, que me divier ten mucho, me hacen muy feliz hacerlos, pero, 

además, ha tenido buena, no digo maravillosa, repercusión en el ámbito 

internacional. En par te porque tengo exalumnos en distintos lugares, y en 

otros lados también me comentan que los utilizan. Estos blogs los hago 

por muchas razones, por razones personales, por necesidad personal, pero 

también por el placer de estar en comunicación y poder apor tar algunas 

cosas a los demás.
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Reflexiones finales

La música es la masa abstracta de las ar tes, generalmente crea una distancia 

con la realidad. Para hacer música, tradicionalmente los compositores 

necesitaban del poder. En el caso de un pintor, si tiene un pedacito de 

tela y unos pinceles y pinta y si hay alguien que le gusta, adquiere la obra. 

El pintor está vinculado al poder pero tiene la escapatoria de hacer su 

obra en privado; con el escritor sucede más o menos lo mismo.  Pero 

en el caso de un músico, ¿cómo hace para conseguir una orquesta?, por 

ejemplo. Tiene que estar vinculado al poder, si no está muerto. Esto y el 

carácter abstracto han hecho que el músico se haya alejado de la realidad. 

Me parece que el compositor y el músico donde están más vinculados, más 

comprometidos, socialmente, es en la canción popular.  Aquí, un texto con el 

acompañamiento generalmente de la guitarra, es música y literatura juntas, y 

por ese lado se vincula con la realidad. Pero los que no tocamos la guitarra 

ni cantamos también tenemos la obligación de estar, de vivir en el mundo 

real y no en la estratosfera.
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El Coro de Cámara de la Universidad Nacional fue el primer coro 

nacional que comenzó a cantar sin partituras y con movimiento, e 

incluso comencé a dejarlos cantar solos. Entonces me decían: ¡qué 

barbaridad, qué bien suena el coro!, pero sí que lo dejás solo. Con los 

años muchos coros nacionales comenzaron a hacer lo mismo… El 

aporte al desarrollo coral del país por parte del Coro de Cámara es 

muy grande.

Educador Musical y Director Coral. Per tenece a la primera generación de 

estudiantes de la Escuela de Música de la Universidad Nacional, donde 

empezó a trabajar mientras concluía su formación musical. Fue director de 

esta Escuela. Actualmente es profesor pensionado.  

Mi nombre es José Ángel Ramírez, desde que ingresé a la Universidad, la 

gente me conoce como Ángel. Inicié mis estudios de música de una manera 

informal, empírica, a los siete u ocho años, con experiencias en San Isidro de 

Heredia, tocando instrumentos como flauta, saxofón, clarinete, trompeta, en 

fin, todo lo que se llega a tocar ; simplemente me decían:  “tome el instrumento 

y toque”, y a las dos semanas ya estaba uno ejecutándolo. Mi padre y algunos 

tíos eran músicos empíricos, tocaban en filarmonías, unos fueron educadores 

musicales gracias a la experiencia que tenían. 

Años de formación

Mi padre pasaba por la Universidad Nacional, consultó si podían aceptar a 

un jovencito en música y le dijeron que sí, porque en esa época eran pocos 

los estudiantes. Yo estaba en sétimo año, creo que era el único niño en ese 

momento. Soy de los estudiantes pioneros de esta Escuela que apenas se 
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iniciaba, ubicada primero en lo que hoy es Pizza Hut en Heredia, luego se 

trasladó a la Escuela Cleto González, donde estuvo varios años, más adelante 

en lo que llamábamos Quequelandia, a un costado del Parque Central. Toda 

esta época yo la viví como estudiante. Creo que el primer director de la 

Escuela de Bellas Artes, se llamaba Juan Carreras. 

Acá llevé una formación con profesores muy interesantes, muy buenos. 

El país se llenó de buenos músicos que venían a la orquesta que había                           

hecho el gobierno por iniciativa del Ministro de Cultura, Guido Sáenz. 

Teníamos académicos con muchísima experiencia profesional. Profesores 

como Patricia Hoffman, Roger Wesby, Bárbara Wesby, también se 

incorporaron Diego Díaz y Adrián Goizueta, todos ellos me premiaron y 

ayudaron muchísimo en mi formación.

En la Universidad Nacional obtuve el bachillerato en Música y la licenciatura 

en Dirección Coral. Pienso que estudiar Dirección Coral fue una decisión 

muy acer tada, porque en esa área se dieron situaciones muy lindas y 

experiencias inolvidables. Una de las primeras fue asumir el Coro de Cámara 

de la Universidad ante el retiro de Roger Wesby. Esto representó un gran 

reto, porque era un coro donde originalmente estaban las mejores voces, 

entonces tenía una gran obligación.

Vida académica

En 1976 me incorporé como profesor asistente, tendría yo 15 años, entonces 

hubo que sacar un permiso del Patronato Nacional de la Infancia para poder 

nombrarme. En ese momento estaba en tercer año de carrera y buscaban al 

mejor estudiante del curso de lectura. Fuimos seleccionados una compañera 

y yo. Así trabajé varios años, hasta que en 1982 logré consolidarme con un 

nombramiento interino. También trabajé un tiempo en el entonces Programa 

Juvenil de la Orquesta Sinfónica Nacional, pero renuncié cuando logré la 

plaza interina en la Universidad Nacional. 

Empecé a dar clases de lectura musical siendo muy joven. En la Escuela 

recibían a los instrumentistas de la Orquesta Sinfónica Nacional,  que eran 

músicos muy serios y muy formados, yo laboraba con un grupo de buenos 

músicos populares y clásicos que constantemente me probaban. En una 

ocasión le dije al coordinador de lectura, el profesor Diego Díaz, que ya no 
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soportaba más. Pero él me dijo que les diera una lección con un ejercicio 

que ellos no podían hacer y yo lo hice al doble de la velocidad. Diciéndoles, 

“señores y chicos esto se hace así”, para señalarles que yo sí estaba preparado 

para dar clases. A par tir de aquí se acabaron los problemillas de autoridad 

que por mi juventud se presentaban en clase. 

Durante esos años compartí con gente muy interesante como el finado 

Fidel Gamboa, Jordi Antich y Adrián Goizueta. Mi profesor de flauta en la 

Universidad era un holandés. Fui el único que se graduó con honores en 

flauta, entonces me dieron un título especial y me pusieron a dar clases de 

flauta. Trabajé por muchos años ofer tando el curso de Flauta Dulce para 

Educación Musical. Después, en el área de la Dirección Coral, asumí el coro 

y di clases para dirección a estudiantes de Educación Musical.

Estudiantes distinguidos

Son muchos los estudiantes que recuerdo con gran cariño, todos los 

compañeros y estudiantes desde el kínder de una comunidad alejada en 

Limón, hasta los que hoy están acá en la Universidad como Nuria Zúñiga 

y Johnny Muñoz, que fueron alumnos y luego compartimos como colegas; 

asesores de educación, directores de escuela, asesores regionales como 

Wálter Borbón, Carlos William Elizondo, Carlos López, Luis Fernando Varela, 

Juan Carlos Rojas, directores del SINEM como Arturo González, Renier 

González, los hermanos Mario y Érick Carballo. Este último se fue a estudiar 

a Estados Unidos y allá se quedó. Gente como Carlos Fernández, Kin Rivera, 

fueron estudiantes con quienes compartí cursos. Fue una gran cantidad de 

estudiantes-amigos que tuvimos aquí en la Escuela de Música.  

Subdirección y dirección

Tuve mi primera experiencia en la administración universitaria en la 

subdirección de la  Escuela por unos pocos días. Yo no quería ser subdirector 

ni director de la Escuela, no era mi interés ni mucho menos mi objetivo. 

Llegué a subdirector porque Óscar Alfaro me pidió que lo acompañara en 

una papeleta, me dijo: “Angelito, si usted no está conmigo yo no me lanzo”, y le 

dije: “Bueno Osquitar, yo te acompaño”, así entramos en el proceso electoral. 
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Pero Osquitar se nos enfermó y no pudo terminar el proceso, ni siquiera 

pudo ejercer el primer día de ser director. Tenía problemas de salud muy 

graves y falleció. Entonces, la asamblea de profesores me pidió que asumiera 

la dirección y así llegué a ser director. 

Esta fue una faceta muy interesante. Los directores llegamos ahí sin conocer 

de administración, por eso se nos da una mano derecha que es la asistente 

administrativa. Los directores en realidad somos académicos que orientamos 

las escuelas, las orientamos en el plano académico y ella se encargaba de la 

par te administrativa.

Durante mi gestión luchamos e hicimos mucho. Traté de que se consolidaran 

proyectos como el Programa Preuniversitario de Formación Musical. Se les 

dio espacio a varios cursos y a varios profesores nuevos. Traté de que la 

cátedra de canto tuviera espacio, de que se pudieran nombrar más docentes 

en la cátedra. 

En la administración lo que mejor aprendí es que lo que uno quiere no es 

realmente como uno lo quiere, sino que hay detrás de uno un aparato que 

lo guía, por lo que uno no puede antojadizamente tomar decisiones. En esta 

administración aparece por primera vez el famoso POA (Plan Operativo 

Anual). Cuando lo conocimos tuvimos que reconocer que  los especialistas 

tenían razón, que no se puede crecer sin tener un planeamiento claro. 

Otra situación que se presentó durante mi gestión fue el terremoto de 

Cinchona, que evidenció que el edificio viejo de esta Escuela no servía, 

que las paredes se venían a pedazos. Nos asignaron un presupuesto para 

hacer este edificio que ahora tiene esta Escuela. En la administración hay 

también situaciones difíciles que no quedan en manos de la dirección. Hay 

trabajos que nunca se terminan, trabajos mal hechos desde la perspectiva 

de la infraestructura, uno no es arquitecto ni ingeniero, situaciones así se 

le presentan a uno. Conocí también a mucha gente linda en este proceso 

administrativo. Creo que logramos en las cuatro escuelas de ar te un ambiente 

muy adecuado, muy ameno entre los compañeros directores. 

Al final de mi gestión, yo pensaba quedarme un rato más para jubilarme, 

cuando asumí la subdirección ya tenía un documento de la Junta de Pensiones 

que decía: “Ángel te quedan 15 días para jubilarte”, en ese momento me 

quedé cinco años más. Pero al final de la gestión se aprueba una ley que 
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nos exigía pensionarnos o perdíamos los derechos, así de sencillo, así que 

me pensioné. Luego tuve un problema de la vista que ha dado lugar a varias 

operaciones y un cuidado especial. 

Ahora puedo decir que la época en la Escuela de Música fue muy bonita, 

todo lo que hice lo disfruté, trabajé siempre con muchas ganas, con mucha 

honradez.  Tuve muchos amigos. Pero a par tir de hoy mis ojos no vuelven a 

ver hacia atrás, ya esta es historia vieja. Desde que me pensioné, hoy es la 

tercera vez que vengo a la Escuela, trato de no venir, porque esto es historia 

del pasado. 

Vida artística

Coro de Cámara de la Universidad Nacional

Con el Coro de Cámara de la Universidad Nacional trabajé como cuatro 

años con un repertorio universal, hasta que tuve la oportunidad de ser 

invitado a un festival que se hizo por el Cincuenta Aniversario de la Orfeón 

Universitaria en Venezuela e hice un trabajo con música latinoamericana y 

costarricense. Fue el primer coro de la Universidad Nacional que salía del 

país. Allá nos encontramos en el sur con un coro que tenía unas condiciones 

que aún hoy no tiene ningún coro costarricense. Tenían un preparador 

musical, un arreglista, se le otorgó la declaratoria de Coro de Patrimonio 

Nacional, con lo cual el gobierno de Venezuela le asignaba recursos del 

presupuesto nacional para realizar sus giras internacionales. Esto a mí me 

impresionó. Además, todos los coros par ticipaban y ganaban los primeros 

premios en los festivales donde iban. Era increíble. A ese festival se llevaba 

mucha música latinoamericana, yo también llevaba, pero nuestro repertorio 

era muy limitado, lo poquito que conocíamos. Entonces se me abrió un 

panorama y decidí dedicarme a hacer repertorios latinoamericanos. Nuestro 

Coro de Cámara fue el primer coro nacional que comenzó a cantar sin 

par tituras y con un poco de movimiento, e incluso comencé a dejarlos 

cantar solos. Entonces me decían, “¡qué barbaridad, qué bien suena el coro!, 

pero sí que lo dejás solo”. Todas estas críticas desaparecieron frente al festival, 

pues vimos movimiento, memoria, interacción con el público. Con los años 

muchos comenzaron a copiar eso. El aporte al desarrollo coral del país por 

par te del Coro de Cámara es muy grande. Con este coro estuvimos en 
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Perú, en Colombia y en muchos países más representando a la Universidad. 

Durante estas giras hice un anuario, que aún conservo, con los comentarios 

del público y que son para la Universidad, que era la institución a la que 

per tenecía este coro. Tuve a cargo el coro por unos 20 años. 
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Festivales corales en Costa Rica

En Costa Rica se crearon los festivales de ADICOR, que es una asociación 

coral. Estos festivales dieron la oportunidad de cantar en el Teatro Nacional, 

que es de todos los costarricenses. Incluso par ticipaban algunos coros que 

no eran profesionales y en estos festivales que se abrieron a los coros de 

los pueblos lejanos siempre con niveles aceptables. 

El presente

Hoy estoy de director en una escuela de música que formé en San Isidro de 

Heredia. Hace como 15 o 18 años hicimos un planteamiento, justificamos 

el proyecto y se aprobó. Aquí tengo una linda experiencia, dirigiendo 

bandas, haciendo un trabajo diferente con niños, que dejan una satisfacción 

distinta, porque muchos de estos estudiantes no aprenden para ser músicos 

profesionales, sino que muchos se hacen profesionales en muchas áreas y 

aún hoy siguen compartiendo un rato de música.

La Dirección de Coros y la Dirección de Bandas han dado lugar para que yo 

haya realizado arreglos para estas agrupaciones. Para coros he hecho algunos 

pocos arreglos, pues mucha música ya viene para coro. Pero en el caso 

de las bandas, por la diversidad de niveles, he tenido que realizar arreglos 

adaptables para los instrumentos y niveles de los integrantes de la banda. 

Mi prioridad siempre ha sido mi familia, mi esposa, sobre todo. Yo trabajé 

con muchas ganas en la Universidad. Ahora jubilado me mantengo vinculado 

a San Isidro de Heredia, pero nunca me he apegado enormemente a las 

cosas, salvo a mi familia que es ahora mi prioridad, para vivir una vida 

tranquila, haciendo lo que quiero, aprovechando el tiempo con mi esposa y 

gozando los beneficios que la vida nos da. Quiero seguir haciendo música, 

pero no me van a encontrar ahogado en un trabajo y menos si ese trabajo 

está sustituyendo el tiempo que tengo con mi familia. 
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Era muy ser vicial, con un gran nivel de responsabilidad. Las personas 

todavía lo recuerdan de esta manera.  Dio un gran aporte en el campo 

de la pedagogía musical y como músico de corazón, sobre todo, no 

había distinciones de qué y con quién tocaba. Tocaba cualquier música 

y con todo tipo de músicos. 

Flautista y educador musical costarricense, graduado en Polonia. Murió 

prematuramente en el año 2006, a solo unos meses de haber asumido el 

puesto como director de la Escuela de Música de la Universidad Nacional. 

Su esposa, Katarzyna Bartoszeck, relata su biografía. 

Puedo contar algunos hechos de la infancia de Óscar Alfaro Salas, porque 

cuando nos conocimos en Polonia pasamos muchas horas juntos y me 

contaba historias de su familia que yo escuchaba como cuentos, eran 

narraciones muy lindas. Me decía que aquí las familias son numerosas y que 

muchos de sus familiares, aunque no eran ar tistas profesionales, tenían algo 

de ar te en la sangre, como su tío abuelo Carlitos Salas, que hacía máscaras 

de diablos. Óscar heredó también el amor por el ar te, por la música, por las 

costumbres y tradiciones de su pueblo, Barva. 

Contaba que para Semana Santa hacían procesiones, con juguetes y muñecas 

de la hermana menor, Tere, además crucificaban a las muñecas y a un pato. 

Estos juegos imitaban las actividades del pueblo de Barva donde nació y 

creció. Es un pueblo de muchas actividades, siempre hay ar tistas, siempre 

pasa algo, entonces, mantuvo contacto cercano con mucha de la gente 

que conoció siendo niño, nunca, a pesar de que estudió música académica, 

perdió la conexión con el pueblo y su gente. 
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Años de formación

Costa Rica

Óscar hizo su educación primaria y secundaria en el Conservatorio de 

Castella. Era un típico chico Castella, inquieto, tocando flauta con todo el 

mundo, en cualquier actividad y proyecto ar tístico.  El abuelo o la familia le 

compró una flauta y un piano ver tical Yamaha, que todavía está en la casa. 

La mamá era maestra y el papá, profesor en el Liceo de Costa Rica, no 

eran músicos, pero sí le permitieron a Óscar estudiar lo que él quería, 

entonces empezó con la flauta. Tenía un gran talento con este instrumento 

y lo demostró tocando cualquier tipo de música y con las más diversas 

agrupaciones. También estudió flauta unos tres o cuatro años en la Sinfónica 

Juvenil y un año en Artes Musicales en la Universidad de Costa Rica, después 

en el año 1987 le otorgaron una beca para realizar sus estudios superiores 

en Polonia, uno de los países considerados lejanos y exóticos. 

Polonia

En Polonia, lo primero que hizo durante un año fue conocer un idioma del 

que no sabía nada. Aprendió muy bien polaco, leía obras de la literatura 

polaca que algunos polacos ni siquiera tienen idea que existen. 

Escogió la carrera de Educación Musical, a pesar de que era muy buen 

flautista, pero él consideraba que la educación musical le daba más opciones 

y más versatilidad. La formación musical en la carrera que él estudió era 

muy seria y par ticipaba en todas las actividades de la Cátedra de Educación 

Musical. Pasó cinco o seis años realmente dedicado al estudio.  A su regreso 

a Costa Rica, Óscar siguió estudiando y obtuvo la maestría en Educación, 

porque su campo de interés era realmente la educación, la pedagogía.
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Vida académica

Conservatorio de Castella

Cuando terminó la carrera, en 1993, decidió regresar a Costa Rica, para 

devolverle al país lo que le había ofrecido. Yo creo que podía quedarse en 

Polonia o en cualquier otro lugar del mundo por sus cualidades personales, 

por ser tan abier to a otras culturas y a distintos estilos de vida. Nunca se 

rompió el hilo que tenía con su país y su pueblo, con su gente y su familia.  

Al principio fue muy difícil encontrar trabajo, sobre todo con el proceso 

de reconocimiento de título, pero yo creo que Óscar nunca tuvo miedo de 

enfrentar situaciones nuevas. Trabajó en colegios, y regresó al Castella, donde 

estuvo dando clases de flauta traversa, solfeo y por algún tiempo historia 

de la música. Yo creo que los estudiantes lo recuerdan con un gran cariño, a 

pesar de su severidad en el proceso pedagógico, ya que se enojaba cuando 

no estudiaban. Fue flautista principal de la Orquesta del Conservatorio de 

Castella y par ticipó también en todas las producciones ar tísticas y todos los 

concier tos del colegio. 

Universidad Nacional

En el año 1994 empezó a trabajar en el CIDE, en la División de Educación 

Básica. Fue profesor de cursos relacionados con ar te, música y creatividad. 

Yo creo que fue muy importante para las mismas carreras del CIDE y de 

sus académicos saber que la música y el ar te son muy necesarios en el 

proceso de la educación.  Entonces durante varios años estuvo trabajando 

ahí, par ticipando también en todas las actividades, talleres, conferencias y 

capacitaciones de los más diversos enfoques pedagógicos. Par ticipó también 

en la acreditación de las carreras. 

Después empezó a trabajar en la Escuela de Música, donde tuvo a cargo 

la coordinación del Programa Preuniversitario de Formación Musical y la 

famosa banda con chicos que no ponían atención, entonces les daba varias 

señales para empezar a tocar. Impartió cursos de lenguaje musical, de flauta 

dulce y también fue profesor de flauta traversa como instrumento principal. 

Prácticamente, todo lo que estudió lo pudo aplicar aquí. Par ticipó también 
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en la conformación del FLADEM. Con ese espíritu de hacer las cosas, 

entonces asumió el puesto de subdirector de la Escuela de Música entre 

el 2002 y el 2006. Fue elegido director, pero ya no pudo asumir el cargo,  

porque se enfermó y fue prácticamente en el último momento cuando sus 

mismos compañeros reconocieron el trabajo profesional que él hacía.

Vida artística

Tocó durante unos años con la banda de Heredia bajo la dirección de don 

César Hernández. Yo par ticipé como público en varios concier tos, recuerdo 

incluso la procesión de un Viernes Santo que duró varias horas. Óscar 

estuvo tocando siempre con muchas ganas, con un ánimo muy positivo. 

Aunque no siguió la carrera profesional en flauta, siempre la andaba, atendía 

todas las solicitudes y par ticipaba en ensambles de misas con un grupo 

donde cantaba con una señora que se llamaba Ninfa. 

Tocó, además, con la Orquesta Sinfónica de Heredia bajo la dirección de  

don Germán Alvarado, donde pasaban situaciones a veces diver tidas porque 

no todos eran profesionales, pero tenían un gran amor por la música, eso 

sí era muy importante, Óscar no tenía ningún problema de tocar con 

personas que no tenían la misma preparación que él, no hacía distinciones;  

lo importante era compartir la música con la gente. Los ensambles y las 

orquestas formaban par te de su vida. Por supuesto, cuando asumió los 

puestos administrativos había menos tiempo para esas actividades.

Para él no era importante sacar el título y decir,  “yo soy …, yo estudié en tal 

lugar”, sino que era esta habilidad de compartir con las personas, de hacer 

que se sintieran bien. Era muy servicial, con un gran nivel de responsabilidad. 

Todavía las personas lo recuerdan de esta manera. Dio un gran aporte en el 

campo de la pedagogía musical, como gran músico de corazón y sobre todo, 

que no había distinciones con quién tocaba. En su pueblo, Barva, tocaba en 

una cimarrona, pero también tocaba música académica con las orquestas. 

Entonces yo creo que así es como las personas lo recuerdan.

Óscar murió en el año 2006, unos meses después de asumir el puesto de 

director de la Escuela. La muerte nunca llega en el momento oportuno, 

pero en el caso de Óscar sí siento que fue muy prematura. Él aún tenía la 

capacidad de hacer cosas, lamentablemente, esto ya no es posible. Ya solo 
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queda en nuestra memoria y todo lo que se iba a hacer no se pudo.

Óscar vivió intensamente, estaba siempre en todo lado. ¡Ah! y lo que no 

conté porque hablamos solo de cuestiones de la profesión musical, era 

un gran admirador de los libros y la lectura. Llegaba a la casa y realmente 

se dedicaba a esto. Las ter tulias que hacía con su tío eran alrededor de 

cualquier tema. Yo tuve la oportunidad de conocer a una persona con 

una historia familiar muy interesante, realmente era muy enriquecedor y 

placentero poder compartir con él. 

Yo espero que no solo esté el nombre de Óscar en el auditorio. Porque 

ya los estudiantes nuevos no saben de quién se trata. Pero yo creo que en 

el corazón sí lo tenemos presente. Para mí fue muy duro recordar algunas 

cosas cuando busqué los detalles de la información, pero recordar fue a la 

vez una alegría, porque fueron grandes momentos. Poder conocer a Óscar 

y compartir con él una par te de mi vida fue muy importante.
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Para mí, el 80% de mi energía tiene que estar en mi obra,

 que finalmente es lo que yo puedo dejar.

Alejandro Cardona es costarricense, pero vivió mucho tiempo de su juventud 

fuera de Costa Rica, porque su padre era diplomático y académico en 

distintas universidades. Compositor y guitarrista, ha incursionado en trabajos 

audiovisuales interactivos, profesor de armonía, análisis y composición en la 

Escuela de Música de la Universidad Nacional desde hace aproximadamente 

25 años. 

Bueno, yo me llamo Alejandro Cardona, soy compositor y guitarrista, y 

también algunas veces hago trabajos audiovisuales interactivos. Tengo casi 

como un cuar to de siglo de trabajar en la Universidad Nacional, donde he sido 

maestro de armonía, de análisis, de composición, apar te de haber realizado 

algunas funciones como en el Programa de los Estudios Introductorios 

por algún tiempo, dando el Taller Interdisciplinario de Producción Artística. 

También fui vicedecano durante algún tiempo y uno de los creadores 

del programa Identidad Cultural, Ar te y Tecnología (ICAT), que coordiné 

durante unos ocho años. Fundamentalmente, he sido docente en la Escuela 

de Música. Por otro lado, he desarrollado a lo largo de los años trabajos de 

investigación sobre cuestiones teóricas, musicales, asuntos relacionados con 

la música popular, entre otros.
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Años de formación 

Primeras experiencias musicales

Cuando yo tenía ocho años radicaba con mis padres en Las Palmas de Gran 

Canaria, Islas Canarias, España, donde empecé tocando timple −instrumento 

pequeño de cinco cuerdas de nailon− en la estudiantina de la escuela. Luego 

nos mudamos a Madrid y ahí empecé a estudiar guitarra con el músico 

argentino Sergio Achero. Así empecé con música popular, tocando primero 

folklore canario y después latinoamericano, música del istmo de Tehuantepec 

en México. Posteriormente, estudié guitarra clásica en distintos lados y a los 

doce años empecé a componer. 

Hemos sido una familia muy ar tística. Mi bisabuelo, Alejandro Cardona 

Llorenz, era guitarrista y compositor, mi abuelo, Ismael Cardona, violinista 

y compositor. Algunos de mis tíos abuelos y tíos eran del ámbito literario: 

Rafael Cardona, Alfredo Cardona Peña y Jorge Cardona. Mi primo mexicano, 

Alfredo Cardona Chacón, es pintor. También tengo primos en el ámbito 

del cine, de la danza, incluso un hermano violinista y una hermana que                           

era chelista.

Maestros que influyeron en mi formación

Mi primer maestro de composición fue Luis Jorge González, un compositor 

argentino que me influenció desde mis inicios a los 16 o 17 años, pues me 

sentó a trabajar en serio para desarrollar algún nivel de lenguaje personal. 

Posteriormente, estuve en la Universidad de Harvard donde estudié con 

León Kirshner, Iván Tchpenin y Curt Cacioppo, este último es un gran amigo 

mío y una gran influencia para mí en mi música. Pero tal vez mis grandes 

maestros han sido los compositores modernistas de los años 30 y 40 del siglo 

pasado, como Silvestre Revueltas en México, Amadeo Roldán y Alejandro 

García Caturla en Cuba, cuya música me influyó mucho como una estrategia 

de trabajo sobre lo que podemos decir popular, ya sea, propiamente 

musical o de ambiente sonoro. Pero, por otro lado, tengo muchos maestros 

anónimos, que han sido todos los músicos populares, sobre todo caribeños 

y mesoamericanos. En la Universidad de Portsmouth, Inglaterra, y la Escuela  

Superior de Artes de Utrecht, Holanda, obtuve la maestría llamada Síntesis 

de Imagen y Animación por Computadora.
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Vida artística: la composición

Estilos y temáticas de mi composición

Mi obra se edifica sobre fuentes de música popular, aunque no significa 

que mi música sea nacionalista en un sentido estrecho, ni tampoco que 

sea música neofolklorista. Es una música contemporánea, que se edifica no 

solo sobre fuentes de música popular en el sentido de una tonada o de un 

timbre, sino muchas veces sobre cier tas lógicas de construcción de discurso 

que yo encuentro en la música popular.

Por otro lado, como me ha tocado vivir en distintos lados y he tenido 

tantos contactos con lo mexicano, lo caribeño y hasta con Estados Unidos 

donde estudié y viví, siento que mis fuentes son transnacionales, que no 

provienen únicamente de Costa Rica o de Centroamérica. Así, desarro-

llando mi oficio como compositor, incorporo expresiones de manera 

esencial y busco recrearlas a través de una visión propia, dentro de un 

lenguaje contemporáneo.

Instrumentación e interpretación 

He hecho obras para guitarra, que es mi instrumento. Empecé a los 12 años 

a hacer piezas para guitarra que yo mismo podía tocar, intentando trabajar 

con los elementos de la música antigua y de la música popular que era lo 

que tenía a mano. De estas obras no sobrevive ninguna. 

Tengo dos colecciones de piezas y un dúo de guitarras que compuse 

en los 80. También tengo otra obra para guitarra y cuar teto de cuerdas. 

Originalmente, era un concier to para guitarra y orquesta, pero pasó a 

cuar teto por razones prácticas. Tengo una obra que fue un encargo del 

cuar teto Entrequatre de España y el Cuar teto Latinoamericano de México 

para Cuar teto de Guitarras y Cuar teto de Cuerdas.

También he hecho obras para otro tipo de instrumentación, música de cámara, 

para piano, para solistas, para orquesta sinfónica. Tal vez donde no he hecho 

mucha música es en el ámbito vocal, solo tengo una obra corta para coro, 

que fue un encargo para un proyecto muy puntual. Tengo siete cuartetos de 

cuerdas y otras obras para cuarteto de cuerdas con algún otro instrumento 

agregado. Este ha sido uno de los campos donde he trabajado mucho. 
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Prácticamente, toda mi obra orquestal ha sido tocada por la Orquesta 

Sinfónica Nacional, salvo la última obra orquestal que la estrenó la Orquesta 

Sinfónica Municipal de Heredia. El problema es que son en realidad lecturas 

y no hay posibilidades de lograr verdaderas interpretaciones de la obra. 

Tampoco me he preocupado por hacer registros sonoros de estas obras. 

Otro aspecto que ha resultado estratégico en mi caso es la relación con los 

ejecutantes, lo que ha permitido tener una salida para mi música con músicos 

de muy alto nivel, que se comprometen en la ejecución, las interpretaciones y 

la grabación de mi música. Puedo mencionar, por ejemplo, ensambles como el  

Cuar teto Latinoamericano de México, que es tal vez el cuar teto de cuerdas 

más importante en la difusión de música contemporánea de América Latina. 

El Quinteto Alientos de la Ciudad de México, el Onix Ensamble de México, 

Lydian String Quartet de Estados Unidos. En Venezuela también han tocado 

mi música orquestal con la Orquesta Gran Mariscal de Ayacucho y con la 

Orquesta Simón Bolívar. También han tocado mi música orquestas como la 

Orquesta Sinfónica Nacional de México y de Colombia, el Ensamble ALEA III 

de Estados Unidos y, recientemente, compuse una obra para instrumentos 

de la tradición altiplánico-indígena desde un proyecto muy interesante que 

hice con la Orquesta Experimental de Instrumentos Nativos de Bolivia.

Circuito de  festivales 

La música contemporánea se mueve principalmente en el ámbito de los 

festivales. He par ticipado durante años en un circuito de festivales sobre 

todo en América Latina, aunque también fuera de aquí. Estos festivales son 

fundamentalmente para la promoción y la difusión de la música contemporánea 

del área. Uno de esos festivales es el Festival Latinoamericano de Música en 

Venezuela, en Caracas, que organizan Alfredo Rugelles y Diana Arizmendi. 

Después está el Foro Internacional de Música Nueva, organizado por Manuel 

Enríquez en México, que tiene más de treinta años de existir. Asimismo, el 

Foro de Compositores del Caribe y otros festivales de menos envergadura.
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Discografía 

En el caso mío tendría que dividir mi discografía en tres aspectos, un aspecto 

son los discos de mi música clásica que yo mismo he financiado y hecho 

toda la producción. Tengo varios de estos donde a veces he trabajado con 

disqueras en lo que es propiamente sacar el producto ya físico. Por ejemplo, 

con la disquera Quidecim de México he sacado dos discos, uno que contiene 

mis tres primeros cuar tetos de cuerdas con el Cuar teto Latinoamericano 

y, últimamente, un disco con el cuar to cuar teto también interpretado por 

el Cuar teto Latinoamericano, dos obras para piano con el pianista Wálter 

Morales y una obra para violoncello solo interpretado por el chelista                                                                                

Álvaro Bitrán.

Después hay una serie de discos donde salen obras mías, pero que son de 

otros ejecutantes que incluyen repertorio mío en sus discos, como es el 

caso de discos de Álvaro Bitrán, Scarlett Brebion, Entrequatre, el Quinteto 

de Alientos de la Ciudad de México, entre otros.  

Después tengo tres discos en lo popular con mi banda Calacas Blues, que  

se pueden descargar gratuitamente por Internet.
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Otras experiencias artísticas

Entre los años 1996 y 1997 me involucré en el proyecto para hacer el ICAT 

aquí, en la Universidad Nacional, y comencé a trabajar en distintos ámbitos 

de la producción ar tística digital, con sonido, con imágenes, animación y con 

imagen y movimiento. Realicé algunos trabajos audiovisuales e interactivos 

como instalaciones construidas sobre música compuesta por mí. 

He trabajado alguna música para teatro, es mi especialidad. Con danza sí he 

trabajado un poco más. En México fui par te del Grupo de Experimentación 

Gestual con Pilar Medina, que es una muy conocida bailarina mexicana, 

también con Elizabeth Bennett, que es una danzante, performance, actriz 

mexicana. Además, he hecho música para cine, en algunas ocasiones. Hice 

una par te de la música de El camino de Ishtar Yasin.

Premios

Tengo una serie de premios, aunque no me interesa mucho hablar de 

ellos, pues no los considero muy importantes. Para ser honesto, han sido 

algunas veces más una fuente de dinero que de cualquier otra cosa, salvo 

para ponerlos en el currículum vitae, pero para mí lo que vale es la obra, 

no el reconocimiento. Tengo tres premios nacionales Aquileo J. Echeverría 

para composición (1999, 2000 y 2002), Mención de Honor en el Primer 

Premio Iberoamericano Rodolfo Halffter de Composición (2004), gané el VI 

Concurso Internacional de Composición Isla de la Gomera (2007); además, 

otros premios de composición en distintos países, en Estados Unidos, en 

España, en México y en Martinica. 

Seminario de Composición Musical 

El Seminario nació como un proyecto académico de Eddie Mora en la 

Universidad de Costa Rica. Hace unos siete años platiqué con Eddie e 

incorporamos como coorganizador a la Universidad Nacional y logramos 

el patrocinio de ACAM y otras instancias como el Instituto de México y el 

Centro Cultural de España. Actualmente, el Seminario tiene un nombre más 

llamativo CONTEMPO. Las charlas y conferencias seguirán en la academia 

universitaria y los concier tos se harán en escenarios como el foyer del Teatro 
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Nacional, el Centro Cultural Costarricense Norteamericano, el Instituto de 

México, entre otros.  Hacer estas actividades con estudiantes y con público 

es una inversión estratégica para la formación musical y para la música 

contemporánea, al tener acceso a obras de compositores de alto nivel 

y  escucharlas en vivo. Con más de 10 años de existencia, este Seminario  

forma par te del circuito de los más importantes festivales latinoamericanos. 

Una experiencia que hemos logrado y ha sido muy exitosa en América 

Latina, es tener un ensamble de base, es decir,  se encargan obras o se 

pide a los compositores que compongan obras para la agrupación. Han 

par ticipado el Café Coral que dirige el maestro David Ramírez, el Ensamble 

de Percusión residente en la UNED y la Orquesta Sinfónica Municapal de 

Heredia que dirige Eddie Mora. 

El festival tiene un registro sonoro de las obras que se presentan. Ya salió 

Presagios, que es el primer disco. También hay un disco de orquesta y otro 

de percusión. Esto permite que el festival tenga más difusión. Otro aspecto 

importante del Seminario es que viene a llenar el gran vacío que hay en el 

país, sobre la reflexión del quehacer musical, pues brinda un espacio para 

charlas y conversatorios sobre diversos temas musicales. 

Reflexiones sobre el quehacer musical

Música contemporánea en la academia

En las escuelas de música generalmente se siguen modelos originados a 

mediados del siglo XIX en el Conservatorio de París y los repertorios que 

preparan los alumnos terminan, en el mejor de los casos, a inicios del siglo 

XX, escritos, en muchos casos, en lenguajes muy conservadores. Otra gran 

realidad es que el mundo musical está saturado de ar tistas de altísimo nivel 

con repertorios que todo el mundo toca, con lo cual las oportunidades de 

tener éxito son mínimas. Pero también, nos encontramos con que los jóvenes 

están deseando tocar otro tipo de música, tener otro tipo de experiencias 

musicales. Entonces hay que darles nuevas opciones de repertorios, 

impulsarlos a que tengan un efectivo acceso a la música contemporánea, 

aprender a escucharla, apreciarla y utilizarla como una fuente para el 

desarrollo de actividades en el aula. Las agrupaciones latinoamericanas más 

exitosas dedican un alto porcentaje a la música latinoamericana, porque es 

un nicho propio. 
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Vida académica

A través de todos mis años en la docencia, tengo muchos estudiantes que 

se han destacado no solo en la composición, sino en distintos campos, tanto 

en la educación musical, como instrumentistas, algunos como compositores. 

Son muchos años y muchos alumnos, pero no sé si tendré alumnos así 

destacados en el sentido de querer señalar quién se ha destacado por 

encima del otro. Hay algunos que ahorita están con carreras muy importantes 

que han sido alumnos míos, por ejemplo, Érick Carballo que trabaja en la 

Universidad de Indiana en Estados Unidos, donde hizo su posgrado y fue de 

mis primeros alumnos cuando yo me vine de México y tiene una destacada 

par ticipación en el Centro de Música Latinoamericana en esta Universidad, 

es un teórico de la música. Compositores como Mauricio Pauly que está 

en Inglaterra y Pablo Ching que está en Estados Unidos terminando su 

doctorado, han tenido buena acogida en el ámbito internacional, y así he 

tenido otros instrumentistas y educadores, que yo espero que les haya 

podido aportar algo o por lo menos estimularlos para hacer música y para 

hacer de eso su vida.

Reflexiones finales

Aún no he hablado de la protección de mi obra, para lo cual estoy afiliado 

a ACAM para Centroamérica y a la SGAE de España para el resto del 

mundo. Pero la realidad es que la música clásica genera muy pocos derechos 

patrimoniales y las sociedades de gestión priorizan su actividad en las obras 

que les ofrecen mayores ingresos. Lamentablemente, el Derecho de Autor 

beneficia más a lo intermediarios de las industrias culturales que a los 

autores e intérpretes. Actualmente, hay poca subvención para los sectores 

que producen cultura que no tiene cabida dentro de un modelo mercantil.  

Con todo, hay que reconocer que instituciones como ACAM promocionan 

actividades como el Seminario de Composición Musical y eso es importante.

 Para concluir, debo indicar que en el futuro me veo más o menos igual, pero 

dentro de 10 años. Por supuesto que tengo proyectos, tengo encargos de 

obras y proyectos de investigación. Estoy en un doctorado en la UNAM en 

México, que esencialmente es una sistematización alrededor de mi propia 

obra. Pero para mí más que proyectar para el futuro lo que digo es que 
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la gente lo que debe hacer es trabajar ahora, porque es ahora cuando 

uno puede crecer ar tísticamente. En el campo profesional, tanto académico 

como ar tístico, nos hemos tragado una serie de cuentos que tienen que ver 

con el prestigio, con el reconocimiento, e incluso hay personas que dedican 

el 80% de su energía a la promoción. Para mí, el 80% de mi energía tiene 

que estar en mi obra, que finalmente es lo que yo puedo dejar. Cuando digo 

obra, no son solo obras musicales, pues si soy maestro, espero que haya una 

obra ahí en el sentido de dejar en cada clase algo que ojalá pueda estimular 

a los estudiantes si quieren, o si organizo un festival, o si toco, o si tocan mi 

música, todo eso yo espero que en ese momento sea significativo. 
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Mi clase de solfeo tiene todos los elementos que yo he recibido, desde 

la casa,  el Castella, los seminarios de FLADEM donde uno va y recoge 

tanto material innovado totalmente. 

Patricia Valverde Fallas se inició en la música desde edad muy temprana, 

primero con ballet y más adelante con piano. Graduada en Piano de la 

Universidad de Costa Rica y de Educación Musical en la Universidad 

Nacional. Actualmente es subdirectora de la Escuela de Música de la 

Universidad Nacional, profesora de solfeo, de iniciación musical en niños y 

pianista acompañante.

Mi nombre es Patricia Valverde Fallas, mi contacto con la música inició desde 

muy temprano. A los cinco años inicié mis estudios de ballet, después, más 

o menos a mis siete años, mi padre llevó un piano a la casa, entonces mi 

hermano y yo iniciamos el estudio del piano. Me desarrollo en diversos 

ambientes musicales, pues soy profesora de solfeo, pianista acompañante 

y directora de un ensamble musical con algunas características corales. 

También me gusta mucho el trabajo de iniciación musical en niños desde la 

más temprana edad.

Años de formación

Mi padre era un aficionado al violín, se desempeñaba como director de 

escuela y profesor de música. Así empezó a enseñarnos lo que era la música. 

En esa época mi inclinación era más por el ballet que por la música. Ya 

cuando iba para sexto grado, mi papá conoce el Castella, entonces yo voy al 

Castella. Ya aquí fue diferente, porque tuve contacto con muchas otras ar tes 

y yo creo que fue donde definí que lo mío no era el ballet, sino la música. 

Libro EscMusica (II).indd   53 09/10/2013   10:02:26 a.m.



54

es
cu

el
a d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a-
ci

d
e

a
-e

sc
ue

la
 d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a-
ci

d
e

a
-e

sc
ue

la
 d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a

Entonces ya yo estaba bien segura durante mi época de colegio que lo mío 

iba a ser para siempre la música.

Cuando termino el colegio tuve que pensar qué hacer con mi vida, qué hacer 

con la música. Yo no quería pasar 6 u 8 horas tocando piano. Me gusta mucho 

el piano, pero me gusta dar clases a grupos. Entonces es cuando me inclino 

por la Enseñanza de la Música y me gradúo como profesora de colegio. 

Pero como yo tenía la otra par te de mi formación como pianista, me titulo 

también en este instrumento. Cuando termino me ofrecen en la Universidad 

de Costa Rica impartir clases de solfeo en lo que es la Etapa Básica. Inicio 

mi contacto como docente universitaria muy joven, a los veintiún años ya 

doy clases de solfeo.  Aunque antes había trabajado tres años en el Castella 

dando clases de piano, pero como que eso no era mi fuer te. Lo que sí me 

gustó mucho fue dar clases de solfeo y he seguido durante mucho tiempo 

dando clases de solfeo.

El Conservatorio de Castella

En el Conservatorio de Castella yo par ticipé hasta los quince años, más o 

menos, en los montajes de ballet. Por supuesto que no haciendo papeles 

protagónicos, más bien hacía los coros, otros tipos de papeles, pues ya era 

muy claro que mi fuer te no era el ballet. 

Después de los quince años yo me dediqué totalmente al piano, algunas 

veces me llevaban a las giras a pasear, yo no era bastonera ni nada, pero don 

Arnoldo me decía: “vamos Valverde, te voy a llevar a Guanacaste, para que 

nos acompañés”.

Yo vivía en el piano, en los recreos, en cualquier tiempo, yo vivía en el piano 

y las clases de solfeo que me encantaban. Aquí mi maestro de piano fue 

Ricardo Ulloa Barrenechea, quien se portó muy bien, yo vivo eternamente 

agradecida con don Ricardo por ser mi maestro y con don Arnoldo por todas 

las vivencias que uno tiene en el Castella. Alguien que también recuerdo 

mucho es a Julio Mata, el profesor de solfeo.

En el Castella todo es movimiento. Todo lo que uno vive en esa institución 

le cambia el panorama de lo que es el ar te. No solo de lo que es el ar te, 

sino de lo que es la vida. También lo enseña a trabajar con las uñas, a trabajar 
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con lo que tiene y, por supuesto, a trabajar con el talento de los estudiantes. 

También las vivencias del Castella, tener compañeros tan brillantes en la 

danza, en la plástica, en la música, eso es un reflejo, ya uno no tiene solo 

una visión, no tiene solo un camino, hay muchos caminos por los que puede 

transitar en lo que uno hace y eso es lo que le enseña el Castella.

Vida artística 

Las huellas en la actividad coral

Yo estudiaba piano en forma privada con don Carlos Enrique Vargas. Después 

de mi titulación en piano, yo avanzaba pero no en una institución, sino en lo 

privado. De un momento a otro se me ofrece la oportunidad de acompañar 

el coro de cámara Julio Fonseca y es donde inicia mi contacto con los coros. 

Don Carlos Enrique me sugiere que vaya y acompañe a ese coro, que era 

sencillo. Yo le guardo muchísimos recuerdos y mucho agradecimiento a don 

Álvaro Murillo, su director, por haberme iniciado en ese proyecto, en el cual 

lo más importante era la música costarricense. Después me ofrecen trabajo 

en el Coro Universitario y yo creo que ahí sí, ya de lleno inicio una actividad 

de mucho más peso en el ambiente coral.
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Actividad coral y festivales

En algunos momentos tuve hasta tres coros a cargo. Pero en este momento 

solo tengo a mi cargo dos agrupaciones, una es el Grupo Experimental 

Universitario de la Universidad de Costa Rica, que aunque no es un grupo 

coral estrictamente puede ser una rama derivada de la actividad coral. Yo 

dejo el Coro Universitario por motivos personales y me pasan a dirigir 

la Rondalla. Transformo la Rondalla y se convier te en un grupo que se ha 

propuesto hacer música orientada hacia lo latinoamericano. Esta agrupación 

par ticipa también en el festival ADICOR todos los años. 

El otro es el Coro Voces de la Vieja Metrópoli, que funciona en la Casa de la 

Ciudad que es del Instituto Tecnológico de Costa Rica, que ese sí es un coro 

totalmente a capella. Está conformado por gente de la comunidad, cambian 

muy poco los cantantes, casi todos se mantienen, hacemos un repertorio 

variado. Es un coro en el que uno llega y trabaja en forma perfecta, porque 

todos los que van ahí llegan con ganas de aprender, no hay que llamar la 

atención, es un trabajo lindísimo. Los viernes voy a Cartago y me desconecto 

del mundo, porque estoy trabajando con la gente de la vieja metrópoli que 

es muy agradecida. Esta provincia tiene unas vivencias musicales increíbles, 

sobre todo en lo que es música religiosa. Este coro par ticipa anualmente en 

el Festival Coral ADICOR.

El Festival Coral ADICOR tiene más de 30 años. Los orígenes yo no los 

conozco muy bien, a pesar de que tengo mucho tiempo de par ticipar. Yo 

recuerdo que iba muchas veces como pianista acompañante a los festivales 

de ADICOR.  Yo iba y tocaba, tal vez iba algún otro día a ver, pero nada 

más, no conocía cómo funcionaban los grupos. Cuando yo inicio con el 

coro de Alajuelita, que lo tuve muchos años, y el coro de Cartago, me 

comienzo a involucrar, porque me convenía más conocer sobre ADICOR. 

En ese tiempo lo manejaban Míriam Accame, José Ángel Ramírez, Álvaro 

Murillo, entre otras personas, ellos estaban a cargo del Festival. Me invitaron 

a par ticipar con las agrupaciones que yo tenía. Uno agradece mucho que 

con las agrupaciones que tengo me dejaran par ticipar, pues estar en el 

Teatro Nacional siempre es un honor, uno tiene que pulirse cada vez que va 

a este lugar, es un compromiso, para todos es una ilusión, porque es nuestro 

Templo del Arte. Cuando doña Míriam se enferma, antes de morir, ella me 

pidió que siguiera con el grupo, por lo que ahora hay un grupo de personas 
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que manejamos ADICOR y está más vivo que nunca, la temporada del 2012 

en el Teatro Nacional fue de tres días. Y ya tenemos la temporada aprobada 

por el Teatro Nacional para el 2013. ADICOR es una organización sin fines 

de lucro, nosotros nos mantenemos solos, siempre invitamos a diferentes 

agrupaciones, de la Universidad Nacional han ido muchos grupos.

Carrera pianística

Mucha de mi carrera pianista la he desarrollado en el acompañamiento de 

instrumentistas solistas y coros, por lo que mucha par te de mi vida la he 

construido como pianista acompañante. 

Pero me falta conversar sobre el Dúo Vargas. Eso es como un matrimonio 

de 27 años. Son muchos años de estar con este dúo. El nombre es un 

homenaje a nuestro maestro, Carlos Enrique Vargas. Tengo muchos viajes 

y muchas satisfacciones con el dúo. El Dúo Vargas es un dúo de piano que 

tengo junto con Jorge Carmona y se caracteriza por tener un repertorio 

contemporáneo, latinoamericano y sobre todo costarricense. El Dúo Vargas 

fue acreedor del Premio Nacional de Música en el año 2005.

Vida académica

Actividad en el Programa Suzuki

¿Cómo termino yo trabajando en la Sinfónica? Esporádicamente, había tenido 

algunos trabajos en la Sinfónica dando clases de solfeo, pero por diferentes 

motivos había tenido que salir. Una amiga me llama para que le haga un 

permiso, ahí en el Programa Suzuki, que es especializado en niños. Inicio en 

ese trabajo en el Instituto Nacional de Música y me quedo ahí durante once 

años impartiendo clases a niños. Ese fue un contacto con niños de 4 a 7 años 

durante más de una década.

En el Programa Suzuki había una clase individual y una clase grupal, en la 

cual yo tenía que hacer mucho trabajo de aprestamiento con los estudiantes 

para desarrollar la coordinación, el oído y la entonación. Era un proceso 

de musicalización lo que debía hacer, donde logré desarrollar mucho la 

enseñanza recibida y plasmar muchos de mis proyectos como docente.
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Universidad Nacional

Doña Carmen Méndez me dice que tengo que venirme a la Universidad 

Nacional a sacar mi licenciatura y en realidad sigo estudiando y saco mi 

licenciatura por insistencia de ella. Cuando concluyo, casi inmediatamente al 

año siguiente, ella misma me llama para que trabaje aquí en la Universidad 

Nacional. Inicio acompañando a instrumentistas de viento, después 

acompañando a cantantes y después dando clases de lenguaje musical. 

Aquí en la Universidad Nacional he realizado muchas funciones. Mi clase de 

solfeo actual tiene todos los elementos que yo he recibido, desde la casa,                 

el Castella, el Suzuki, dar los seminarios de FLADEM donde uno recoge 

tanto material innovado totalmente.

La gestión universitaria

Lo último que podría contar de 

mis experiencias es esta nueva 

actividad que estoy desempeñando 

en la subdirección de la Escuela de 

Música. Soy docente interina, con 

muchos años de estar aquí, y que 

logra el apoyo de los compañeros. 

Le piden a uno, una persona como 

doña Carmen Méndez, que viene 

del Consejo Universitario y de ser 

candidata a rectora, que la acompañe 

en su gestión, eso es un honor, es un 

privilegio, un agradecimiento hacia 

doña Carmen por esto. Aquí estamos 

en la lucha y muy contenta haciendo 

gestión académica y administrativa 

en la UNA.
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Carmen María Méndez Navas, nace el 18 de marzo de 1954, en San José, 

y actualmente reside en Sabanilla de Montes de Oca. Tiene un doctorado 

en mención ar tística del Doctorado Interdisciplinario de Letras y Artes en 

América Central. 

Mi nombre es Carmen Méndez Navas, soy profesora en la Escuela de Música 

de la Universidad Nacional desde 1982. Vine acá como profesora de un 

cuar to de tiempo y pocos meses después me eligieron los compañeros 

directora de la Escuela de Música, eso fue en el año 1984. Actualmente, 

soy docente en Educación Musical, investigadora y de nuevo directora de la 

Escuela de Música de esta Universidad.

La familia Alfaro Méndez está dedicada al ar te, mi esposo, Mario Alfagüell es 

compositor. Siempre pensé que a los hijos “se les debe dar la oportunidad de 

aprender música y a los 18 años ellos deciden de acuerdo a su vocación qué 

quieren, estudiar como profesión”. Los tres hijos se decidieron por el ar te. La 

hija mayor por la percusión, el segundo hijo, estudió diseño y también hace 

percusión y música electrónica como DJ, y la hija menor estudia piano. 

Años de formación 

Ingresé desde muy niña en lo que hoy sería la Etapa Básica de Música en 

la Universidad de Costa Rica, donde estudié piano. Aquí también hice mi 

carrera de Educación Musical. Hacia el final de mis estudios universitarios, 

Hay épocas en que me ha interesado más ser artista, hay épocas 

en que he sido más educadora musical, depende de la época, por 

circunstancias personales, pero por lo general siempre combino no 

solo el arte y la educación, sino también la parte de la organización 

y la producción.
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obtuve una beca de DAD del Servicio Alemán de Intercambio Académico 

y me gradué en la Escuela Superior de Música de Friburgo, Alemania, con 

dos maestrías en Iniciación Musical y en Educación Musical y Rítmica en el 

año 1980. Viajé a Alemania al mismo tiempo con Luis Monge, con mi esposo 

Mario Alfaro Güell y con la cantante Elena Villalobos, en una época en la que 

había un grupo grande de colegas que estábamos perfeccionando nuestros 

estudios en Europa.

De la Escuela de Artes Musicales, recuerdo especialmente a mi maestra de 

piano, María Clara Vargas de Cullell, que fue una excelente profesora, a quien 

tuve también como amiga y, además, como colega cuando volví de Alemania. 

Recuerdo que cuando volví de Alemania graduada en Rítmica hice un taller 

para profesores y ella fue la primera profesora que se apuntó a par ticipar 

en estas clases de rítmica.

Hay dos profesoras alemanas que fueron importantísimas en mi formación y 

en la definición de mi vocación, Martina Jacobi y Jutta Schwarting, también los 

maestros Georg Wiedemann y Lars Ulrich Abraham, que eran personas que 

inspiraban mucho amor por lo que era mi vocación como educadora musical. 

La vocación en la docencia musical 

Mi vocación como profesora la descubrí desde el colegio porque siempre, 

incluso desde la primaria, me gustaba hacer centros de estudio después de 

clases, para ayudar a los compañeros que tenían alguna dificultad. Cuando 

salí de quinto año del colegio, el profesor Arnoldo Mora, que después fue 

ministro de Cultura, me dijo: “no deje el piano, porque usted toda la vida 

ha tocado piano”.  En esa época abrieron en la Universidad de Costa Rica 

la carrera de Educación Musical con la maestra Cecilia Cabezas, pionera de 

la Educación Musical en Costa Rica. Entonces, me matriculé en esta carrera.

El DILAAC (Doctorado Interdisciplinario en Letras y Artes en 

América Central).

En el año 2002 inicié mis estudios de doctorado en el DILAAC, me egresé, 

y posteriormente presenté en el año 2009 la tesis de doctorado con el 

tema “Gestos de ruptura en la música centroamericana, los casos de Joaquín 
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Orellana en Guatemala, Mario Alfagüell en Costa Rica y Arturo Corrales 

de El Salvador”. El tema de mi tesis fue precisamente para entender lo 

que sucede con la creación musical contemporánea en Centroamérica y, 

especialmente, alrededor de la música de Mario Alfagüell. 

Soy la primera doctora en Artes del DILAAC, donde obtengo Summa Cum 

Laude, además, también soy la primera mujer que concluye este doctorado.  

Yo duré siete años para presentar la tesis, porque simultáneamente estaba en                                                                                                                      

el Consejo Universitario que implicaba mucho trabajo, solo al final, en el último 

mes, pedí un permiso con goce de salario, para preparar la presentación. La 

tesis significó sumergirme todas las noches en la temática y la problemática, 

en la audición de las obras, en llegar a compenetrarme muchísimo no 

solamente con las piezas en sí que estaba analizando, sino además con el 

alma de esos compositores y de esos pueblos que ellos representan. 

Además, hicimos un sistema de análisis para la música nueva basada en 

el pensamiento del  filósofo alemán Hans-Georg Gadamer. Poco a poco, 

con el apoyo de los tutores, el Dr. Henning Hensen, la Dra. Olga Estrada 

y el Dr. Juan Israel Carrillo fui descubriendo una tabla de elementos para 

analizar desde la perspectiva de la hermenéutica la música contemporánea, 

no simplemente desde el análisis musical, sino que fui más allá.

Vida artística desde la Educación Musical 

 Participación en el FLADEM (Foro Latinoamericano de 

Educación Musical)  

La Enseñanza de la Música puede ser muy rica, muy variada y diversa, pero 

debe tener una fundamentación ar tística muy sólida, de lo contrario se 

convier te en un tipo de enseñanza puramente informativo y eso no debe 

ser. La Educación Musical debe tener toda una diferencia, porque no es lo 

mismo aprender cualquier conocimiento que aprender ar te, especialmente 

música. Entonces, estar al tanto de las nuevas corrientes, de qué debe haber 

en el aula, cómo se debe tratar a los alumnos, cómo se debe adecuar, cómo 

se debe innovar el aula de música, fueron algunas de las metas de la primera 

dirección de la Escuela. 
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En el año 1994 par ticipé por primera vez en la Conferencia Mundial de 

la Sociedad Internacional de Educación Musical (ISME), en Tampa, Florida, 

EE. UU., donde conocí a la maestra Violeta Hemsy de Gaínza, pionera de 

la Educación Musical en Argentina. Ya yo había estudiado sus libros en esta 

Universidad. Fue realmente interesante conocerla y entablar con ella una 

profunda amistad. En esa ocasión, nos dimos cuenta que los iberoamericanos 

no estábamos coordinados, ni ar ticulados, sino que cada uno caminaba 

por su cuenta. Vimos la necesidad de buscar respuestas a las necesidades 

propias de nuestro Educador Musical y fue así como junto con Gloria 

Valencia de Colombia, Margarita Fernández de Chile y la misma Violeta 

Hemsy, decidimos hacer una nueva organización que ofreciera a nuestros 

colegas una ideología cercana a nosotros, que rescatara la diversidad del 

pensamiento y el folklore latinoamericano y que diera oportunidad a las 

pedagogías musicales abier tas. En el año 1995, se creó en Costa Rica, y 

con la asesoría legal de la guitarrista, educadora y abogada Nuria Zúñiga, 

la asociación FORO LATINOAMERICANO DE EDUCACIÓN MUSICAL. 

Anualmente, tenemos seminarios latinoamericanos. Estamos presentes en 

17 países de Latinoamérica. 

Producción intelectual

Incursioné en la investigación, en el año 1997 cuando fui galardonada 

con el primer lugar del Premio Jorge Volio en Artes del COLYPRO 

con el libro Vivencias musicales a través de la rítmica, que recoge las 

experiencias y vivencias didácticas de más de una década de trabajo 

en la rítmica, que es mi especialidad. Al mismo tiempo profundiza 

en los fundamentos del porqué  de esta disciplina. Surge de un 

proyecto de investigación que realicé en la Universidad y con el 

trabajo en equipo y el apoyo del Comité de Música de la Comisión 

Costarricense de Cooperación con la UNESCO, en el año 2004 

logramos editarlo junto con otras dos publicaciones. Hacia una 

educación musical latinoamericana, una compilación que hicimos junto 

con Violeta Hemsy, donde colegas de todos los países de la región 

escribieron ar tículos sobre la educación musical latinoamericana y 

el disco Hacia una música contemporánea latinoamericana, donde 

miembros honorarios o activos del FLADEM exponen sus obras para 

compartir en el aula. 
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Otras experiencias: la Dirección de la Orquesta 

Sinfónica Nacional 

En el año 1997 fui elegida vicedecana junto con el arquitecto Berny Peña, 

quien fue decano del CIDEA, sin embargo, este trabajo, que inicialmente era 

de 5 años, no lo pude concluir porque un año después fui nombrada por el 

Ministerio de Cultura, Juventud y Deportes para asumir la dirección general 

de la Orquesta Sinfónica Nacional. Me costó mucho tomar la decisión, pues 

estaba sumamente comprometida con el CIDEA, sin embargo, la opción y 

oportunidad que se presentaba al frente en la Orquesta Sinfónica Nacional 

me pareció realmente oportuna. 

Esta experiencia fue importante para la Universidad Nacional pues los 

estudiantestenían entradas libres para concier tos, a través del CIDEA y de 

la Vicerrectoría de Vida Estudiantil. También par ticiparon en producciones 

conjuntas. Los solistas y directores invitados muchas veces vinieron a dar 

clases magistrales a la Escuela de Música. Esa etapa fue interesantísima, 

porque fue abrirse a otro campo más allá de la academia, pero, que a su vez, 

enriquecía a la academia.
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En el año 1993 vino a Costa Rica, por primera vez, el compositor canadiense, 

maestro Murray Shafer, creador de la Ecología Acústica y un gran compositor 

contemporáneo. Él insiste que no puede haber educación musical sin la 

música contemporánea, manifiesta: “cómo es posible que se escuche la música 

de otras épocas y no se escuche la música de nuestros días que nos habla 

sobre nosotros, que nos habla sobre nuestras circunstancias”. Es así como en la 

Sinfónica hice la propuesta al director, Irwin Hoffman, de hacer una semana 

de lectura de música contemporánea, donde los compositores enviaran sus 

obras y llegaran estudiantes de primaria y secundaria al local de ensayos 

de la Sinfónica, para escuchar y ver cómo se ensayaba esta música. En esa  

época, se hizo por primera vez la Consagración de la primavera de Stravinsky, 

estrenada en 1913 y en Costa Rica fue hasta el año 1999, creo, luego se tocó 

el Treno a las víctimas de Hiroshima de Penderecky. Hubo varios estrenos 

importantes, el maestro Hoffman sí estaba interesado, pero los músicos      

se oponían.

Vida académica 

Primera gestión como directora de la Escuela de  

 Música

Esta primera gestión como directora, realmente fue toda una experiencia, 

empezar a construir esta unidad académica porque teníamos pocos recursos, 

había pocas condiciones, todavía no era muy conocida la institución. Estuve 

seis años porque me mantuve durante dos períodos de tres años en ese 

cargo. Durante estas gestiones contratamos los mejores profesores que 

se habían perfeccionado con posgrados en Europa, en Estados Unidos y 

que estaban regresando con mucho ánimo y deseo de construir carreras 

de música que pudieran ser de alto nivel y dar una respuesta al país y a              

la sociedad. 

En esa época creamos la licenciatura en Educación Musical, que considero 

fue uno de los aportes más importantes, porque el maestro de música de 

la escuela o del colegio, al no tener el grado o el título de licenciado, se veía 

perjudicado frente a otras especialidades y en el salario. Con este logro 

en el año 1987, la Escuela de Música ofreció al país un nuevo nivel de la 

Educación Musical. Al final de esta época, en el año 1990, cuando terminé 

esta dirección de la Escuela de Música, decidí comenzar con un trabajo de 
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proyección de lo que era la Pedagogía Musical, de buscar nuevos caminos de 

acuerdo con lo que estaba ocurriendo en otros países. 

La coordinación del Programa Preuniversitario de  

 Formación Musical

Al regresar de la Orquesta Sinfónica Nacional en el año 2001, me planteé 

la nueva posibilidad de colaborar con el Programa Preuniversitario de 

Formación Musical y fui su coordinadora por varios años. Lo hice para darle 

un empuje, un impulso, porque había problemas de tipo financiero y lo 

tomé en un punto crítico en que se podía cerrar. Sin embargo, conocedores 

de la formación musical previa al ingreso a la etapa universitaria, con el 

apoyo de la rectoría, en ese momento logramos varios tiempos completos y 

organizamos este Programa, el cual ha sido excelente. Son más de 10 años, 

los resultados son evidentes y contundentes, cada día nos sorprenden más.

El Consejo Universitario

Entre los años 2005 y 2010 par ticipé como miembro, como Representante 

Académica del Consejo Universitario de la Universidad Nacional. También 

fue una etapa, por un lado, de mucho enriquecimiento, pero, por otro lado, 

de mucha frustración porque a mí me gusta que las cosas se hagan. Tengo un 

espíritu emprendedor o de producción, y en el Consejo Universitario, como 

órgano colegiado, no se puede uno imponer, también cuesta mucho que se 

concreten las cosas, las normativas son muy frías, los proyectos muy lentos, 

la paciencia a veces se llega a agotar. Uno quisiera ponerse al servicio de la 

comunidad universitaria,  llegar a la raíz de la academia, pero no siempre es 

posible, uno tiene que aprender a convivir en la Universidad.

Postulación a la rectoría

En el año 2010 par ticipé como candidata a la rectoría de la Universidad 

Nacional. Fue una interesantísima época donde me tocó conocer las sedes 

regionales, las diferentes facultades y escuelas. Ahí tuve una experiencia 

que me llevó a ver realmente que la Universidad Nacional, a pesar de los 

grandes esfuerzos que ha hecho durante todos estos años, aún tiene una 

Libro EscMusica (II).indd   69 09/10/2013   10:02:38 a.m.



70

es
cu

el
a d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a-
ci

d
e

a
-e

sc
ue

la
 d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a-
ci

d
e

a
-e

sc
ue

la
 d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a

deuda con las ar tes. Cuando uno compara las ar tes con otras disciplinas 

que posiblemente, y eso ocurre también en la sociedad, tienen dinero de 

organismos internacionales, ve que ha habido buena voluntad, pero no 

es suficiente para que las ar tes tengan una presencia aún mayor como lo 

requiere la sociedad. Una sociedad con el ar te fuer temente enraizado y 

presente es mucho más humana y sensible, tiene menos guerras y conflictos, 

tiene más entendimiento, comprensión y diálogo. Yo creo que la Universidad 

tiene que ponerse esto como desafío y como reto.

Nueva dirección de la Escuela de Música

El mes de julio del 2010 fue muy interesante, pues me llamaron de la 

Escuela de Música, ante los cambios que se habían dado desde la rectoría, 

para preguntarme si yo quería asumir de nuevo la dirección de la Escuela 

de Música. A mí esto me pareció una maravillosa opción y una gran 

oportunidad que me estaba dando la vida, después de 20 años de servirle 

a la misma institución, con otra perspectiva, con una nueva madurez, con 

más experiencia y también con más canas, volver a la dirección de la Escuela 

de Música es extraordinario. Es una gran experiencia, novedosa, de servicio, 

de aprendizaje y, sobre todo, de gran satisfacción, porque la Escuela de 

Música que iniciamos en los principios de los 80 es ahora en el siglo XXI 

una unidad académica totalmente robustecida, for talecida con excelentes 

profesores, con excelentes alumnos, con proyección internacional, al 

punto de que prácticamente tenemos abier ta la maestría, con proyectos 

de investigación, con compañeros graduados en doctorados, con un 

Programa Preuniversitario absolutamente consolidado y con un equipo de 

trabajo altamente calificado, con compañeras como Patricia Valverde como 

subdirectora, escogiendo juntas la antorcha que dejaron los compañeros 

directores que nos precedieron. Todo esto es una opción nueva, un camino 

nuevo que nos ha dado la vida, ha valido la pena asumir este nuevo reto que 

me ha dado la Escuela de Música de la Universidad Nacional. 

La Escuela de Música actualmente  trabaja con instituciones pares como 

la Universidad de Nuevo León en Monterrey, en México, la Universidad 

de Chile, gracias al aporte de los maestros Elda Treviño y Claudio Merino, 

respectivamente, ambos miembros del FLADEM. Tenemos también un 

contacto con la Academia Superior de Arte Churlonis de Vilnius, Lituania, 

con quienes estamos estableciendo vínculos e intercambios. 
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Reflexiones finales: Carmen Méndez y la rítmica en Costa Rica, 

una propuesta para la creación de una rítmica nacional 

La rítmica es una disciplina de la pedagogía musical, donde el cuerpo actúa 

como instrumento musical, se aprende de una forma neuromuscular, con 

todo el organismo no solo con la mente. Hay que caminar, moverse, no es 

danza pero sí hay que usar el espacio. Se puede usar la plástica animada, 

como decía Emile Jacques Dalcroze, el fundador de la rítmica, que es hacer 

en expresión corporal todos los diferentes elementos de la música, ya sea 

la melodía, la armonía, el ritmo, las texturas, la forma, todo. Es una forma 

creativa, original y lúdica de hacer música, así como de mostrar a otros cómo 

se está aprendiendo. Cuando llegué a Alemania y aprendí sobre rítmica, 

pensé que era importantísimo que se aprendiera en Costa Rica. 

Cuando llegamos a la Escuela de Música de la Universidad Nacional hubo 

mucha apertura por par te de los compañeros y primero pusimos un 

semestre de rítmica, y ya llevamos 4 semestres. Es importantísimo que ellos 

aprendan a enriquecer el aula. Todavía no es sencillo porque el Ministerio 

de Educación Pública, los directores de colegios, muchas veces no entienden 

que puede haber movimiento, que puede haber un poco de volumen alto 

para expresarse. Esta par te de la creatividad tendría que ser la más bella 

del currículo en la educación general básica, donde el alumno se despier te 

y diga, hoy es el día más feliz de la semana porque voy a tener Educación 

Musical, y entre ella, la rítmica.  

En la Universidad Nacional logramos hacer al final de cada semestre una 

presentación, un examen público de rítmica, porque los estudiantes tienen 

que poner en práctica y llegar a convertirse en un espectáculo ar tístico, eso 

es muy difícil pero sí se ha logrado, aunque no con el nivel vir tuosístico de  

países donde la rítmica es una especialidad. Creo que con estos aportes que 

hemos hecho podríamos hablar de una escuela de rítmica en Costa Rica. 

Hemos traído excelentes profesores de rítmica que se han formado en el 

instituto Dalcroze. Con estas experiencias es que yo creo que en Costa Rica 

podemos seguir creciendo en esta disciplina. Muchas gracias por la iniciativa 

de hacer esta proyección de la Universidad Nacional para la celebración del 

40 aniversario. 
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Mario Alfaro Güell nació en 1950. Realizó estudios superiores en música 

en Alemania. Compositor costarricense de amplia trayectoria nacional e 

internacional. Profesor de Historia de la Música y otros cursos de la carrera 

de Educación Musical en la Escuela de Música de la Universidad Nacional. Ha 

obtenido el Premio Nacional de Música en los años 1982, 2001 y 2002, el 

Premio Jorge Volio del COLYPRO en 1985 y 2002 y el Premio Áncora (1974).  

Mi nombre es Mario Alfaro Güell, y como firma ar tística utilizo Mario 

Alfagüell, desde ya hace muchos años fui firmando toda mi música con ese 

seudónimo. Yo tendría que empezar para cuestiones biográficas diciendo 

que nací hace 63 años, no recuerdo qué propensión ar tística tendría desde 

pequeño. Lo primero es que en la familia había una gran influencia religiosa, 

el arzobispo era tío abuelo, teníamos un tío profesor de teología en el 

seminario y varios curas. También par te de los juegos de niños era hacer 

ceremonias religiosas con los atuendos religiosos. Yo me lo tomaba muy en 

serio y durante un tiempo pensé en tomar órdenes sacerdotales. 

También soñaba con la arquitectura, incluso cuando entré a la universidad. 

Pero, por ahí de cuar to año de colegio, la música también me fue interesando. 

Don Luis Trejos Escalante, padre de Aurelia Trejos, me estimuló a tal punto 

con la música que entonces al entrar a la universidad, donde de todas 

maneras no había arquitectura, evidentemente entré a música y también a 

la carrera de historia que la hice casi completa. Estuve como diez años en la 

universidad. Me di cuenta que me gustaba más inventar que estudiar y con 

ello que en la música lo que más me gustaba era la composición. Por lo que 

pronto tuve que ir abandonando la música por la composición. 

Mientras tenga salud seguiré componiendo 

muy contento y pensando que la obra 

más bonita es la que todavía no he hecho. 
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En la familia hay antecedentes en la música, una tía abuela tocaba guitarra, 

estudió con Agustín Barrios, Mangoré, mi abuelita materna tocaba piano. Y 

en la literatura tenemos a Fernando Centeno Güell, que era primo hermano 

de mi mamá. A papá y mamá siempre les gustó la música y la escuchábamos 

constantemente. Incluso mi papá percibió mi inclinación hacia la música, él 

intuía que yo me dedicaría a la música.

Los años de formación

Viajes por Mesoamérica

En el año 1969 decidí que una pieza que tenía un motete pentatónico, 

sobre la Lauda a la Trinidad del siglo XIII, con dos voces de canto, violín solo, 

trompeta y bajo eléctrico, podía ser una pieza para el matrimonio de un 

amigo. Encontré que esa pieza tenía cier to nivel como para ponerle Opus 1.                

A par tir de ahí comencé a componer, al principio muy lentamente, pero 

de pronto ya se me convir tió en una adicción, pues no puedo parar de 

estar componiendo constantemente. Me levanto a las cuatro de la mañana 

para ver el amanecer en la montaña y componer, esperando que todos se 

levanten tarde para poder trabajar un buen rato.

Eso del opus al inicio me resultaba algo como de esnobismo juvenil, me 

parecía algo muy elegante a la par de los opus que tenían las obras de 

Beethoven. Después me di cuenta que tener un número de opus aquí en 

Costa Rica es algo muy bueno, sobre todo, para saber en qué momento de 

la creación de un autor está la obra. 

Esta primera obra ya tenía características que resultaron ser constantes en 

la música mía, una confluencia del pasado, de la tradición con los nuevos 

recursos. Planteaba una nueva tonalidad de cada una de las cinco par tes y 

luego al utilizar una Lauda a la Trinidad del siglo XIII, al estilo de las viejas 

polifonías en paralelismos de quintas. 

Siempre estuve viajando a dedo por Centroamérica, cuando se podía 

andar con seguridad, sin las situaciones políticas tan difíciles que se dieron 

posteriormente. Una de las veces me quedé seis meses en México, 

realmente fue muy formativo, estuve yendo al Taller de Composición de 

Carlos Chávez en Bellas Artes, iba a las clases, tenía contacto con los 

instrumentos microtonales de Julián Carrillo que estaban ahí. Luego me 
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tocó ver concier tos extraordinarios, el estreno de Dafne y Cloe en México, 

el ballet completo con la Orquesta Sinfónica de la UNAM con Eduardo 

Mata. Conseguí una cantidad de par tituras  de música nueva que aquí no se 

encontraban. Conversé con compositores, con profesores de composición, 

me puse al día totalmente en este campo. 

Estudios en Alemania

Sucedió también algo muy interesante, desde chiquillo yo era admirador de 

egipcios, griegos y romanos, de la antigüedad, temática que por experiencias 

posteriores pasó a ser un interés por el mundo antiguo nuestro, se terminó 

de redondear en Alemania porque los profesores que tuve tenían una gran 

apertura. Los profesores podían enseñarnos a componer como se estaba 

componiendo en Europa en ese momento y como en el pasado europeo 

se había hecho. Ellos nos indicaban que debíamos componer incorporando 

lo tradicional de nuestro país en la obra, enriquecerle con todo lo que se 

pudiera encontrar, una especie de fusión, que es lo que yo siempre he hecho.

Mis maestros más influyentes en mi formación son: Miguel Ángel Quesada, 

Sara Minstz y María Clara Cullell en el piano. Benjamín Gutiérrez, Bernal 

Flores, Walter Field, Agustín Cullell y Carlos Enrique Vargas en sus estudios 

nacionales en composición. Y en el Instituto de Música Nueva de la Escuela 

Estatal Superior de Música de Friburgo mi maestros en composición son 

Klaus Huber y Brian Ferneyhoug.
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Vida artística 

Tengo una obra grandísima de cuarenta y tantos años componiendo. En mi 

producción ar tística hay obras que a veces tienen relación con otras ar tes, 

o con la plástica, el paisaje y con el ambiente, aunque a veces del todo 

no. La mayoría de mi música más bien podría mencionarse como absoluta, 

pura, abstracta, realmente la mayoría de las veces no planteo nada que vaya 

más allá de la música pura. Soy el compositor de más obras para la mano 

izquierda de este planeta y es apenas un mínimo de mi música, quiero decir 

que soy un compositor de una gran producción musical. Mi música será 

como cualquier producción humana, llena de acier tos y llena de errores, de 

deficiencias, pero es una obra que se está produciendo. 

La obra pianística

En mi repertorio pianístico hay cantidades de estudios, de piezas para la 

mano izquierda, de piezas descriptivas, con las que han ganado concursos 

varios de los jóvenes de la Cátedra de Piano de la Universidad Nacional, 

porque ahora somos una fábrica de pianistas, en el buen sentido de la palabra. 

El joven pianista Carlos Quesada una vez me dijo que quería obras 

descriptivas para tocar mientras estaba estudiando en el extranjero. Hice 

como 30 piezas muy diferentes, algunos nombres son, por ejemplo: Paisaje, 

Acantilado, Arboleda, Montaña, Terremoto. Gracias al Programa Intensivo de 

Entrenamiento Pianístico de la Escuela de Música de la Universidad Nacional 

mi obra se conoce dentro y fuera de nuestras fronteras nacionales. En 

Moscú, en Nueva York, en París, en países de Latinoamérica, se escucha mi 

música. El maestro Alexander Sklioutovsky dice que la música mía tiene una 

gran flexibilidad y una gran liber tad, que desarrolla expresión personal y que 

va a ser útil a la hora de tocar Bach, Mozar t, Beethoven.

La ópera

Para la ópera me gusta usar obras cor tas para utilizarlas completas, no me 

gusta mutilar las obras, entonces, las óperas son sobre textos cor tos, sobre 

obras más o menos breves para que quepan en una ópera. 
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He hecho siete óperas, acabo de terminar dos óperas breves de dos obras 

muy diver tidas con textos de Sergio Masís Olivas. Anteriormente, hice dos 

óperas mínimas con un libro de cuentos de Luis Bedoya; también hice una 

ópera con el texto homónimo de Fernando Centeno Güell, La fábula del 

bosque, que causó un éxito que yo no esperaba. Otra ópera es sobre un 

libro de Roxana Campos que se llama Pablo José, de dos hermanos siameses, 

la hice para orquesta sinfónica. Tengo otra ópera que es de una obra de 

Mario Benedetti, se llama Pedro y el Capitán, es una ópera mínima con cinco 

instrumentos y dos cantantes. 

Música para guitarra

En el Opus 15 por fin hago una obra para un instrumento que hasta 

entonces nunca había utilizado, la guitarra. Es una obra sobre un poema 

azteca curiosísimo para dos guitarras. Como yo no conozco como se usa la 

guitarra porque solo los guitarristas lo saben, compongo siempre inventando 

formas estrambóticas y resultan piezas curiosas en el uso de la guitarra. Así 

utilizo arcos, percusiones con el instrumento, la voz declamando el poema, 

en susurros, en consonantes. Resultó una pieza que representó a Costa 

Rica en la TRIMALCA de Brasil hace unos años. Fue la primera vez que una 

pieza mía interesó en el extranjero. Acá en Costa Rica, está en el disco de 

música costarricense de canciones recopiladas por Emilia Prieto, que tiene 

seis piezas mías. También tengo un Móvil para guitarra, donde el guitarrista 

debe hacer una narración con diversas sonoridades, y la más reciente es la 

Sonata para guitarra sola, íngrima.

Reflexiones sobre el ritmo

Cada vez que menciono cuestiones rítmicas en mi música, siempre son 

variantes, transformaciones, enriquecimientos de esquemas rítmicos como 

el llamado de rumba, tambito, malambo, huapango, ternario y binario 

compuesto o simultáneo, y luego compases que se van ampliando pensando 

en el número de corcheas, desde cinco corcheas hasta compases de doce 

corcheas, quince corcheas, pero normalmente eso está alternado con 

momentos donde abandono el ritmo.
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Con el pasar del tiempo me he dado cuenta que a mí lo que me interesa 

del ritmo es la ausencia del ritmo. La salsa me desespera, no concibo una 

cosa más horrible que la salsa. El ritmo lo uso nada más como cita, como 

contraste, así como los clásicos contrastaban un tema a y un tema b, yo 

pongo algunos momentos de ritmo, cada vez menos. Me gusta una música 

más contemplativa, a veces más liviana y llena de belleza y sutilezas sonoras, 

un poco herencia del impresionismo y otros momentos de gran intensidad 

y fuerza, cada vez elimino también el trabajo con notas exactas. Me gusta 

mucho el trabajo de la improvisación, de ambigüedad, de música muy 

fluctuante, que va cambiando constantemente.

La Orquesta Sinfónica Nacional

Tengo un pleito desde hace décadas con la Sinfónica, porque desprecian 

la música nacional a no ser que sea de dos o tres autores. Antes por lo 

menos hacían tres obras nacionales al año, ahora puede ser que sean solo 

dos y siempre de los mismos compositores. Hay un desprecio total por la 

música nacional y absolutamente por la música mía.  Yo creo que hay que 

ir cambiando la situación, no solo por mi música, sino por el patrimonio 

musical costarricense. Uno ve que hay obra nacional escultórica y pictórica 

en parques, en instituciones públicas, que se edita el pensamiento nacional, 

la poesía nacional, la dramaturgia nacional y la Sinfónica le niega el derecho 

a la ciudadanía de conocer lo que estamos produciendo, lo nuestro. 

Yo ofrecí la idea de que futuros directores tuvieran que preparar una obra 

nacional para poder ganar el concurso de la plaza de director de la Orquesta 

Sinfónica Nacional. Pero nada de eso ha pasado, nuestra música sigue sin 

escucharse en la Orquesta Sinfónica Nacional.

Mi Quinto concierto para piano también se planeó para la última semana que 

se hizo la lectura de música de compositores costarricenses, hacia finales del 

siglo pasado, con concier tos y ensayos abier tos a la ciudadanía, establecida 

por Carmen Méndez como directora de la Sinfónica. La obra es aleatoria, 

tiene la incorporación de un falsetista, así, Franklin Castro improvisaba 

sobre textos compilados por Emilia Prieto, yo improvisando en el piano y 

la Orquesta interviniendo en formas muy abier tas. La Sinfónica la rechazó 

sin decir nada, no hubo más semanas para pasar obras que ofrecen a la 

ciudadanía nacional, una propuesta estilística nueva y diferente.
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Las creaciones más recientes

En Bello Horizonte, Brasil, me invitaron a estrenar dos obras en un 

Festival Latinoamericano de Obras Nuevas. Es impresionante la cantidad 

de compositores, las posibilidades tan diversas de producción musical que 

estuvieron presentes en este festival de estrenos. Mi obra gustó bastante.

En el 2011 en México, Cinthia Soto tocó mi Sétimo concierto para piano, que 

ella también estrenó en Loja, Ecuador, en el 2010.  Mis hijas, Irene y Carmen 

María, ganaron en el concurso Protege. Irene ganó con una de mis sonatas 

del opus 197, luego las dos juntas ganaron con una síntesis del Noveno 

concierto para piano, marimba y orquesta estrenado en Monterrey, México en 

el 2011. Lo cual no solo es un gane para ellas como ejecutantes, sino que es 

un reconocimiento a la música mía fuera de nuestras fronteras.  

Una faceta muy interesante es la de integración de la música con obras 

pictóricas, muestra que estoy realizando con mi segundo hijo, Mario José, 

quien terminó su diploma en Bellas Artes y siempre estuvo también en la 

música, ahora en cuestiones electroacústicas. En la Cátedra Amighetti me 

invitaron a hacer unas improvisaciones de música con la pintura abstracta 

de Kandinsky que cambiaba de orden aleatoriamente, e involucré a Mario 

José. Después lo hicimos también en la Universidad Nacional. En México, 

Alemania y Lituania incluimos a Ciurlionis (precursor de la pintura abstracta 

lituana) y la pintura geométrica abstracta de Manuel de la Cruz González. 

Discografía

En cuanto a mi discografía, debo confesar que podría haber tenido una 

buena cantidad de obras en discos, pero me aburre sobremanera estar 

escuchando las piezas, revisándolas y promocionándolas, a pesar de que 

he recopilado muchas grabaciones de mi música. Por ejemplo, cuando la  

Universidad cumplió 35 años hice una gran sinfonía par ticipativa, donde 

el público, que era de la comunidad universitaria, actuaba leyendo textos 

de Omar Dengo sobre la corrupción políticaque ha atacado a este país, 

haciendo diferentes matices. Había músicos colocados por todos lados, se 

creaba todo un juego espacial, que eso sí es muy arquitectónico. Esta obra 

debe estar grabada, pero no la he localizado. Para los 30 años hice mi Primer 

concier to para piano con Carlos Quesada como solista, que dura más de 80  

minutos, fue bien recibido por el público. Con esta obra se produjo un disco. 
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Vida Académica 

En el 2011 estuve en un año sabático, entonces he estado componiendo sin 

parar y no haciendo docencia. La docencia me gusta mucho, pocos lugares 

encuentro en este planeta más agradables y fascinantes que un aula de clase. 

Aparecen ahí en las ventanas las musas y en el techo el Espíritu Santo para 

que aquello sea un lugar de hallazgos, de descubrimientos de cosas que no 

vienen en ningún libro. 

Siempre he tenido cursos de historia de la música, cursos basados en el 

estímulo, en el contacto de algunas obras, siempre unas pocas obras básicas, 

que es la música que a mí me resulta valiosa, fascinante y enriquecedora para 

el trabajo de aula, obras que son modelos extraordinarios. Una pieza que 

yo no considere un buen modelo, pues no la pongo. Estoy constantemente 

relacionando lo europeo con el presente y con las obras latinoamericanas 

y costarricenses. Luego trabajo en cursos de creatividad, sobre todo, 

creatividad en el aula, de cosas improvisadas, de expresión muy abier ta. 

No me interesa para nada la evaluación, hace años que no pongo una 

sola nota, los alumnos se ponen su nota, lo único que exijo es que asistan 

a clases, que par ticipen todas las veces que puedan y nos enriquezcan a 

todos. La evaluación la hago comentando constantemente y poniéndolos a 

ellos a explicar. Es un repaso y una evaluación constantes de cómo se está 

percibiendo lo que hacemos.

Siempre hice cursos de música en todos los países a los que he podido 

lograr ir. Constantemente, voy invitado a universidades como profesor o 

como compositor y he tenido mucho reconocimiento académico.

Hacia el futuro

Hacia el presente y el futuro, creo que ya no puedo perder el tiempo en 

actividades que no me interesan. Ya tengo 63 años y aunque la gente está 

viviendo fácilmente más de 100 años en este país, ya tendría yo que agregar 

una frase, “cero tolerancia con la exclusión de mi música en la Sinfónica 

Nacional”. Hay que defender ante organismos nacionales e internacionales 

el derecho de la sociedad a escuchar la música nacional. Mi música se seguirá 

escuchando en el extranjero, cada vez más soy invitado por universidades a 
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exponer mi música y pensamiento. Para mí es muchísimo más satisfactorio 

que se escuche la música mía aquí y poder mostrarla frente a mis colegas, 

familiares, alumnos, amigos de toda la vida. Entonces hay que pelear para 

que la nueva Ley General exija que no pueda levantarse una batuta en 

Costa Rica sin que se toque música nacional. 

Por mi año sabático tengo que estar tres años más en la Universidad, pero, 

además, no estoy pensando en pensionarme, la docencia todavía me gusta 

mucho y siempre recibo mucho aprendizaje. 

Como compositor sigo teniendo proyectos, por supuesto si me preguntan 

qué obra me gusta más de las que he compuesto, contestaré que ninguna, la 

que más me gusta es la que no he hecho. La obra más bonita es la que uno 

está trabajando en ese momento, porque también es una lástima cuando 

uno le pone final y la firma, porque ya se terminó. Es tan bonito estar 

componiendo, que terminar una pieza es un poquito lamentable, porque ya 

se le acabó a uno el juego.

Sigo haciendo sinfonías, no sé cuántas son, más de veinte, tal vez hasta 

cerca de treinta, no sé, porque no paro de hacer sinfonías. Sigo haciendo 

muchísima música para piano y música coral, me gusta mucho el uso de la 

voz en la música, en lo que no me siento muy bien es con los cuar tetos de 

cuerda, ya me están pidiendo otro cuar teto de cuerdas, ya es el cuar to o 

quinto cuar teto. Mientras tenga salud seguiré muy contento componiendo. 
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Katarzyna Bar toszeck Pleszko es de origen polaco, nacionalizada costarricense. 

Graduada en Polonia en Piano, Rítmica, con una maestría en Musicoterapia. 

En Costa Rica obtuvo una maestría en Docencia y está concluyendo su 

doctorado en Educación. Par ticipa como clavecinista en grupos de música 

antigua y desarrolla proyectos interdisciplinarios de ar te. Actualmente, es 

vicedecana del CIDEA.  

Me llamo Katarzyna Bar toszeck, nací en Kalisz, una ciudad de tamaño 

mediano de Polonia. Provengo de una familia que no se dedicaba al ar te, 

ni a la música de manera profesional, pero sí tengo recuerdos muy gratos 

de momentos cuando con mi bisabuela o mi mamá cantábamos todo el 

repertorio, empezando por la música folklórica, música popular, hasta cantos 

revolucionarios, toda la música que conocíamos. 

Recuerdo que cuando tenía unos cuatro años sentía la necesidad de aprender 

a tocar un instrumento, mis papás no tenían el dinero para comprarme un 

piano, entonces en un tapete de rayas yo hacía concier tos de piano. Ya a 

los ocho años mi sueño de tocar un instrumento se cumplió. En aquellos 

tiempos, en Polonia se conseguían pianos viejitos, en buen estado, entonces 

mis papás me compraron uno.

La música no es un arte solitario, ni es estar sentado solo frente al 

público, sino que es compartir con otras personas el momento de tocar, 

el momento de oír, de enseñar y aprender.
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Años de formación

Polonia

A los nueve años empecé estudios formales de música en una escuela del 

Estado, mientras hacía la primaria y el colegio, fueron como once años de 

estudiar música. Primero estudié piano, en secundaria descubrí que me 

gustaba mucho la conexión música y movimiento, por eso estudié rítmica 

que fue mi segunda pasión. La profesora de psicología de la música me 

abrió otra nueva experiencia, ahora era también conectar la música con lo 

interno del ser humano, cómo la percibía. Quise estudiar psicología a nivel 

universitario, pero sentía que no podía abandonar la música. Descubrí que en 

una de las universidades daban musicoterapia, hice la prueba de admisión, la 

gané e ingresé a la Academia de Música, institución de nivel superior donde 

obtuve la maestría en Musicoterapia. Así tenía ya el piano, la rítmica y ahora 

la musicoterapia. Toda esta formación fue en mi país natal, Polonia. 

Costa Rica

Conocí en la universidad a un muchacho de un país lejano y exótico llamado 

Costa Rica. Yo quería conocer ese país para ver cómo era la gente. Llegué 

aquí en 1993, hace 20 años. En Costa Rica continué mi formación superior 

con una maestría en Educación con Énfasis en Docencia, que me ayudó 

mucho a entender y, posteriormente, dedicarme a enseñar, no solo en 

Educación Musical, sino también en el CIDE, para complementar lo que es 

la Educación en otras áreas.  

Ahora estoy en el Programa Doctoral de la Universidad de La Salle. En este 

momento me encuentro realizando la tesis. Cuando ingresé pensaba que mi 

tema de tesis sería sobre música y movimiento a par tir de Dalcroze. Pero, 

conforme llevaba los cursos, el tema se me alejaba, se me diluía o más bien 

desaparecía. Ahora estoy desarrollando un tema sobre interdisciplinariedad 

en las ar tes, que es mi interés actual. Este doctorado abrió un nuevo mundo 

para mí. Las conversaciones con su director, Francisco Gutiérrez, y con los 

demás profesores, colaboraron en el desarrollo de mi actual visión del 

mundo del ar te desde lo pedagógico, ar te y educación, cómo aprendemos 

con el ar te y por medio del ar te. 
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Maestros 

La profesora de psicología era una persona muy especial, yo quería ser como 

ella,  tan tranquila y hablaba tan bonito sobre la música, que me produjo un 

deseo de estudiar psicología.

Después, todos los profesores, de alguna manera, marcaron algo en mi vida. 

Ya en la universidad me motivó el compositor y creador de la musicoterapia, 

Tadeusz Natanson, que era un extraordinario músico de gran cultura. 

Consideraba que la música era tan importante que podía influir de varias 

maneras en el ser humano, con un profundo conocimiento y una manera de 

ser, muy sencilla, muy directa, a pesar de sus títulos y de su sabiduría.  

Otro profesor que no era directamente de mi carrera, sino de Educación 

Musical, era un gran músico, matemático, con muchos títulos y siempre una 

persona muy humilde, muy abier ta, que nos recibía en cualquier momento 

para aclarar cualquier duda, pero exigía buenos músicos y si alguien no se 

preparaba bien para el examen entonces decía: “Bueno, vaya y que Santa 

Cecilia, la patrona de la música, te proteja”. Estos son muy gratos recuerdos. 

Vida artística

En cuanto a la música antigua, todo empezó en el Conservatorio de Castella 

con Kattia Calderón, sus estudiantes y otros profesores. La gente quiere tocar 

la música barroca, con instrumentos de la época, incluyendo la investigación, 

hay un gran interés. También descubrí que lo mío era el clavecín y no el 

piano. Esta experiencia con la música antigua es contagiosa, he trabajado y 

tocado con varias personas, con Mario Coto, el flautista, quien tiene poder 

de convocatoria, entonces busca a otras personas. Aquí en la Universidad 

hay estudiantes que quieren tocar con instrumentos antiguos como la viola 

da gamba, ya que les interesa la música renacentista y barroca, pero yo creo 

que tal vez hay que insistir un poco más y por mis obligaciones e interés 

actual, no puedo hacer de todo. 

Freddy Batzibal, que es el director coral, me ha invitado a ir a tocar a 

Guatemala música de ese país. Entonces creo que sí hay interés, pero que a 

la gente le da miedo, que piensa que no puede dedicarse a eso.  
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Lo más reciente es que una de mis estudiantes, Marcela Álvarez, presentó 

su proyecto de graduación, que era no solamente de música sino también 

de danzas barrocas, presentadas con vestuario de la época. Esto fue real-

mente un espectáculo que el público apreció y que podría divulgarse más. 

Ojalá podamos hacer más investigación en cuanto a música y danzas de la 

colonia de aquí, que son distintas a las europeas, pero por eso pienso que 

sería muy interesante.

Musicoterapia

Al principio como que la gente no sabía, me preguntaban, ¿músico qué, 

disculpe? Y yo pensaba que en todo el mundo ya se sabía, pero aquí en 

Costa Rica por algunas razones no se conocía, no había información, ni 

personas formadas. Entonces yo preguntaba dónde podía trabajar, yo 

tengo formación en este campo, poco a poco ha ido causando interés. He 

impartido cursos, talleres y charlas en diferentes lugares en el CIDE y en la 

Escuela de Psicología; en la Escuela de Música tuve a cargo el curso optativo 

de musicoterapia, que siempre ha llamado mucho la atención. 

En el Ministerio de Educación también he dado charlas, pero ha sido en el 

campo general de la educación especial. En el 2012 en un encuentro de 

orientadores organizado aquí, en la Universidad, también hablé, no tanto de 

musicoterapia, pero sí de la música, de cómo influye en las personas. 

Debo reconocer que hay muchos estudiantes interesados que quieren 

estudiar musicoterapia, pero aún no se ha creado la especialidad. Debido 

a mis ocupaciones y obligaciones no he podido dedicarme a ejercer como 

musicoterapeuta, ayudando desde la musicoterapia.  Tenemos un proyecto 

en el CIDEA que se llama Conexiones para la Creatividad. Aún no estamos 

haciendo músicoterapia o ar teterapia, danzaterapia, pero sí hemos trabajado 

en hospitales, en centros de cuido para niños, en los lugares donde, por 

ejemplo, los estudiantes de Educación Musical podrían después trabajar 

perfectamente, si los jerarcas de la Caja Costarricense de Seguro Social 

consideran que este proyecto es bueno, que da buenos resultados, que la 

música y la persona que está haciendo eso puede mejorar el estado de 

ánimo de tantas personas que lo necesitan.  
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Siempre estoy atenta si alguien quiere o si alguien necesita una charla, un 

taller,  por supuesto que lo puedo dar, pero de poder trabajar no, porque me 

falta tiempo para eso. Mi sueño es abrir un instituto no en educación especial, 

sino de formación ar tística para las personas con distintas discapacidades, 

donde puedan pintar, bailar,  tocar un instrumento, cantar, bueno, tal vez en 

algún momento.

Interdisciplinariedad

Cada día me doy cuenta que no me dedico a una sola cosa, sino que me 

interesan tantos aspectos relacionados con el ar te en general. Al salir de la 

música descubrí que podían coexistir las ar tes, conocer y aplicar lenguaje 

del ar te visual o del ar te dramático, por ejemplo, o de la danza. Es un 

mundo fantástico, es un mundo muy diferente que a veces los músicos no 

conocemos por lo absorbente que es el mundo de la música en las horas de 

estudio. El ar te musical puede ser suficiente, pero cuando uno combina los 

lenguajes ar tísticos se da cuenta de la riqueza que dan. 

Debo aclarar que a veces no sabemos exactamente qué es interdisciplinario, 

porque no es mezclar los elementos, sino que lo interdisciplinario se da 

cuando empezamos a escucharnos; no es solo poner y distribuir, ahora 

usted habla, y yo toco, no, no es eso. Lo interdisciplinario es descubrir cómo 

empiezan a mezclarse los lenguajes, cómo los lenguajes interactúan y se 

convier ten en un solo lenguaje interdisciplinario.

Este reconocimiento de la integración de las ar tes surgió porque los cursos 

de rítmica empezaron a interesarle a la gente de teatro. En la Universidad, 

en uno de los cursos de rítmica apareció un muchacho de teatro que quiso 

observar la clase porque algo leyó sobre la rítmica, pero quería ver cómo 

era. Después me pidieron dar talleres de rítmica. Con el grupo de teatro 

Abya Yala también hemos trabajado.

Realmente, toda esta nueva experiencia con las otras ar tes me hizo ver 

cómo la rítmica y la música pueden no solo ayudar, sino también enriquecer 

el desarrollo ar tístico en otros campos, sobre todo, en los actores.

También con los alumnos de la Escuela de Danza yo me preguntaba y les 

preguntaba, ¿cómo van a reaccionar a un curso de rítmica?, pero realmente 
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si ellos también se abren, empiezan a escuchar la música, empiezan a notar 

cómo es en su estructura, en su carácter, en sus elementos y cómo pueden 

combinar desde los principios de la rítmica, la música los puede guiar o más 

bien ayudar a combinar el movimiento con la música.

El año pasado con el grupo del proyecto de teatro de la Escuela de Arte 

Escénico, que se llama TELA (Teatro Laboratorio), hicimos todo el proceso 

de creación de una obra interdisciplinaria: primero talleres de cada disciplina, 

de ar tes visuales, de teatro, de música, y después, prácticamente, el único 

elemento que existía al principio era música, pues utilizamos la obra de un 

compositor contemporáneo de Polonia, fue un proceso muy interesante.

Mis estudiantes de la Escuela de Música del curso de recital didáctico 

empezaron ya a meterse en eso. Para mí es necesario que propongan nuevas 

formas que actualmente ni sabemos cómo llamarlas, porque no hay nombre, 

no es teatro, ni música, ni danza pura, son integraciones entre distintas ar tes 

que dan lugar a propuestas nuevas, porque aún no tienen nombre específico 

ni siquiera en el ar te, pero sí es ar te.

Vida académica

Primeros trabajos

Empecé a trabajar en Polonia cuando terminé la carrera, en un centro 

educativo de educación especial, con niños de tres a diez años y con 

discapacidades especiales, incluso autistas. Fueron etapas difíciles, pero 

también muy gratificantes, era el paso de la teoría a la práctica. Además, laboré 

en la misma universidad donde me gradué, en la carrera de Musicoterapia 

y en el Departamento de Arteterapia. Esta etapa duró tres años y llegó el 

momento en que me tuve que despedir de estos trabajos para empezar la 

vida en otro lugar. Mi preocupación y dolor fue dejar los niños, ante lo cual 

mi mamá me dijo: “No te preocupes, esos niños que te necesitan están en 

todos lados”, y eso me tranquilizó. 

Los primeros años en un país extraño son difíciles, sobre todo, el idioma, 

yo no hablaba ni una palabra en español. No tenía el título reconocido, y 

estos procesos de reconocimiento son lentos. Mientras todo esto pasaba di 

clases de polaco en la Embajada de Polonia, por supuesto, siempre utilizando 
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la música como medio para enseñar el idioma, los niños aprendían polaco 

haciendo obras teatrales. También en la Escuela Neurosiquiátrica y en el 

Taller para Personas Discapacitadas en Heredia, para conocer qué se estaba 

haciendo aquí en el campo de la musicoterapia. Así pude también aprender 

el idioma para poder comunicarme con las personas. 

Conservatorio de Castella

En Costa Rica cambió mucho todo cuando tuve el título reconocido, yo 

quería trabajar en la Universidad Nacional. Como mi esposo trabajaba en el 

Conservatorio de Castella y era exalumno, me llevó un día, don Arnoldo me 

dijo que necesitaba profesores pianistas acompañantes y me contrataron. 

Aquí descubrí que me gustaba acompañar, fue una época de muchísimo 

trabajo, de grandes filas de estudiantes, pasábamos horas ensayando. Esta 

experiencia me hizo entender que la música no es un ar te solitario, ni es estar 

sentado solo frente al público, sino que es compartir con otras personas la 

música, el momento de tocar, al momento de enseñar y aprender. 

Universidad Nacional 

En el segundo semestre de 1995 pude trabajar en un proyecto de Educación 

Básica en el CIDE, que estaba relacionado con poblaciones marginales, con 

escuelas como Guararí. Fue el momento que empecé a dedicarme más al 

campo educativo, a la pedagogía, siempre tratando de emplear la música y 

la musicoterapia. 

Aquí en la Escuela de Música, mientras mi esposo Óscar y yo par ticipábamos 

en FLADEM, conocí a la Dra. Carmen Méndez y descubrimos que ambas 

hacíamos rítmica. En ese momento, Carmen tuvo que dejar sus cursos de 

rítmica, porque la nombraron vicedecana en el CIDEA, luego directora 

de la Orquesta Sinfónica Nacional, entonces yo di los cursos de rítmica 

en bachillerato, luego comencé a dar cursos de licenciatura en Educación 

Musical. Eso fue a par tir de 1997. 
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Vicedecanatura del CIDEA

Ahorita estoy en una etapa que no me permite desarrollar tantos proyectos, 

ni involucrarme en proyectos ar tísticos. El clavecín está cerrado desde hace 

mucho tiempo. Esta nueva etapa empezó en el 2007 con la subdirección de 

la Escuela de Música y tres años después, en el 2010, estoy en el decanato 

del CIDEA con el puesto de vicedecana. Es interesante conocer todas las 

escuelas, conocer cómo funcionan, buscando la integración de las ar tes, lo 

interdisciplinario. Básicamente, eso estoy haciendo en estos momentos.  

Nuevos Proyectos

Quiero seguir explorando en cuanto a lo interdisciplinario, me gustaría 

saber qué hace la gente en otros países y experimentar más. Debido a mi 

dedicación al doctorado, no he podido dedicarme a eso, pero concluida la 

tesis doctoral volveré a estas experiencias ar tísticas. 

También quiero seguir con música antigua, porque este es mi proyecto 

específicamente musical. Quiero seguir, ojalá con Marcela Álvarez que  

estudió danza y música, explorando el Continente Americano a ver qué 

podemos rescatar, qué podemos mostrarle al público de aquí.

Seguiré con los proyectos del CIDEA, con Conexiones para la Creatividad, 

en el campo de medicina, de terapia, tal vez no involucrarme personalmente, 

pues yo no puedo ir a trabajar aunque me gustaría, pero por lo menos   

crear posibilidades para que las realicen otras personas que también están 

muy interesadas.  

Como vicedecana, no sé si esto exactamente es un proyecto, pero sé que sí 

se pueden hacer muchas cosas. Yo creo que es un buen puesto para ofrecer 

a la misma comunidad, a los académicos, a las personas que trabajan, a los 

estudiantes, esta visión del ar te como una necesidad vital y no solo un 

adorno, no solo un rato de esparcimiento. Pensando en los proyectos en 

que he trabajado hasta este momento, yo veo que voy en varios campos y 

me muevo por varios lados para conocer, porque es la necesidad de saber 

cosas nuevas, entonces tal vez surja algo diferente y si no, sigo trabajando 

con los que estoy por ahora.
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Juan Israel Carrillo Santacruz nace el 20 de octubre de 1952 en El Salvador, 

doctor en Música en Dirección Coral,  exdirector de la Escuela de Música y  

profesor catedrático pensionado de la Universidad Nacional.

Mi nombre es Juan Israel Carrillo Santacruz, conocido como Israel Carrillo. 

Nací en El Salvador, donde hice mi escuela primaria. A los doce años fui 

a Nicaragua a estudiar sacerdocio en el Seminario Menor con los Padres 

Franciscanos. En el Seminario cantábamos música gregoriana y ahí me nació 

el gusto y el amor por la música. Hacíamos los laudes, las vísperas y las 

completas todo el tiempo, cantábamos en latín, leíamos a primera vista en 

gregoriano, esto me marcó para el futuro de mi vida musical. 

Mi papá tocaba guitarra, contrabajo y cantaba, par ticipaba en pastorelas, 

que es como un teatro musical para Navidad. Aprendí a tocar contrabajo, 

subiéndome en una silla. En casa yo también tocaba guitarra, a escondidas. 

Después tuve un año de guitarra clásica en la UNA. La experiencia real de 

la música religiosa y estética la obtuve en el Seminario Menor y después 

en el Seminario Mayor, donde aprendí a tocar piano, me gustaba tanto que 

estudiaba en todos los recreos, todo el tiempo. Aprendí a leer música con el 

canto gregoriano en cuatro líneas del libro de Usualis. 

Aunque sea entre amigos, a la hora de los ensayos lo hacemos de forma 

profesional, no hay tregua, no se puede hacer nada que no sea bien 

afinado, bien cantado.
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La familia

Me casé con Blanca Alicia Siliézar, profesora también de la Escuela de Música 

de la UNA y del Conservatorio de Castella. Nos casamos en el último año de 

mi doctorado, nos fuimos para Cincinnati, regresando ya venía embarazada 

de mi hijo mayor, Israel, que se dedica al violín y estudia en la University of 

the South en Tennessee. Posteriormente, a los 4 años nació David, nuestro 

hijo menor, que estudia en el Castella.  Blanca Alicia estudió violín y viola 

en el Castella y en la Universidad de Costa Rica, y Educación Musical en la 

Universidad Nacional. Así es que la familia es música, eso seguro condicionó 

mucho a nuestros hijos. 

Años de formación

De Nicaragua salí para Costa Rica, estudié filosofía y teología en el 

Seminario Central de Paso Ancho donde estuve un año; después en la 

Escuela Ecuménica de Ciencias de la Religión en la Universidad Nacional 

obtuve el bachillerato en Teología, mientras estudiaba música en la Escuela 

de Música, llevaba piano como instrumento principal. A los dos años me 

hicieron exámenes de admisión, gracias a los cuales gané varios años, así que 

a los dos o tres años ya obtuve el bachillerato en Música. 

Posgrados 

Ya graduado yo me quedé dando cursos de música y de educación musical 

en la Escuela de Música, hasta que, como un reconocimiento a mi labor, 

fui recomendado por las autoridades universitarias para ir a realizar una 

maestría a Estados Unidos. Esto me lo dicen de un día para otro, pues en 

ese momento se hallaban en el país los representantes de la Universidad de 

California del Este. Me interesé inmediatamente y había que hacer el examen 

de inglés TOEFL, que finalmente gané. Estuve dos años, de 1987 a 1989. 

En 1990 me dediqué nuevamente a trabajar en Costa Rica, pero también 

quería seguir estudiando, hice contactos para el doctorado y para obtener 

una beca fulbright, al final me seleccionaron y me ubicaron en el College 

Conservatory of Music de Cincinnati, que era donde yo quería estudiar, 

porque daban tanto Dirección de Coro como Dirección de Orquesta. 

Estudié ambas especialidades durante tres años, de 1990 a 1993, cuando 
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saqué el doctorado. Estando allá me ofrecieron un trabajo en propiedad 

en la Universidad de Waco,Texas, pero mi cariño y compromiso era con la 

Universidad Nacional, yo quería regresar a Costa Rica.

 Maestros

El maestro que hizo que me enamorara de la Dirección Coral y que saliera 

de la Educación Musical, que nunca he abandonado porque he hecho mucha 

educación musical, fue Marco Dusi, quien tiene un carisma muy especial, 

como persona y como músico, que hace que uno lo quiera imitar. Creo que 

él inspiró a muchos costarricenses a escoger esta carrera. Yo también quería 

estudiar Dirección de Orquestas, aunque no me dediqué profesionalmente 

estudié a nivel universitario con Agustín Cullell, después durante toda la 

maestría con el maestro Robert House, director de Estudios de Orquesta 

de la Universidad de Carolina del Este. 

Luego estudié en Cincinnati con grandes maestros, quizá uno de los que más 

me inspiró fue el Dr. Elmer Thomas, quien vino un par de veces a dar talleres 

a la Universidad Nacional, después de que yo me gradué. Además, el Dr. 

John Lehman, que también influyó mucho en mi vida profesional, y el Dr. Earl 

Rivers, quien fue uno de los que me invitó a ir al Carnegie Hall. Asimismo, 

en la maestría tuve a la profesora Rhonda Fleming que fue mi profesora 

guía en la maestría, me inspiró como ser humano y como directora musical. 

Asimismo, me influyó bastante un gran director musical de los Estados 

Unidos, Robert Shaw, aunque solo recibí unos cursos con él. Sin duda es uno 

de los grandes directores en Estados Unidos, fundó la Orquesta Sinfónica de 

Atlanta de la que fue director por 40 años.

Vida académica

Me contrataron en la Escuela de Música de la Universidad Nacional con 

mi título en Música y comencé a dirigir el Coro Universitario en 1978. 

Ahí mismo seguí estudiando y luego saqué un bachillerato en Educación 

Musical. Saqué la licenciatura en Dirección Coral en 1981. Una anécdota 

de esta época es que conocí en persona a uno de los fundadores de esta 

Universidad, el padre Benjamín Núñez, por cier to al ser ambos religiosos, 

mientras yo estudiaba me llevaba todos los días al Convento San Antonio 

en Guadalupe, donde estábamos internados, una interesante personalidad. 
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Yo me dediqué a trabajar en la Escuela de Música de la Universidad Nacional, 

ya con la licenciatura en 1981 estuve dando varios cursos, además de dirigir 

un coro. También comencé a par ticipar en el diseño de los planes de estudio. 

El primero que hubo en la Escuela de Música era muy antiguo, de 1975, 

hasta que se cambió en la década de los ochenta. Más adelante, después 

de 1986, con la directora Carmen Méndez trabajamos en el diseño de la 

licenciatura en Educación Musical y me tocó ser el coordinador –redactor 

de esa licenciatura, que fue la primera en el país. 

La administración universitaria 

A par tir de mi regreso después del doctorado, yo podría enfocar mi carrera 

profesional en tres facetas: la académica, la ar tística y la administrativa. En 

los años ochenta fui director sustituto un par de veces, también fui miembro 

del Consejo Académico, después varias veces par ticipé como coordinador 

de Docencia de la Facultad, también en los años ochenta. 

Asimismo, fui director de la Escuela de Música por cinco años, del 2001 

al 2006. Tuve la buena suerte de gestionar el nuevo edificio, la compra 

de instrumentos, particularmente pianos de cola que no había. También 

conseguimos varios pianos verticales y clavinovas, para el nuevo edificio y el 

antiguo edificio, así se renovó una buena parte del instrumental de la  Escuela. 

El DILAAC

En esta misma época, también par ticipé en la gestión académica en la creación 

y el diseño del Doctorado Interdisciplinario en Letras y Artes en América 

Central (DILAAC), de la Facultad de Filosofía y Letras. Toda esta labor de 

diseño que se prolongó durante unos dos años fue ad honórem, ya que yo 

tenía a mi cargo la dirección de la Escuela y los cursos. Para mí fue difícil 

estar en el DILAAC pero, a su vez, es una de las mejores experiencias que 

he tenido en la Universidad Nacional, desde el punto de vista profesional, 

docente y humano. Fui subdirector y profesor por varios años.

Este doctorado tuvo problemas en su momento, pues no se veía muy bien 

su ubicación dentro de la Facultad de Filosofía y Letras, ya que surgió de 

varias unidades académicas y eso en el campo administrativo resultaba 
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complejo de tratar. Así que no se le auguraba ningún éxito al DILAAC, sin  

embargo, curiosamente a pesar de los demás programas de posgrado que 

hay en la Universidad Nacional y de otro doctorado en la misma Facultad, 

este doctorado ha sido muy exitoso, en estudiantes, ahora en graduados y 

graduandos que están a punto de concluirlo. 

Mi vinculación con el DILAAC,  es, además, desde la gestión, la docencia y 

la administración en la subdirección. Desde la par te académico-intelectual 

uno se obliga a estar informado, a leer mucho, a investigar mucho, a leer 

los trabajos de los estudiantes y a estar a la altura para poder dialogar, en 

esta par te mi experiencia fue muy enriquecedora, había que velar por el 

bienestar de los estudiantes y de todo lo que pasara en el doctorado. 

El doctorado nos ayuda a descubrir cómo fundamentar el ar te más allá del 

mundo de la simple interpretación musical. Nos brinda todo un panorama 

social, cultural y ar tístico de toda Centroamérica. 

La docencia universitaria

Como profesor me tocó impartir toda la vida en la Escuela de Música, trabajé 

cursos variados en esta Escuela, en el DILAAC y en el CIDE. En la Sede del 

Atlántico de la Universidad de Costa Rica también estuve en 1995 y 1996. 

Como en esos años no tenía dedicación exclusiva con la UNA, entonces, 

también trabajé en la UACA, en distintas escuelas de esta universidad. Luego 

me dediqué completamente a la UNA. 

Aparte de los cursos que he dado en la Universidad Nacional, también he 

dirigido varias tesis, entre las cuales se destaca la primera tesis en Cultura 

Musical del DILAAC, que es la de Gerardo Meza. Él hizo un estudio sobre 

compositores centroamericanos: Benjamín Gutiérrez en Costa Rica, Jorge 

Sarmientos y Joaquín Orellana de Guatemala.

Acá en la Universidad Nacional también he dirigido muchas veces tesis de 

Educación Musical y he par ticipado como lector en una infinidad de tesis. 

No puedo precisarlas todas, la última que dirigí fue un excelente proyecto 

sobre una experiencia en Pochote, de Jorge Siliézar, que es cuñado y 

también violinista. 
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Carrera académica

En la producción intelectual de los profesores ar tistas desde Carrera 

Académica es algo parecido con lo que sucedió en el DILAAC. En el 

doctorado al inicio no creían en la par te de cultura musical. La directora y 

cofundadora del doctorado, la Dra. Magda Zabala sí creyó, el resto de colegas 

creían pero tenían sus dudas. A Carrera Académica comúnmente llegan de 

distintas especialidades académicas que dan en la Universidad Nacional, de 

ciencias duras, área humanista, área ar tística, etc. Los miembros de Carrera 

Académica están acostumbrados a escribir ar tículos para revistas con sello 

editorial, que circulan en distintos circuitos intelectuales en diferentes países. 

Con esta formación de ellos es difícil entender qué es lo esencial en la 

producción ar tística, entonces me tocó trabajar sobre esto. Obviamente 

estuve de acuerdo con el rigor académico que se exige a la academia, igual 

en el caso del ar te, donde, deben documentar todos los concier tos que se 

han dado. Pero también hay que entender las diferencias de las ar tes en 

cada una de sus especialidades. Incluso en la misma Escuela de Música, los 

educadores musicales son muy diferentes a los instrumentistas. Se espera 

que los profesores ar tísticos que produzcan ar te lo hagan de calidad, en 

escenarios reconocidos. 

Estuve poco tiempo como miembro de Carrera Académica, pues me llegó la 

hora de pensionarme, durante mi estadía traté de que los demás miembros 

entendieran la dinámica de la producción ar tística y su valor en la puntuación 

para Carrera Académica del docente universitario. 

Vida artística 

Actué como cantante de coros al inicio de mi carrera, por ejemplo, con el 

Coro de la Sinfónica Nacional en 1975. Posteriormente, se hizo un Coro de 

Cámara, el cual también integré e hicimos una gira por Europa de dos meses 

por nueve países, que resultó muy interesante, muy provechosa. 

En la par te ar tística, como Director Musical, he dirigido unos mil concier tos 

en mi vida. Entre ellos hay unos memorables como en el Teatro Rubén 

Darío en Nicaragua. También he dirigido en el Carnegie Hall, en Nueva York, 

hace cuatro años con un coro universitario integrado por estudiantes de la 

Universidad Nacional que podían costearse el viaje y otra gente de afuera 
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que podía también financiarse. Este concier to fue por invitación directa,  fue 

en la Sala Principal del Carnegie Hall y estuvo llenísima. 

También dirigí luego en el Teatro Nacional y en el Teatro de Santa Ana, ambos 

en El Salvador. Asimismo, he dirigido en Ecuador. En Costa Rica, en el Teatro 

Nacional, en el Melico Salazar y en varias salas del país, en los auditorios de 

las universidades, en fin, en varios lugares como colegios, iglesias, entre otros. 

En Estados Unidos dirigí por unos cinco años, siendo estudiante de maestría y 

del doctorado hice varias giras y actuamos en varias salas importantes como 

en Virginia, Carolina del Norte, Ohio de Cincinnati. Tuve la oportunidad de 

dirigir las obras sinfónico-corales más famosas.  También fui director adjunto 

con la Dra. Flemming. 

Como Director Coral he dirigido el Coro Latinoamericano, así se llamaba 

en 1978 cuando lo tomé. Posteriormente, cuando regresé de la maestría, me 

tocó dirigir el Coro Alejandro Monestel. 

También dirigí el Coro  Armonía en San José e hicimos varios programas 

para televisión y concier tos, incluso en el Teatro Nacional. Me tocó  fundar 

el Coro de la Universidad de la Paz con el maestro Sciuto. Estuve con él uno 

o dos años, como Director Asistente. Asímismo, dirigí el Coro Universitario 

cuando regresé del doctorado, hasta la gira de Estados Unidos. Cuando 

terminé la dirección de la Escuela de Música, di otros cursos y ya no seguí 

con este coro. Ahorita estoy dirigiendo el Coro Intervoces. 

Libro EscMusica (II).indd   101 09/10/2013   10:02:51 a.m.



102

es
cu

el
a d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a-
ci

d
e

a
-e

sc
ue

la
 d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a-
ci

d
e

a
-e

sc
ue

la
 d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a

El Coro Intervoces

El Coro Intervoces lo fundé después de la ida al Carnegie Hall, con alguna 

gente que fue allá, porque el gusanito de seguir estaba ahí; era gente 

de la Universidad Nacional y gente de afuera, descansamos seis meses 

y comenzamos con este nuevo proyecto par ticular. Actualmente, hay 

algunos nuevos integrantes que han hecho crecer mucho el coro, como 

cantantes, incluso pueden cantar como solistas, sin haber estudiado canto 

profesionalmente han alcanzado un alto nivel de calidad amateur a través de 

distintas técnicas del canto que hemos trabajado. 

El trabajo que hacemos en este coro es muy riguroso, de ahí que mucha 

gente ha entrado pero no puede continuar, no aguanta esta disciplina estricta 

de tres horas una vez por semana. Le pusimos Intervoces, porque es entre 

nos, entre nosotros, entre amigos, pero aunque sea entre amigos, a la hora 

de los ensayos lo hacemos de forma profesional, no hay tregua, no se puede 

hacer nada que no sea bien afinado, bien cantado y además de que no se 

puede repetir más de cinco veces cada pasaje, por lo que se lee bastante 

a primera vista. El coro se ha presentado en la Universidad Nacional en el 

Clorito Picado, cuando comenzaron a transmitir los programas por Internet, 

por lo que gracias a la tecnología fuimos vistos en todo el mundo. Yo recibí 

correos de todo el mundo. Su integración es muy variada, lo cual hace muy 

interesante el coro, tenemos una excelente relación. También hemos hecho 

concier tos en la Casa de la Cultura de Heredia, en la Clínica Bíblica, en varias 

iglesias del país. Contamos con una programación.

Con el Coro Intervoces en este momento estamos haciendo la Misa en Sol 

Mayor de Schubert, obras de Fauré y dos obras de compositores franceses.

Producción académica

En este tiempo he escrito varios ar tículos, tres o cuatro programas de planes 

de estudio de la Escuela de Música, el programa del DILAAC y  también los 

Programas de Educación Musical del Ministerio de Educación Pública en el 

año 1995. Posteriormente, en los años 1999 al 2001, e incluso par te del 

2002, me tocó escribir los ar tículos de fondo de los programas de mano de 

la Orquesta Sinfónica Nacional. Luego hay más de una docena de ar tículos 

escritos que permanecen inéditos, pero que se han mencionado o dado en 
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conferencias, lamentablemente aún no se han publicado. He impartido varias 

conferencias internacionales en Michoacán, México; en Managua, Nicaragua; 

en Bolivia, en El Salvador, sobre temas de la dirección coral, al igual que 

talleres de dirección coral en los países mencionados. 

Queda la faceta de creador, no soy compositor aunque me encanta la 

composición, y sí he hecho algunas composiciones, por ejemplo, en la década 

de los años 1970 compuse y está grabado el Himno del Colegio Saint Francis. 

También hice una musicalización para una obra de teatro sobre Cocorí del 

Conservatorio de Castella. He llevado algunos cursos y se me ha dado la 

oportunidad de componer y escuchar mis composiciones. También he hecho 

muchos arreglos para coro, coro y orquesta e instrumentaciones. Además, 

hago adecuaciones, por ejemplo, una obra para gran orquesta y gran coro, la 

he adecuado para orquestas más pequeñas o de cámara. He dirigido muchas 

de las obras que he arreglado. 

Premios

Tengo que hablar también de algunos premios que he obtenido, aunque uno 

no debe decirlo, hay que hacerlo. En El Salvador, hace unos tres o cuatro 

años, me seleccionaron como talento de El Salvador en el extranjero, que 

consta de un cer tificado que me dieron por ese motivo; asimismo, tengo 

las puertas abier tas para cualquier proyecto que quiera hacer por allá. En 

Costa Rica, en el año 1983 o 1984, se me otorgó un premio también como 

Educador Musical del país, me invitaron a una ceremonia que se hizo para 

el bicentenario de la Educación Musical en Costa Rica. Yo lo considero un 

premio muy importante, me dio mucho orgullo, pues yo trabajaba en colegios 

y escuelas, por eso se me dio ese premio. Posteriormente, ya más reciente, 

en el DILAAC, se me escogió como el profesor distinguido del doctorado, 

ese también lo considero un premio, me honró mucho, pues yo le tengo un 

gran cariño tanto a esta Universidad como al doctorado. En Estados Unidos 

recibi otro premio, obtuve la maestría.  cuando obtuve la maestría, en vir tud 

del quehacer académico y ar tístico, y gracias a la proyección que tuve allá, 

me seleccionaron entre los estudiantes de la maestría para una inducción 

dentro de la Sociedad de Honor por ser un estudiante brillante, entonces 

me honraron con ese premio. Estos son los premios más destacados, tengo 

otros pero estos son los más relevantes. 
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David Ramírez Vargas. Profesor catedrático de la carrera de Dirección Coral. 

Fue estudiante de la Escuela de Música de la Universidad Nacional en la 

etapa inicial de esta institución. Máster de Honor en Dirección Coral de la 

California State University, Los Ángeles, Estados Unidos. Fundador y director 

de Café Coral. 

Mi nombre es David Ramírez, soy catedrático de la Escuela de Música de 

la Universidad Nacional desde hace más de treinta años. Fui estudiante en 

su etapa inicial y luego me formé, primero, en el campo de la guitarra y, 

posteriormente, en la Dirección Coral, donde tuve la oportunidad de sacar 

un posgrado en Estados Unidos, una maestría y aquí estamos al servicio de 

la Escuela, de la Universidad y del país. Actualmente, además de profesor de 

la carrera de Dirección Coral soy miembro del Consejo Académico de la 

Escuela de Música. 

En mi casa hay contacto con la música de forma empírica. Mi padre era 

acordeonista y guitarrista pero era autodidacta, sin una formación académica. 

Además, hay otros familiares que son músicos importantes, por ejemplo unos 

primos son músicos, uno que vive en los Estados Unidos y otra que toca 

flauta traversa con la Orquesta Sinfónica de París. Entonces, sí encontramos 

algún toque mágico de música en la herencia familiar. 

Creo mucho en el trabajo con los niños. Para mí, un festival coral 

que no tenga Coro de Niños, hay que analizar qué se está haciendo, 

porque los coros de niños son los cantantes del futuro.
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Años de formación

Desde antes de entrar a la escuela recuerdo haber recibido una guitarra, 

que ha sido mi instrumento, inclusive hasta la fecha. En la antigua Escuela de 

Música de la Universidad de Costa Rica estuve estudiando guitarra varios años 

hasta terminar el colegio. Estudié con el maestro Valentín Vielsa, guitarrista 

y compositor español, que vino al país traído por el Instituto de Cultura 

Hispánica. Al finalizar el colegio me indicó que me fuera a la Universidad 

Nacional donde estaría dando clases. Me matriculé y estudié cuatro años 

con él. Después vino el enamoramiento que tuve con la música coral, que 

fue ya cuando me encontré con Marco Dusi, con Roger Wesby y una serie 

de profesionales de la música coral, quienes me motivaron a seguir adelante. 

Posteriormente, viajo a Estados Unidos a sacar un posgrado en Dirección 

Coral. Hice una maestría en California, en la Universidad Estatal tuve el 

honor de estudiar con Roger Wagner, quien es considerado por muchos 

como el mejor director coral del siglo XX. Entonces marcó fuer temente 

mi formación coral. He tenido la oportunidad de estudiar intensamente 

con grandes maestros, como Paul Salimonovich y Thomas Myyake, que me      

han marcado.

Vida artística

El Café Coral

Yo regresé a Costa Rica en 1994. En mi experiencia en Estados Unidos 

estuvo muy de moda el término coral, Los Angels Master Coral, Orange 

Claud Master Coral, y yo dije, “voy a llevarme el Coral”, que es una forma 

musical; “voy a llevármelo a Costa Rica pero lo voy a mezclar con algo cotidiano 

nuestro”, entonces le puse Café Coral. Fue muy interesante, porque la gente 

siempre me pregunta  y ¿qué es Café Coral?, pues suena como a jazz.

Fundamos este coro con alumnos y exalumnos que había tenido 

anteriormente en la Universidad Nacional. Entonces armamos este proyecto 

vinculado no académicamente a la Universidad Nacional, pero sí con sus 

exalumnos, con la misma efervescencia que teníamos en la Universidad años 

atrás. Desde 1994 hasta la fecha siempre he sido el director de Café Coral.

Cuando fundamos el coro, la idea mía fue traer una novedad al país en 

cuanto a repertorio, pero también dentro de una línea muy versátil. 
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Nosotros hacemos música latinoamericana. Realizamos investigaciones de 

música latinoamericana. Hacemos música sinfónico-coral y traemos maestros 

invitados a impartir talleres. 

La experiencia de traer maestros invitados a impartir talleres sobre obras 

o estilos específicos es algo muy interesante, como cuando vino un director 

coral a dar un taller sobre la Misa en Sol Mayor de J.S. Bach, que es una 

bella obra de un alto nivel de ejecución. El maestro dio un taller, pero, 

además, trajo su orquesta, entonces también hicimos dos concier tos en 

la Universidad Nacional. Este tipo de dinámica la hemos estado haciendo 

a través de muchísimos años. La versatilidad del Café Coral está en que 

hacemos música latinoamericana, arreglos diversos, música costarricense. 

En el 2011 trabajamos villancicos de Rocío Sanz, una obra maravillosa y 

también obras sinfónico-corales. En el 2008 hicimos la grabación de la Cantata 

Debravo, obra de varios compositores contemporáneos costarrincenses. Esta 

experiencia fue muy interesante, porque ahí se unieron Alejandro Cardona, 

Eddie Mora, Carlos Escalante, Carlos Castro y Marvin Camacho, fueron cinco 

compositores. Cuando grabamos el disco fue tan valioso que estuvieran los 

cinco compositores ahí, junto al coro, dando sugerencias. Cada uno estaba 

escuchando la grabación que se hacía del otro. Eso me pareció algo único en 

el país. Fue verdaderamente fascinante esta experiencia, un aprendizaje para 

nosotros, increíble. Este disco se llama Presagios, fue hecho por la Escuela de 

Bellas Artes de la Universidad de Costa Rica.
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Premios nacionales  e internacionales

Debo reconocer que he tenido la for tuna, a pesar de que digan que nadie 

es profeta en su tierra, de ganar premios como músico en la dirección coral. 

He tenido en el país cinco distinciones importantes que son Tres Premios 

Nacionales de Música, en 1999, 2003 y 2007, el Premio Bienal Áncora en el 

2003 y 2004, y en el 2003 con el Café Coral,  fuimos declarados Personaje 

Artístico del año. Por nuestra trayectoria y premios la Universidad Nacional 

nos ha otorgado en 1999, Reconocimiento por trayectoria ar tística e 

intelectual, y en el  2008, Reconocimiento por Premio Nacional. En el ámbito 

internacional hemos obtenido once premios en concursos en países como 

Alemania, Estados Unidos y Suiza, de los cuales tenemos cinco primeros 

lugares y seis segundos lugares. Hemos puesto muy en alto la cultura 

coral costarricense a nivel internacional. Y tenemos, trofeos, distinciones, 

reconocimientos, medallas, entre otros. Es toda una vitrina realmente 

importante de trofeos a través de tantos años. 

El Instituto Costarricense Pro Música Coral

El Instituto Costarricense Pro Música Coral lo fundé con mi esposa, Darlene 

Palmer, quien es su directora. Realmente, este es un proyecto que ella escribió 

y el Instituto tiene su razón de ser dentro de un concepto estrictamente 

coral.

La idea fue crear un coro de niños, un coro de jóvenes y un coro de adultos. 

De esta manera darle a Costa Rica algo que no se ha dado en su historia 

y es que podamos tener en algún momento en el futuro un coro que sea 

formado por niños que cantaron desde su más temprana niñez, o sea, que 

ellos se formaron con lectura musical, con mucha técnica vocal y ojalá 

tocando algún instrumento y llegaron a ser adultos teniendo esa experiencia. 

Esta metacasi la hemos cumplido en 17 años. 

Lamentablemente, cuando uno ve coros pidiendo admisión, entiende que 

llega gente que no tiene experiencia, gente que va a cantar por primera 

vez, en el Coro Sinfónico esta situación ocurre muchas veces. Son coros 

conformados por gente que nunca ha cantado, ni siquiera en el baño, y 

se abrió la oportunidad de meterse porque medio afina y es aceptado. 

Obviamente, no podemos lograr calidad con este tipo de cantantes. El 
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Instituto tiene su sede actualmente en Moravia, el Café Coral ensaya martes 

y jueves en la noche, el Coro Intermezzo ensaya en la tarde, el Coro de 

Niños ensaya también en la tarde. Estos dos últimos ensayan el día sábado. 

Hacemos un trabajo con niños pequeñitos, de tres a seis años, se les da una 

especie de preparación musical trabajando con canciones infantiles, mucho 

canon, muchos instrumentos de percusión, mucho asunto de expresión 

corporal y también, obviamente, tenemos algunos cursos que damos en 

el campo del piano, del canto, de la guitarra, básicamente. Manejamos un 

promedio de unos 120 estudiantes y en este momento tenemos 7 profesores. 

Vida académica

A fines de los años setenta y principios de los ochenta hubo algunas 

situaciones en la Escuela de Música, la principal fue que Pablo Ortiz, profesor 

de guitarra, recomendado por Valentín Vielsa, fue becado para estudiar en 

España. Se fue Pablo, llega un norteamericano, quien tuvo que irse y me 

tocó recibir esta situación. Entonces yo di clases un tiempo, con la idea de 

que regresara Pablo. Al poco tiempo yo había terminado mi bachillerato 

enmarcado dentro de la línea coral, entonces tuve que decidir, o sigo con la 

guitarra o me dedico a la dirección coral. En realidad ya me había flechado 

el canto coral, influenciado fuer temente por el maestro Marco Dusi. Luego 

de obtener la maestría regresé a Costa Rica, a compartir estas nuevas 

experiencias en la Universidad, así me contrataron en la Escuela de Música 

donde imparto cursos en la carrera de Dirección Coral y actualmente 

además, soy miembro del Consejo Académico.  

El papel del Instituto Costarricense Pro Música 

Coral en la formación de artistas y educadores musicales 

costarricenses

Aquí se preparan estudiantes para ingresar a estudios en música a la 

Universidad Nacional, o a la Universidad de Costa Rica. Hemos traído 

estudiantes a la Dirección Coral y Canto y mayormente en la Educación 

Musical. Hay alumnos notables, por ejemplo, Cristopher Roselló, graduado 

de la Universidad Nacional y actualmente está estudiando su doctorado en 
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Estados Unidos. Cristopher estudió además en el Programa Preuniversitario 

de Formación Musical de la Escuela de Música de la Universidad Nacional, 

entonces recibió un bombardeo musical muy intenso. Son destacables los 

casos de Vanesa Mora, que logró sacar un bachillerato aquí en la Escuela de 

Música, y Mónica Quesada, ambas directoras corales en el Conservatorio 

de Castella. Érick Mora Marín, destacado guitarrista nacional, graduado en la 

Universidad Nacional, Esteban Arroyo, en la línea pianística, también Josué 

Ramírez, que es mi hijo, profesor en la Universidad Nacional y logró sacar un 

posgrado en los Estados Unidos. Tendremos unos diez o doce alumnos que 

hemos podido recomendar y han tenido éxito. 

Reflexiones finales: El futuro de la música coral en 

Costa Rica

Existen festivales corales en el país, por ejemplo, el de ADICOR, que está 

vigente, y que la maestra Patricia Valverde es una de las organizadoras de 

su festival ADICOR. Nació con un grupo muy romántico de gente que le 

gusta el ar te coral, pero no como asociación en ese momento, sino como 

amigos de la música coral. Estaban Roger Wesby, Israel Carrillo, Rolando 

Brenes, don Álvaro Murillo, éramos como seis o siete personas. Cuando 

lo constituimos legalmente, tomé la presidencia y empezamos a trabajar. 

Después me desligué, pues me fui a los Estados Unidos y a mi regreso ya 

no formé par te, pero sí me he dedicado a apoyarles, voy por lo menos una 

vez durante el festival a ver lo que están haciendo. Yo soy pro música- coral 

absolutamente y por eso es el Instituto y me gusta apoyarles. 

Después, la otra asociación que se formó, de la cual también fui su presidente, 

fue ASCOR, ahora ACA. En este momento, la preside don Rolando Brenes. 

Mantengo contacto con ellos, aunque no muy frecuente, pero sí es claro el 

apoyo a la actividad coral. Tal vez lo que me diferencia un poco con otras 

organizaciones es que yo creo mucho en el trabajo con los niños. Para mí, 

un festival coral que no tenga Coro de Niños, hay que analizar qué está 

haciendo,  porque los coros de niños son los cantantes del futuro.
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Ángela María Cordero Morales, Directora Coral, nació el 13 de mayo de 

1957 en San José, Costa Rica y actualmente reside en Alajuela. Tiene una 

maestría en Dirección Coral del Conservatorio Tchaikovsky de Moscú, Rusia. 

Es profesora catedrática en Dirección Coral en la Universidad Nacional.

Mi nombre es Ángela María Cordero Morales, soy Directora Coral. Mi vida 

musical la empecé desde muy niña, pues mis papás les ha encantado la 

música, por lo que desde temprana edad mis juguetitos eran marimbitas, 

guitarras, pianos. Cuando mi mamá iba al Castella yo corría por las aulas, 

admirada por los pianos, la música que escuchaba, viendo a los balletistas, 

viendo a los pintores haciendo su ar te y don Arnoldo desde ese tiempo ya 

me decía: “Angelita no corra tanto que se va a caer”. Así me fui enamorando 

de ese mundo tan maravilloso, de ese mundo tan mágico que es el ar te. 

Los años de formación

Conservatorio de Castella

Cuando ya iba a entrar a la escuela mi mamá le dijo a don Arnoldo que ella 

quería que yo ingresara al Conservatorio de Castella y él me admitió. Fui 

de las chineadas de don Arnoldo y entré a la edad de seis años. Comencé  

estudiando pintura, cerámica, ballet, teatro y en la música empecé con piano 

y flauta dulce. Don Bernal Flores, mi profesor de piano, tenía una orquesta 

Yo siempre trato de que mis alumnos sean seres pensantes, seres 

con luz propia, que no deben tratar de apagar las otras luces, sino 

simplemente que ellos deben brillar más. No necesitamos apagar 

una ciudad para que el planeta tenga luz. Creo que en lugar de 

apagar talentos, debemos encender talentos. 
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donde me  puso a tocar flauta a los siete años. Tuvimos presentaciones en el 

paraninfo en la Universidad y en el Teatro Nacional. 

Siempre me ha gustado estudiar muchísimo y parece que desde niña yo 

me enamoré de la música. Estando en el Castella, a la edad de nueve años, 

escogí mi instrumento: la flauta traversa, pronto estaría en la banda. Durante 

mi estancia en el Castella continué perfeccionándome en la flauta traversa, 

seguía estudiando teatro y danza moderna. Estuve en las clases de Elsa 

Ballarino, una bailarina que vino a revolucionar la danza moderna e hizo que 

rompiéramos los pies de las mallas, para bailar con el pie descalzo. 

Me tocó una época de juventud muy hermosa, de grandes retos, porque 

don Arnoldo lo ponía a uno a hacer de todo: desfilaba con la banda, bailaba 

con Lencho Salazar, luego salía en una obra de teatro, hacíamos de todo. El 

Castella fue mi mundo mágico, mi mundo familiar, éramos solo 500 o 600 

estudiantes, teníamos profesores excelentes que traían del extranjero.

Después del colegio

Una vez terminado el colegio, como todo adolescente, me entró el 

humanismo terrible y quería salvar mundo. Rechacé una beca a Francia para 

estudiar flauta traversa e ingresé a estudiar Derecho y Trabajo Social a la 

Universidad de Costa Rica, ambas carreras, con la idea de salvar al mundo.  

Entré con mi hermano al Coro Sinfónico a hacer un poco de música. En ese 

momento yo también estaba en la Orquesta del SINART, de Canal 13, que 

dirigía don Arnoldo, como primera flauta. Don Gerald Brown me llamó en 

varias ocasiones a tocar con la Orquesta Sinfónica Nacional. 

Marco Dusi, el director del Coro Sinfónico Nacional comenzó a dejarme 

tareas. Había entrado una persona que leía a primera vista y sabía música, en 

una agrupación generalmente conformada por gente que no sabía música. Yo 

era jefa de las sopranos. Una vez llegué al ensayo y me encontré un papelito 

que decía “Anyela (sic) me fui un mes para El Salvador, tienes que montarme la 

fuga final de La Creación de Haydn y tienes que montarme toda La Creación”, 

a lo cual yo me quedé pensando, qué hago, pues yo no era directora ni sabía 

nada de dirección, tarea que sacamos adelante en el término del mes. En 

ese momento existía el Coro de Cámara de la Sinfónica, con quien además 

tuve que montar la obra, Frau Musica de Hindemith, y también pude hacerlo. 
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Hubo otra ocasión en la que Marco Dusi me dejó otra responsabilidad 

similar dirigiendo el coro. Él me decía: “tú tienes que estudiar dirección, no 

puede ser posible que no estudies Dirección Coral”.

Un día en un concier to de la maravillosa Sinfonía Nuevo Mundo de Dvorak, 

la gente al salir del teatro decía, “yo venía tan llena de problemas y voy 

totalmente diferente, ahora por unos momentos fui tan feliz”, al oír eso me 

quedé pensando que en la música estaba todo lo que yo había estado 

buscando. Entonces dije, “de inmediato vuelvo a mi centro que siempre fue 

la música”. Por tanto, yo dije, “el arte hay que hacerlo con demasiada calidad 

para poder ser sincero en esta búsqueda de la felicidad que yo estoy dando”. 

Así ingresé a Artes Musicales y proseguí mis estudios de flauta traversa. 

Como no existía la carrera de dirección coral, entonces decidí estudiar 

Dirección Orquestal con el maestro Agustín Cullell, que era muy exigente, 

aprendí mucho de él y fui muy feliz en esa etapa, hasta que don Agustín me 

dijo: “ahora sí tienes que volar, tienes que irte, ya no te puedo enseñar más. 

Tienes que irte a otro lado para hacer tu música”. 

Entré a dar clases de flauta traversa en el Conservatorio de Castella. Don 

Arnoldo sabía que yo estaba muy metida en la música coral. Entonces me 

pidió hacer el Coro de Cámara del Castella, integrado por profesores y 

alumnos avanzados. Creo que ese fue el primer coro profesional del país, 

pues se les pagó a los coristas. Tuvimos presentaciones con orquesta en el 

Teatro Nacional y en diferentes lugares. Yo continuaba dirigiendo sin estudiar 

dirección coral, situación que me resultaba muy incómoda. 

En Artes Musicales le pregunté a Julita Araya, una profesora de canto, 

mezzosoprano maravillosa que le dio mucha gloria a Costa Rica en México, 

¿cómo hacía para que los coristas llegaran a esas notas tan agudas?, ¿qué les 

tengo que decir? Ella me fue preparando, me decía: “oye chula ven y yo te voy 

preparando”, entonces me dio una maravillosa clase de canto para dirección 

coral, siempre me ayudó y estuvo en los coros conmigo. 
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El Conservatorio Tchaikovsky

En una gira que había hecho con el Coro de Cámara de la Sinfónica, dirigido 

por Marco Dusi, por muchos países de Europa, donde estuvimos en Moscú, 

en lo que es ahora San Petersburgo, escuchamos el coro a capella Glinka,  

que tenía 450 años de fundado. Cuando oí ese coro, las lágrimas me bajaban, 

yo no podía siquiera pensar que pudiera haber un coro tan maravilloso. 

Entonces, Marco Dusi me dijo, “vaya dirija el coro”, y yo lo hice, pero eso no 

fue lo principal, sino que me marcó para siempre, me ayudó a decidirme a 

estudiar Dirección Coral en Rusia, en el Tchaikovsky, pues tiene una tradición 

coral impresionante, pero pensé que era mucha pretensión.  

Fui al Ministerio de Relaciones Exteriores a decir que yo quería ir a estudiar 

al Conservatorio Tchaikovsky, buscaron y por dicha existían becas, por lo 

que sí podría ir. Solo había dos campos. El día que daban los resultados tenía 

que ir al Castella, había una reunión de profesores y todos me felicitaban, 

Eddie Mora me dijo: “que fuimos seleccionados para ir al Tchaikovsky, que 

fuimos los que ganamos”. En ocho días tuvimos que irnos para allá.

De las historias más bellas que recuerdo, fue cuando llegué y nos pusieron a 

todos en un hotel donde hospedan a los nuevos.Todos se iban yendo, pero 

nadie venía por Eddie y por mí. En eso llega una señora canosa, elegantísima 

y me dice, María Cordero, yo digo: sí, a la orden. Y me dice, Conservatorio 

Tchaikovsky, y ahí mismo casi caigo. Aún había que concursar contra unos 

60 extranjeros de un nivel impresionante para los puestos de dirección 

coral. Al final logré pasar entre los diez campos que había, incluso que 

me escogiera el jefe de Cátedra del Conservatorio, quien llamaba a los 

de doctorado para que me fueran a oír como interpretaba. Esto para mí 

resultaba muy hermoso. 

Ahí gané también un concurso mundial en Dirección Coral, ante 120 

directores de todo el mundo. Durante este concurso, cuando yo llegué a 

dar mi clase que era con dos pianistas, ellos brincaron de emoción, yo muy 

emocionada. Mi profesor, primero se puso furioso, pegó gritos, después me 

dijo que mi par ticipación fue excelente. Pero también me dijo: “tiene que 

tener cuidado que la gente le va a aplaudir y a veces es mentira ese aplauso”. 

Que yo debía ser una severa jueza conmigo misma. 
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Tuve trabajos como asistente del Teatro de la Opereta en Moscú y otros 

más, pero mi papá se enfermó muy gravemente y ahí fue donde yo dije que 

me devolvía a Costa Rica. Siempre pensé que lo que aprendí lo hice para 

venir a entregarlo a mi país. En ese momento, Costa Rica no tenía ningún 

graduado en Dirección Coral en el extranjero, por lo tanto, había que venir 

a hacer camino. Un camino que era difícil, porque había gente con niveles 

muy básicos. Por más ayuda que yo quise dar a todos los directores de acá, 

no siempre me la aceptaron. Pero lo que sí me alegra, es que a raíz de esto 

muchos se fueron a hacer estudios a otros países y esa siempre ha sido una 

gran satisfacción para mí.

Vida artística 

El Coro Surá

Surge como par te de un proyecto hacia las zonas urbano-marginales, 

rurales y marginales de Costa Rica. Para pasar de coros amateur o coros 

no profesionales, a tener un coro profesional en nuestro país. Mi idea era 

que Costa Rica debía encaminarse y meterse de lleno en la actividad coral. 

Ahorita, el Coro Surá tiene 23 años, hemos recorrido Europa en varios 

momentos, así como Suramérica, Norteamérica, Centroamérica y tenemos 

grabados once discos compactos. Surá fue el primer coro que graba un 

disco compacto en Costa Rica. Hemos promocionado mucho la música 

costarricense, la música latinoamericana, sin dejar de lado, por supuesto, 

todo el bagaje, toda la literatura coral occidental que es maravillosa. Así 

hemos cubier to muchos géneros musicales. La creación de un coro como 

Surá fue uno de los motivos por los cuales yo volví a Costa Rica. 

Andábamos buscando el nombre de un árbol para el coro, porque nos da 

madera para la cuna cuando nacemos, el lápiz y el papel para aprender, la 

vida, el aire, la sombra contra el calor y el ataúd cuando morimos. Así que en 

Upala, un antropólogo y un maderero me enseñaron un árbol maravilloso 

llamado Surá, nombre, además, de un dios bueno de la mitología bribri. 

Tenemos grandes vivencias como la par ticipación como único coro en el 

Noventa Aniversario del Premio Nobel de la Paz, en Oslo, Noruega, donde 

presentamos la obra Canción futura de la paz, de Luis Diego Herra con un 

poema de Jorge Debravo. Estando con el expresidente Óscar Arias y el 
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presidente de la Cruz Roja Internacional, Morris John,  don Óscar me indica 

que acababa de disolverse la Unión Soviética y el coro continuaba su gira 

ahí. Al final nos recibió Ucrania como nuevo país. La Asamblea Legislativa 

nos hizo un homenaje, pues fuimos la primera delegación que entraba a 

Ucrania libre y nos dieron la primera bandera, que aún conservo. 

Luego fuimos a la Reseña Internacional de Coros en Loreto, Italia, con la 

par ticipación de coros de todo el mundo. Después fuimos a unos concier tos 

a Roma, con Su Santidad Juan Pablo II, quien estaba a paso de muerte, 

entonces, la reseña se convir tió en una oración por el Papa. Cada coro 

cantaba su rogación y en un momento anuncian que el Papa murió. Así que 

se pidió al Coro Surá que cantara e interpretamos el Ave María de Adolfo 

Mejía, compositor colombiano. Al final hasta estuvimos en la vigilia del Papa.

También recuerdo que sobrevolando Quito, Ecuador, vi la gran desforestación, 

entonces en el concier to pedí que pararan esta desforestación, el auditorio 

aplaudió de pie. Estas vivencias las cuento, pues siempre he aprovechado 

el nombre de mi coro para denunciar cuestiones políticas, sobre todo de 

mensajes ecológicos.  

Otros coros

También he fundado y dirigido el Coro del Sindicato de Trabajadoras y 

Trabajadores de la Educación Costarricense (SEC).  Esta ha sido una par te 

muy hermosa en mi vida, dado que en ese coro sus integrantes se escogieron 

por entusiasmo, no por voz. Sus primeros par ticipantes no afinaban una 

nota, pero tenían un gran entusiasmo para ensayar y cantar. Yo no podía 

romperles el corazón y decirles que no podrían cantar, por lo que lo asumí 

como un reto personal, ante la interrogante, ¿se puede o no se puede 

afinar a la gente? Y hemos demostrado que sí puede afinarse. Este coro, 

actualmente, ya fue al Festival de Coros de Guayaquil, Ecuador y cantó 

bellísimo. Acaban de hacer el Gloria de Antonio Vivaldi con orquesta. Es 

posiblemente el único coro en Costa Rica que va a los últimos rincones del 

país, ya que vamos desde Paso Canoas, Buenos Aires, a las fincas bananeras, 

a Los Chiles de Upala, a los palenques indígenas, eso es maravilloso. Ver los 

ojitos de los niños, de las gentes viendo y escuchando la música es de las 

experiencias más bellas que hay, por ello, el Coro del SEC hace una labor 

muy bella en este país. 
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Vida académica 

Luego de concluir mis estudios en el Tchaikovsky, ya estando aquí, me llama 

Carmen Méndez, la actual directora de la Escuela de Música, para que diera 

clases en la Universidad Nacional, en la Escuela de Música, específicamente 

en la carrera de Dirección Coral. A mi llegada le hice varias modificaciones al 

programa y luego formé el Coro de Cámara Surá, que estuvo muchos años 

como coro adjunto a la Universidad Nacional.

Ahora soy catedrática. En todos estos años de docente universitaria siempre 

he inculcado a mis estudiantes el respeto a la naturaleza, el respeto de unos 

a otros. Aquí siempre hemos montado obras muy grandes en los repertorios 

que hacemos en el Taller Coral que dirijo. Trato también de impulsar a mis 

estudiantes a través del taller. Así como, en la medida de mis posibilidades, 

trato de hacer buenos directores corales, que es tan necesario. La experiencia 

en la Universidad Nacional ha sido muy enriquecedora. A veces con apoyo, 

a veces sin apoyo, pero siempre pensando en hacer cosas, a pesar de lo 

complejo que puede resultar o de los obstáculos que se presenten. Ese 

ha sido mi caminar por el mundo, no quejarme sino siempre pensando 

en qué debemos hacer y siempre diciendo hagamos. Hagamos academia, 

hagamos ar te, hagamos música. Siempre respetando a mis estudiantes que 

para mí es lo más importante. No considero que mis estudiantes sean 

tacitas donde depositar conocimientos, sino que como personas y ar tistas 

son seres pensantes, transformadores de la sociedad, que siempre dicen 

algo, que siempre son rebeldes y dicen la verdad. Hay que hablar, hay que 

decir. Yo siempre trato de que mis alumnos sean seres con luz propia, que 

no deben tratar de apagar las otras luces, sino simplemente que ellos deben 

brillar más. No necesitamos apagar una ciudad para que el planeta tenga luz. 

En lugar de apagar talentos, debemos encender talentos. 

Me encanta enseñar, sin ser pedagoga. He descubier to que dichosos los 

que estudian pedagogía, porque tienen más armas para hacer esta labor tan 

maravillosa, que es la de guiar seres humanos. Considero que la docencia 

es, a la vez, una responsabilidad muy grande, porque tanto podemos torcer 

a los estudinates como los podemos llevar hacia cosas grandes. Tratar, en la 

medida de lo posible, de no sembrar odio, sino de sembrarles mucho amor, 

mucha sinceridad a su profesión. En Costa Rica tenemos la desventaja de que 

no todos entienden el ar te, todos lo aplauden, entonces es muy peligroso 
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decir que uno es el mejor y que es muy bueno, simplemente porque todos 

aplauden. Por ello insisto en que uno debe ser muy sincero, por más que 

le aplaudan uno tiene que dar más cada vez, que estudiar más día con día. 

Como ar tista y académica he sido la presidenta de la Federación 

Centroamericana y del Caribe de Coros. También soy tallerista internacional, 

me toca andar por muchos países de Europa dando talleres de técnica del 

gesto, de vocalización, de música latinoamericana o de interpretación de 

la música latinoamericana, de música costarricense. He dirigido el coro de 

la Federación Centroamericana y del Caribe de Coros. En este momento 

tengo un radio mucho más amplio de acción en cuanto a mi enseñanza, que 

ya no es solo aquí, sino en Europa y en muchos países latinoamericanos, 

siempre llevando la bandera de que soy de Costa Rica, una gran amante de 

mi país.

Estudiantes destacados 

Entre mis estudiantes más sobresalientes tengo a José David Aguilar, que está 

haciendo una labor muy bonita, también a Juan Carlos Rojas, que ahora está 

muy ligado a todo el movimiento de la Educación Musical Costarricense. En 

este momento tengo a otro estudiante que espero que vaya a desarrollar 

mucho su ar te, no sé si aquí o en Guanacaste, que es David Juárez, que ya 

es bachiller y está en licenciatura, espero que también tenga muchos éxitos 

en su profesión. Carlos Quirós, que también ha incursionado bastante, sobre 

todo, con los niños a nivel coral. Ya andan varios discípulos que espero que 

hagan las cosas lo mejor posible. 

Reflexiones finales

Creo que el canto coral costarricense está avanzando muchísimo, ya hay 

más escuelas de dirección coral. Este impulso de abandonar la patria, irme 

tan lejos y volver, dio frutos, porque hay mucha gente que, casi desde el 

primer momento que vine, ya comenzó a salir a estudiar y ya también está 

haciendo su escuela, sus cosas. Eso me llena de alegría. Reconozco que ya 

hay coros de gran nivel en nuestro país y eso como costarricense me da 

mucha felicidad. 
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Creo que ya que he pasado tantos años enseñando, es hora en un futuro 

de hacer unos libros de esa experiencia. Que mi experiencia sirva a otros, 

sobre todo, en este campo tan delicado como es la afinación de una persona. 

¿Cómo llegar y poder afinar a una persona? También quiero investigar 

mucho sobre la música indígena costarricense, internacionalizar la música 

indígena costarricense, es una de mis metas. Lo que hago con Surá, seguirlo 

haciendo. Ya hace 15 años que hago espectáculos con Surá. Cuando empecé 

a hacer espectáculos, todos decían, “¡qué barbaridad, cómo que un coro se 

mueva, eso no puede ser posible, qué falta de profesionalismo!” Pero bueno, 

ya hay muchos moviéndose, entonces eso es abrir camino. Yo quiero seguir 

abriendo camino, quiero seguir aprendiendo, parafraseando al gran filósofo 

Sócrates, entre más sé que sé, más sé que no sé nada. Esto es definitivo en 

esta profesión tan maravillosa, que es tan amplia que hay demasiado que 

aprender, por ello quiero seguir aprendiendo, quiero seguir investigando y 

ver qué caminos más toma la dirección coral para tomarlos, para montarme 

en ese tren y hacer música muy hermosa. 
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Mi género favorito sin duda es el género de lied, porque es cámara, 

es el piano y el canto solos, donde los dos somos solistas. Lo que me 

gusta del lied es que son textos de poesía con música, además, me 

encanta la idea de que es un género íntimo de sala pequeña no de 

gran teatro. Además, que el aspecto musical y de expresión es íntimo 

y muy desarrollado musicalmente. Para mí es hermoso. 

Elena Villalobos, cantante graduada en Alemania, es profesora de canto de 

la Escuela de Música de la Universidad Nacional, institución a la que ha 

dedicado toda su vida profesional, más de 30 años.

Mi nombre es Elena Villalobos, soy profesora de canto de la Escuela de 

Música de la Universidad Nacional desde el año 1981, cuando fui nombrada 

académica en la carrera de Canto. Desde ese momento he desarrollado mi 

labor en esta Universidad, de la cual me siento muy orgullosa, muy satisfecha 

por el trabajo logrado a través de todos estos años. 

Experiencia artística en la familia

Mi familia es domingueña, de Santo Domingo de Heredia. Toda mi infancia y 

par te de mi juventud las viví ahí, ese es mi pueblo, mi terruño. Actualmente, 

no vivo ahí por razones de matrimonio y de trabajo de mi esposo, vivo por 

el lado de la Universidad de Costa Rica, detrás de La Paulina.  

En mis padres ya había un gran interés hacia cultivar el ar te. Mi padre, Emilio 

Villalobos, fue magistrado del Poder Judicial y un amante de la música desde 

que yo recuerdo. A mi madre le gustaba mucho la música, además, tocó el 

saxofón en una famosa banda femenina en Santo Domingo de Heredia, 

dirigida por el maestro Freer, quien, además, les enseñó a las integrantes a 

tocar los instrumentos. Esta banda realizó muchas presentaciones, entiendo 
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que fue la primera banda de mujeres del país. En la casa fuimos muy 

estimulados en la par te ar tística, tanto así que par te de la escuela y todo el 

colegio los realicé en el Conservatorio de Castella.

En cuanto a los demás ar tistas en la familia, un tío que ya murió fue músico,  

compositor, organista, lo que en aquella época se llamaba Maestro de Capilla. 

También un primo es violinista de la Orquesta Sinfónica Nacional. 

Mis hermanas estudiaron en el Conservatorio de Castella. Ellas actualmente 

están en el área de las ar tes, la menor es académica en la Escuela de Artes 

Plásticas de esta Universidad. Otra sacó su bachillerato y licenciatura en 

Fotografía y la otra fue bailarina, estudió bachillerato en Danza, aquí en la 

Universidad Nacional, en la actualidad, por su edad no se dedica al ar te.  

Tenemos una familia que dedicada al ar te, ha sido mucha la influencia del 

Castella y de la familia, de mis padres, por supuesto, para escoger alguna 

especialidad disciplina del ar te. El ar te como opción prácticamente de vida.  

La familia actual 

La incursión de mi esposo, Henning Jensen, en la política universitaria ha 

sido muy fuer te, vivimos este proceso muy intensamente. En la lucha para 

la rectoría de la Universidad de Costa Rica yo me aboqué a ayudarle en lo 

que podía. Para él fue una gran experiencia y un gran trabajo, muchas horas 

de esfuerzo y de preparación de los discursos. Desde que Henning asumió 

la rectoría se ha entregado bastante a la Universidad. Es un trabajo intenso. 

Mi esposo es un gran amante de la música, eso ha sido importantísimo en 

mi vida, su apoyo y que los dos disfrutamos plenamente de la música. En 

cuanto a mis hijos, les encanta la música, pero ninguno escogió la carrera de 

música.Tengo un hijo que le gusta la música, que toca la guitarra rock y cada 

vez que puede va y lo hace él en su habitación. Ninguno tuvo la inclinación 

en esta generación de hijos, vamos a ver los nietos.

Ellos están dedicados a otras disciplinas. Mi hija, Elena Jensen, estudió 

psicología y trabaja en un proyecto sobre genética, se está desarrollando 

como investigadora en esa área, luego, mi hijo, el segundo, se llama Henning, 

está terminando la maestría en Derecho Constitucional en la Universidad 

de Costa Rica, hace poco aplicó y ganó para examen en la fiscalía, creo que 
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va a hacer carrera judicial, le encanta todo el aspecto penal y constitucional, 

y luego mi hija la menor, Catalina Jensen, estudia Diseño del Espacio Interno 

en la Universidad Veritas y es muy joven, tiene veintitrés años.

Años de formación

El Conservatorio de Castella

Mi generación en el Conservatorio de Castella tuvo su graduación en 1970. 

Fui par te de la primera graduación que obtuvo el bachillerato en Arte. 

Nosotros nos enfrentamos a una larga preparación, en el caso mío, en el 

canto. La prueba final la realizamos con orquesta en vivo. Yo hice la ópera 

La bohemia y un recital de lieders para la graduación ar tística, fuera de lo 

que era lo académico, que eran pruebas nacionales, propias de todo colegio. 

Desde siempre tuvimos contacto con las otras ar tes. Pienso que eso es lo 

más enriquecedor que tuve en toda mi infancia y par te de la adolescencia. 

Creo realmente que eso me ayudó muchísimo a la formación en el sentido 

de amar el ar te en general. Eso era lo bello que tenía el Castella. 

Yo pasé también por ballet y danza, incluso estudié violín en alguna época 

con don Walter Field. Finalmente, lo que más me interesó fue el canto, con mi 

maestro en el Castella y en la Universidad de Costa Rica,  don Claudio Brenes, 

que fue un gran bajo costarricense, de una gran trayectoria internacional y 

de un maravilloso trabajo académico en cuanto a la enseñanza del canto. 

Digamos que todo ese complemento de todas esas áreas, enriqueció mi 

vida y mi amor por el ar te. 

También Oscar Scaglioni, mi maestro que se dedicó más que todo a 

desarrollar la par te de ópera en el canto. El trabajo de Scaglioni fue muy 

importante en el desarrollo de la ópera en el país. Luego estaba don Romas 

Jonis de origen alemán, que vino y se estableció acá, quien se dedicaba 

más a lo que era la par te del lied y lo enseñaba muy bien. Por último, Julia 

Araya, cantante costarricense que se había ido a México a estudiar y que 

prácticamente había hecho toda la carrera en ese país, luego ya un poco 

mayor regresó a Costa Rica e hizo una excelente labor en la Universidad de 

Costa Rica, yo estudié el final de mi licenciatura con ella y aportó muchísimo, 

tanto en el lied como en la ópera, era muy buena repertorista. 
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Alemania

Después de que terminé la licenciatura en Canto en la Universidad de Costa 

Rica tuve la oportunidad de recibir una beca en Alemania, con el DAD, por 

espacio de tres años, donde obtuve el posgrado en Canto. Mis estudios 

los realicé en la Escuela Superior de Música de la ciudad de Friburgo en 

Brisgovia, donde fui aceptada. Pienso que siempre en Costa Rica ha habido 

profesores excelentes que nos han preparado bien y prueba de ello fue el 

ganar un examen de admisión en una institución europea de alto nivel. Me 

parece que eso es mérito de esos maestros de finales del siglo pasado. 

En Alemania, la experiencia fue muy enriquecedora, las expectativas allá 

eran a otro nivel, con mucho estudio, con mucho esfuerzo, yo creo que 

alguien que esté bien preparado puede perfectamente lograrlo. Yo estudié 

con la maestra española María Orán, que tenía una gran carrera de cantante 

en aquella época. Tenía la oportunidad de estar con una profesora o un 

profesor alemán, pero decidí que tal vez estudiar con ella era interesante 

para la par te de todo el acervo del canto español y el universal y, por otro 

lado, la par te del lied la estudié con el especialista en este género, Michael 

Baumann, excelente maestro que me enseñó muchísimo del repertorio y la 

interpretación de la música alemana.

Vida artística

En el Castella montamos Orfeo y Eurídice, fue de mis primeras experiencias. 

Luego, ya como estudiante en la Universidad de Costa Rica par ticipé como 

solista en muchos concier tos con la Orquesta de Cámara de la Escuela, 

dirigida en ese entonces, por Benjamín Gutiérrez. También actué como 

solista con el coro. Con la Orquesta Sinfónica Nacional, hacíamos uno o dos 

concier tos anuales, porque en esa época había muy pocos coros. 

En óperas también he par ticipado. Cuando volví de Alemania par ticipé en 

Carmen, con el papel de Micaela, después en Cosi fan tutte, en Don Giovanni. 

La experiencia en la ópera Hanzel y Grettel me encantó, porque disfruté 

mucho de los personajes secundarios que me tocó hacer, porque de un 

lugar altísimo me bajaban en un andamio y tenía mucho susto de caer, pero 

la experiencia fue lindísima. Íride Martínez hacía de Grettel en esta ópera, 

Mery Peck hacía de Hanzel, yo hacía papeles secundarios. He par ticipado 
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también varias veces en La bohemia y como solista en concier tos de la 

Orquesta Sinfónica Nacional, en misas, oratorios y en otras agrupaciones. 

En Alemania par ticipé en una ópera y en concier tos de misas de Mozar t. 

En la época de Navidad iba a algunos pueblos y cantaba misas de Mozar t.

Vida académica

Cuando regreso de Alemania en 1981, tuve la suer te de ser contratada en la 

Universidad Nacional, como docente de canto y empecé a trabajar aquí, ya 

con este son 33 años. Son muchos años que he realizado este trabajo con 

mucho cariño, me encanta la docencia. 

En la Escuela de Música hemos pasado por distintas etapas de desarrollo. 

En un inicio era como un canto más enfocado hacia los estudiantes de 

educación. Aunque en esa misma época tuve la oportunidad de ayudar en la 

preparación de la licenciatura en canto de la única estudiante de la carrera,  

Mary ery Peck, quien murió hace unos años. Luego, en la siguiente década 

se fue desarrollando el área de canto más con miras de formar cantantes 

ya propiamente profesionales. Primero fue una época para ir preparando el 

camino y desarrollándolo. 

Cuando yo vine estaba Amelia Barquero, creo que recientemente había 

regresado a Chile una profesora de canto de nombre Patricia. Luego con mi 

llegada se hizo un equipo de dos profesores. A los años se integró Douglas 

Gallager, pero luego regresó a su país. Después, hace unos doce años 

aproximadamente se incorporó Fulvio Villalobos, bajo costarricense, y en los 

últimos años se han incorporado los exgraduados de esta Escuela, Carolina 

Rodríguez y Franklin Castro. Ya formamos un excelente equipo y siento que 

en el país en este momento somos una muy buena alternativa. 

Tal vez en un inicio costó mucho hacer esa imagen de una buena escuela 

en canto, pero hoy estoy satisfecha. Ya hay gente que opina que somos la 

principal escuela del país. Yo pienso, que por lo menos, somos una verdadera 

alternativa para el estudio del canto. Pienso que en este momento, la 

Cátedra de Canto está muy for talecida, solo falta que algún alumno de 

grado, egresado o graduado, vaya al extranjero, que logre estudiar maestría 

y doctorado. Actualmente, estamos trabajando en ese proyecto. 
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El área del canto ha contribuido también a la formación vocal de los que son 

estudiantes de Dirección Coral, ha sido un buen aporte a las distintas áreas 

de formación de la Escuela de Música. 

Par te de la formación de los cantantes en la Escuela de Música de la UNA 

es en el lied, pero pienso que no es diferente en otras escuelas de canto. Yo 

misma cuando me eduqué en la Escuela de Artes Musicales, hace muchos 

años, se trabajaba mucho el lied. El lied se trabaja mucho porque prepara 

al cantante hacia la expresión musical y esa intimidad y el diálogo con el 

instrumento es importante para la formación de un cantante. 

Algunos estudiantes se fueron a estudiar al extranjero, pero no terminaron 

el  bachillerato o la licenciatura, creo que en Italia hay como tres. El año 

pasado otro, estudiante muy bueno, un tenor, David Fonseca, que también 

estudió historia en esta Universidad, fue aceptado en el Conservatorio de 

Bélgica. Hace unos años también se fue a Alemania otro muchacho tenor.

Otros han tenido diversas experiencias, por ejemplo, el caso de Carolina 

Rodríguez que ha estado en cursos, uno con Teresa Berganza y tuvo una 

muy buena acogida por esta maestra. Sofía Corrales, actualmente, está 

haciendo carrera, ella estudió aquí el bachillerato, luego se fue, estuvo un 

año creo que en Londres, estudió allá y regresó ahorita, ya veo que tiene un 

lugar para cantar y creo que lo está haciendo muy bien. Glenda Juárez, quien 

hizo recientemente el papel de Carmen en la ópera homónima de Bizet. 

Nuevos proyectos

Ya estoy muy próxima a la pensión, por lo que pronto dejaré las aulas y la 

vida universitaria. Entre los proyectos míos, bueno, más bien es como hacer 

un alto en todo lo que he hecho, y cambiar de actividades, ya en mis tiempos 

libres pienso tomar algún curso de idiomas, ir poco a poco, uno, otro, sí 

perfeccionando algunos y también me interesa mucho tal vez dedicarme a 

hacer cuestiones que nunca he podido hacer. Me gusta hidroponía, aprender 

y también hacer algo manual, puede ser costura y tomar un curso de esos y 

bordar, cosas así, casi como de abuela. 

Libro EscMusica (II).indd   130 09/10/2013   10:03:03 a.m.



Libro EscMusica (II).indd   131 09/10/2013   10:03:06 a.m.



Luis Monge

-piano-
Fernández

Libro EscMusica (II).indd   132 09/10/2013   10:03:07 a.m.



133

es
cu

el
a d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a-
ci

d
e

a
-e

sc
ue

la
 d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a-
ci

d
e

a
-e

sc
ue

la
 d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a

Luis Monge, pianista, académico de la Escuela de Música de la Universidad 

Nacional y compositor. Candidato al Doctorado Interdisciplinario en Letras 

y Artes en América Central. Presidente de la Asociación de Compositores y 

Autores Musicales de Costa Rica.

Yo soy Luis Monge, pianista, académico y desde hace diez años cada vez 

más compositor. Empecé en la música muy temprano, con lo cual quiero 

reafirmar la importancia que actualmente tiene la estimulación temprana, 

pues era evidente mi afinidad hacia la música y el apoyo de mis padres, pues 

mi mamá ayudó, me dio atención en ese sentido, por lo que mis regalos 

desde los dos o tres años de edad eran instrumentos musicales de juguete. 

La percusión fue mi fascinación entre los tres y seis años de edad. Dicen 

que en realidad a los niños lo que les atrae es la magia de la percusión. 

En México la primera vez que escuché a un pianista en un hotel, yo les 

dije a mis padres que quería tocar uno de esos, a ellos les hizo mucha 

gracia y pensaron “como si fuera tan fácil comprarle un piano de cola a 

un niño”. Ya a los seis o siete años me matricularon en el Castella y me 

compraban pianitos electrónicos sencillitos para que yo pudiera tocar y en 

el conservatorio también tenía la posibilidad de tocar en pianos acústicos.  

Entre más he investigado, más argumentos tengo para decir que esta 

división entre lo que denominan música culta, clásica o seria,  y lo que 

es música informal o popular, es totalmente artificial  e inconveniente.  
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Años de formación

México y Costa Rica

Toda la estimulación recibida en mis primeros años fue creando un perfil 

hacia la música, que llevó a mi mamá a tener la iniciativa de matricularme en 

el Conservatorio de Castella cuando iba para segundo grado, no pudo ser 

en primer grado, pues nos encontrábamos viviendo en México y ahí no había 

estas condiciones para desarrollarme. Fue hasta que regresamos al país que 

comencé a tener una formación musical adecuada, así como también en las 

otras áreas ar tísticas. Eso ya marcó mi vida desde muy pequeño.

Concluida mi primaria en el Conservatorio de Castella, regresamos a México, 

donde hice la secundaria, que ahí era de tres años. Por mi iniciativa, tomé la 

decisión de entrar al Conservatorio Nacional de Música de México, donde 

recibía clases en algo que sería similar a un programa preuniversitario, como 

los que tenemos ahora en la Universidad Nacional, con entrenamiento 

auditivo y teoría, coro y piano; durante dos años recibí también apreciación 

musical, que era un enfoque histórico de la música dirigido a adolescentes.

Mientras estuve en México, en el colegio hubo un momento en el que 

sentí un gran impulso por otra área totalmente distinta a la música, ya que, 

era muy bueno en matemáticas y química. Un excelente profesor español 

siempre me decía: “Monge, Monge, dedícate al laboratorio”. Eso hizo que 

a los doce años pensara yo en la posibilidad de estudiar ingeniería química. 

Pero desde joven comprendí que era imposible abarcarlo todo, así que, o 

me concentraba desde ese momento en forma casi exclusiva o focalizada 

en el piano o no iba a tener una posibilidad de llegar a hacer una carrera 

profesional en este instrumento. Así, desde los catorce años, decidí no solo 

que estudiaría música, sino, además, que sería en piano.

Cuando regresé a Costa Rica después de esa etapa, nuevamente ingresé al 

Conservatorio de Castella, donde terminé el quinto año de colegio. Uno de 

los tutores que tuve desde muy pequeño en el Castella y el cual recuerdo 

con gran orgullo, fue don Bernal Flores. El último año y medio en esta 

institución me ayudó a reafirmarme a seguir una carrera musical.  De manera 

que empecé a trabajar para conseguir una beca en el extranjero. 

Al concluir el quinto año tuve la oportunidad de recibir clases de ciencia 

musical, instrumentación y otros aspectos técnicos, con uno de los mejores 
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maestros que han pasado por Costa Rica, don Agustín Cullell; así como 

la formación privada en el piano durante mucho tiempo, con don Carlos 

Enrique Vargas. Eso me preparó para la beca que aspiraba, como primera 

opción a Alemania, como segunda opción a Francia. Ese período fue muy 

exitoso, tuve una gran preparación con mis dos maestros. Pero, además, 

siempre estaba improvisando y oía muchísima música. Ya yo tenía una visión 

muy amplia de lo que era el quehacer musical, gracias quizá a los distintos 

ambientes y tutores que tuve en cada uno de los momentos. 

Alemania y New York

Después de toda esta formación, a los dos años de haber salido del colegio 

apliqué para una beca y la gané a Alemania. Me fui siendo aún menor de 

edad y estuve unos nueve años. Hice el diploma y la maestría en Ejecución e 

Interpretación Pianística. Además, siempre tuve una actividad combinada que 

nunca fue mal vista por mis tutores, porque, por un lado, yo me preparaba 

muy seriamente con un repertorio llamado clásico, y por otro lado, estaba 

con la música moderna en actividades que tenía como improvisador, 

arreglista y compositor con ar tistas de la escena musical europea del jazz, 

el jazz latino, las músicas urbanas y lo que desde hace como diez años se 

denominan músicas étnicas. 

Una vez terminada la maestría, muchos me aconsejaban que me fuera a 

New York, por el perfil que yo tenía y porque ahí encontraría el mayor 

consorcio de músicas del mundo y lo logré. En New York tuve una de mis 

experiencias de más altura de toda mi vida musical, que fue ser aceptado 

como discípulo por György Sandor, quien falleció en el 2006, fue el último 

discípulo de Bela Bar tok y un gran catedrático de Julliard. 

Mientras Sandor era mi tutor todavía me desenvolvía no solo como solista 

o acompañante, sino también en las músicas contemporáneas porque el 

ambiente era más que apropiado en esta ciudad. Así que de manera bastante 

autodidacta y en forma paralela a mi formación pianística con Sandor como 

huésped de Julliard, yo continué ligándome con un montón de personas 

ar tistas, investigando y habilitándome en el mundo de la improvisación, del 

jazz y de las músicas latinoamericanas.
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Aquí en Costa Rica he continuado también mi formación con las 

actualizaciones propias de cualquier profesional. En el caso de la música 

también hay que estar siempre atento a los nuevos postulados teóricos o 

a las nuevas corrientes musicológicas. Incluso, a par tir de que se dio una 

nueva oportunidad hace algunos años aquí en la Universidad Nacional, al 

abrir un doctorado en Artes y Letras, acudí a esta nueva oportunidad. En 

este momento soy egresado y estoy preparando la defensa de tesis de ese 

doctorado con mención en cultura musical. Esto me ha dado demasiada 

satisfacción, pues he investigado y puesto por escrito mis  experiencias y 

planteamientos ideológico-musicales que he acumulado a través de los años 

desde que estaba en el Castella, pero que he intensificado en el tiempo, con 

las lecturas y las experiencias que he tenido fuera de nuestro país.

Vida Artística

He tenido una gran actividad que me ha satisfecho tanto en mis inicios 

anteriores como arreglista y compositor que he podido continuar aquí. He 

mostrado tantod mi pianismo y mis obras dentro y fuera de Costa Rica, que 

me dieron un premio universitario con mi cuar teto formado por grandes 

músicos costarricenses, quienes interpretamos música moderna de jazz, con 

lo que me he podido exponer como pianista, como ar tista.

La gestión autoral 

Soy el primer músico académico universitario que llega a ser presidente de 

la Asociación de Compositores y Autores Musicales de Costa Rica (ACAM). 

Lo primero es que los académicos muchas veces nos caracterizamos por 

ser de ideas muy fijas, de posturas un poco dogmáticas, pero no toda la 

industrialización, no toda la globalización, no toda la transterritorialidad de la 

música es negativa como muchas veces creemos en las aulas. Todos nuestros 

productos ar tísticos también son comerciables. Pero es que lo que ha habido 

es un arrinconamiento, un acecho casi salvaje de las industrias culturales. Eso 

no solamente es en la música, sino que está sucediendo con la danza, con 

las ar tes gráficas. Así que estas industrias prácticamente invisibilizan todo lo 

que de alguna manera sea de carácter reflexivo, contemplativo, comparativo, 

códigos que en el ar te no se pueden destruir, que le son inherentes, porque 
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el ar te es eso, es la representación de los imaginarios, de las conciencias 

colectivas, siempre el ar tista de la calle, de donde sea, el hip hop del Bronx, 

el electric dance, al fin y al cabo, sea por formación académica o de manera 

empírica o autodidáctica, siempre reaccionamos a hacer una representación 

de las cosas. 

Mi par ticipación en ACAM tiene que ver con que uno de los problemas 

que están viviendo las asociaciones que deberían proteger los derechos de 

autor, impulsarlos y legitimarlos en sus respectivas jurisdicciones nacionales 

o internacionales, han sufrido un poco el avasallamiento de esa industria 

y de ese mercado que parece que es como inevitable. Me convocaron, 

me involucraron en ACAM. Yo estaba muy campante haciendo mi vida 

académica, mi vida ar tística, haciendo arreglos musicales, cuando algunos de 

los miembros, tanto de la dirección general como de asociados, me decían 

que por qué no iba a ACAM, de eso hará más de once años. Me pedían 

que tenía que colaborar y me convencieron de que yo podía hacer algo. 

Empecé asociándome y par ticipando en la Junta Directiva primero como 

vicepresidente, luego como presidente. 

Nuestro país está lejos de que se consolide el Derecho de Autor, aquí los 

problemas empiezan con la desvinculación de muchos asociados, la falta de 

conciencia de que esta es una lucha común, que no es una simple delegación 

a los administrativos ni a la directiva, para crear choques por las políticas  

globalizantes de las transnacionales, que ganan espacios en la lucha del 

Derecho de Autor.Yo estimé que era muy importante asumir la presidencia 

porque la tendencia del mercado hace que las asociaciones estén abocadas 

a la producción musical comercial y se necesita representación de la música 

académica o de concier to. Quiero aportar algo especial desde la música y 

más aún que tengo un grupo de compositores, ahí en la asociación, que ha 

confiado en mí para esta aventura.

Vida académica

Una vez que concluí la etapa en el extranjero, en Alemania y New York 

en 1991, me pareció prudente devolverme a Costa Rica, aunque no sabía 

si sería en forma permanente, a colaborar con mi país, pues en cada uno 

de mis viajes me daba cuenta de las necesidades de impulsar programas 

académico-musicales y de aportar al desarrollo de mi área en específico. 
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Estuve colaborando primero con la Escuela de Artes Musicales de la 

Universidad de Costa Rica y muy poco tiempo después con la Escuela 

de Música de la Universidad Nacional, donde determiné definitivamente 

quedarme. Entonces dejé el proyecto de Artes Musicales y me quedé con el 

de la Universidad Nacional, pues aquí fue donde encontré este espacio no 

solo en lo teórico, sino que tenía que ser algo práctico y concreto dirigido 

a personas. Encontré a una persona con la que yo dije: “con ella sí podremos 

hacer este proyecto”.  En el año 1995, en los corredores de Artes Musicales, 

cuando yo todavía estaba en el paso de dejar la Escuela de Artes Musicales 

y quedarme solo con la UNA, descubrí que acababa de llegar al país 

Alexandr Sklioutovsky. Nos encontramos y empezamos a conversar durante 

alrededor de un año, yo le acompañaba obras que él estaba preparando, nos 

sentábamos a dos pianos y hacíamos muchas obras juntos. Y así descubrimos 

la sinergia necesaria para desarrollar el proyecto. 

Dirección de la Escuela de Música y el Programa 

Intensivo de Entrenamiento Pianístico 

Lo primero que teníamos que hacer era un proyecto en el cual pudiéramos 

incluir niños, entonces Alexandr empezó con niños en la casa. A par tir de ahí 

comienza la historia de un proceso en el cual yo colaboré desde el principio, 

desde la fundación del Instituto Superior de Artes (ISA). 

La par te más importante donde yo entro no es solo la académica, con toda 

la pasión de trabajar en equipo en un proyecto pedagógico-pianístico con 

ese perfil, con esas metas específicas, sino en mi labor desde la dirección de 

la Escuela de Música. Fui director entre 1996 y el 2001, donde en el caso 

de la Escuela de Música fue un momento absolutamente complejo y me 

siento muy contento de poder servir de esa forma, aunque fue un sacrificio 

en par te por algunos de mis proyectos que tuvieron que esperar un poco 

o disminuir un poco la velocidad de algunos de ellos, sin embargo, yo pude 

aportar mucho desde la dirección académica en ese momento.

El Instituto no podía ni puede hacer ese trabajo solo, sino que debe ser en 

esta alianza tan estrecha que hemos logrado con el Programa de Piano de 

la UNA. El piano debe empezarse a edades muy tempranas y la dinámica 

normal de la Universidad no puede asumir o incorporar un programa 
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infantil y juvenil de formación pianística dentro de los planes de estudio, por 

eso había que crear esa estructura y crear un tránsito fluido de conexión 

académico-pedagógica. Eso lo logramos en la administración de Sonia 

Marta Mora con un convenio que se firmó entre el ISA y la UNA, sobre la 

plataforma del Programa Preuniversitario de Formación Musical. 

El Programa de Piano de la UNA se ha hecho acreedor a dos premios, 

el primero, el Premio a la Innovación Académica, y un premio que da la 

Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional, llamado Premio 

UNA PALABRA, que le dieron al equipo de profesores del Programa por 

Producción y Excelencia Artístico-Académica. 

Eso es muy estimulante, pero somos conscientes de que formamos par te de 

los esfuerzos que se hacen en la Escuela de Música. Tratamos de integrar o 

contagiar a otras áreas, a otras cátedras de instrumento, educación musical 

o dirección coral y de aportar, desde nuestra experiencia, para que así 

logremos mayores niveles de unificación, de ar ticulación entre las áreas. 

En este momento continúo en la Escuela de Música de la Universidad 

Nacional a tiempo completo, en la Cátedra de Piano y dando algunos cursos 

teórico-prácticos de arreglo y composición para instrumentistas. 

Reflexiones finales: una postura musicológica 

Desde hace tiempo tengo y defiendo una postura ideológica de eliminar las 

fisuras ar tificiales que los teóricos han creado entre lo que llaman música 

clásica y música popular. Esto, a pesar de que en mi formación en Alemania 

en repertorios clásicos no se daba. Ahora sí existe en la mayor par te 

de las universidades a par tir de los noventa, donde se ha sistematizado 

y academizado la formación en repertorios modernos. A veces acepto 

el término popular, pero también me resisto, porque es un término que 

engaveta un montón de músicas modernas cuando no se sabe qué son.  

Desde mi investigación doctoral he logrado determinar que existe solo una 

forma de hacer música de compromiso y de mucha calidad. A las músicas 

contemporáneas, afectadas por una industrialización y mercantilización, 

les hemos tenido cier tas reservas desde el punto de vista académico, sin 

embargo, son la expresión de la contemporaneidad, de la posmodernidad y 
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es donde tenemos los campos de cultivo musicales que después de alguna 

manera llamamos formales o serios. Además, con las nuevas tecnologías, las 

fronteras entre una cosa y otra se están haciendo cada vez más difusas y se 

están borrando cada vez más rápido. 

Siempre toqué música popular en Europa, incluso fui contratado por muchos 

de los más conocidos de la salsa y del jazz latino, tanto de los afroantillanos 

como en Europa. Soy cofundador de una gran orquesta musical fundada 

hace 22 años y todavía existe, llamada Conexión Latina. Interactué con 

muchos compositores de esos géneros, sin que yo me dedicara solamente a 

eso, sino como una par te de mi proyecto profesional de vida.

Desde niño escuché música de distintos países latinoamericanos y cuando 

empecé a tener experiencias profesionales, me di cuenta que había un 

vínculo muy fuer te con la africanía musical de América. Entonces, mi tesis 

tiene un tema que es muy importante, pues, la par te menos visibilizada de 

nuestra cultura musical en Centroamérica es la de herencia afro.

Para mi investigación doctoral escogí una selección del repertorio de 

Luis Enrique Mejía de Nicaragua, Walter Ferguson de Costa Rica y de 

Rubén Blades de Panamá como centroamericanos que se han destacado 

notablemente en la producción de obra del género canción popular con 

elementos de la africanía. Lo que pasa es que no se ha investigado, no se 

ha documentado, no se ha argumentado sobre este tema y por esta razón 

decidí que es la mejor contribución que yo podía hacer en esas temáticas. 

Incluso podría analizar estas músicas, como llaman los antropólogos de la 

música, desde el emic y el etic, es decir, las puedo ver desde adentro porque 

he sido copar tícipe, pero las tengo que ver desde afuera obviamente como 

investigador y como no miembro de cier tas comunidades nicaragüenses y 

limonenses. Este proyecto es un gran impulso en mi carrera profesional y me 

ha satisfecho de gran manera, que espero esté a punto de culminar. 
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Gerardo Meza Sandoval inició sus estudios de piano en el Conservatorio de 

Castella, obtuvo su licenciatura en Piano en la Universidad de Costa Rica. Es 

doctor con Mención en Cultura Musical del Doctorado Interdisciplinario en 

Letras y Artes en América Central. Profesor de la Cátedra de Piano de la 

Universidad Nacional y de la Etapa Básica de Música de la Sede Regional de 

Limón de la Universidad de Costa Rica. Pianista, musicólogo, que reflexiona 

sobre la música y la producción musical. 

Mi nombre es Gerardo Meza. Inicié mis estudios musicales con mi papá 

en Paraíso de Cartago. Luego entré al Conservatorio de Castella donde 

terminé mi secundaria. Posteriormente, entré a la Universidad de Costa 

Rica y obtuve mi bachillerato y licenciatura en Piano con la profesora 

María Clara Cullell. Hice estudios de maestría en un programa que tiene 

la Facultad de Bellas Artes en la Universidad de Costa Rica, pero no los 

terminé. En cuanto se abrió la oportunidad del doctorado en la Universidad 

Nacional que es el DILAAC de la Facultad de Filosofía y Letras, ingresé con 

un grupo de compañeros muy interesantes y que eran de todas las áreas 

y de varios países centroamericanos. Parece que en ese doctorado soy el 

primero que recibe la mención en Cultura Musical, porque Carmen Méndez, 

que es también música, su mención la hace en Cultura Artística. 

Trabajé en el Conservatorio de Castella durante seis años, luego en la 

Escuela de Artes Musicales de la Universidad de Costa Rica durante doce 

En la formación tradicional, lo que leemos en las biografías de 

los pianistas del siglo XX es que prácticamente un profesor tutor 

secuestraba al niño genio pianista, quien vivía toda la semana en 

la casa del profesor. En nuestro plan de piano en la UNA todo 

esto lo vamos resolviendo en equipo de profesores… cada uno va 

repartiéndose tareas.
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años, en acompañamiento para cantantes e instrumentistas. En la década 

de los noventa me involucré con el Programa de Acción Social de la 

Universidad de Costa Rica, en la Etapa Básica de Música en la Sede Regional 

de Limón. Paralelamente, desde el año 1986 trabajo en la Universidad 

Nacional, primero en Pérez Zeledón por un año y medio, y luego a par tir 

de 1988 trabajo aquí en la Escuela de Música del CIDEA,  impar tiendo 

cursos para la carrera de Educación y para la carrera de Dirección Coral. 

Posteriormente, cuando comenzó el proyecto que en aquel momento se 

llamaba Plan Piloto de Entrenamiento Pianístico con el equipo de Alexandr 

Sklioutovsky, Luis Monge, Tamara Sklioutovskaia, Ludmila Melzer, empecé a 

trabajar con ellos. Después este proyecto cambió de nombre a Plan Intensivo 

de Entrenamiento Pianístico.

Años de formación

Mi papá es Educador Musical y es el primer clarinetista licenciado de la 

Universidad de Costa Rica. De esa relación musical que hay en la casa, surge 

la necesidad me dé clases de piano, pronto quizá él comprendió que yo 

tendría algunas posibilidades musicales, entonces me llevó al Castella con 

don Arnoldo Herrera. Siempre recuerdo ese día, porque llegamos al taller 

que dan en la época de noviembre y diciembre para la gente de nuevo 

ingreso, entonces conversamos con él, me hizo tocar y me integré al grupo 

de compañeros que ingresaba y así empecé a ir al Castella. En el Castella  

estudié oboe con Hernán Masís en una época que había que probar otras 

cosas, así como nos hacían probar teatro, pintura, cerámica. 

Siempre par ticipé en diferentes cosas en el Castella, sobre todo como 

pianista acompañante no solo de instrumentista, o al coro, sino de otras 

áreas ar tísticas, como cuando acompañé a unos balletistas con el segundo 

movimiento de una sonatina de Clementi. 

Mi profesora de piano en la Universidad de Costa Rica fue la maestra 

María Clara Vargas de Cullell. Ella tenía una perspectiva mucho más amplia 

del proceso de aprendizaje y permitía que recibiéramos clases con otros 

maestros internacionales invitados que a veces pasaban por aquí. 

Hay una gran importancia para nosotros de que las escuelas de ar te estén 

en las universidades, pero también hay una gran debilidad, y es que hay un 
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ideal de carrera y las universidades no pueden darlo completo. Entonces 

una vez terminada mi licenciatura empecé por mi cuenta a hacer estudios 

con don Carlos Enrique Vargas, en piano, en armonía y en contrapunto, que 

eran debilidades en ambas instituciones que existían en ese tiempo. 

Vida artística

Mi inclinación hacia la interpretación de la música costarricense, así como 

hacia la música de cámara tal vez venga del entorno familiar, pues mi 

papá era clarinetista de banda y las bandas durante mucho tiempo eran 

los lugares donde se podía reproducir y escuchar la música costarricense. 

Creo que la década de los setenta nos dio pocas posibilidades de escuchar 

música costarricense, es como a par tir de la segunda mitad de los años 

ochenta que empezamos a escuchar más música de cámara costarricense. 

Mi profesora, doña María Clara tenía la necesidad de estar insistiendo 

sobre la importancia de la música costarricense. Ella hizo, junto con una 

profesora de canto de la época, mucha música costarricense, ahí conocimos 

a Rocío Sanz. Yo empecé con la necesidad de hacer música nacional. Varios 

compañeros eran compositores, mis profesores eran compositores, yo en 

algún momento fui alumno de Luis Diego Herra, de Francisco Castillo, de 

William Porras, de Ricardo Ulloa Barrenechea. Por supuesto, había que tocar 

música de ellos, lo que generó la posibilidad de hacer estrenos o reestrenos 

de obras. Recuerdo que en algún momento hicimos el reestreno de la obra 

para flauta y piano de Ricardo Ulloa Barrenechea, junto con la flautista María 

Luisa Meneses, a quien se la dedica, y después con Rafael Meza la hicimos 

tanto aquí como en México. Además, hice una pieza para oboe y piano con 

el oboísta Jorge Rodríguez. Posteriormente, también hice el ciclo completo 

de todas las obras para bajo y otro ciclo de concier tos de Ricardo Ulloa 

Barrenechea.También hice las tocatas de Bernal Flores y de Marco Antonio 

Quesada. De Francisco Castillo hice la pieza para tuba y piano y otras piezas. 

De Mario Alfagüell, además de los Valses simples, hemos hecho con los 

estudiantes algunas otras obras para orquesta, para mano izquierda, para 

mano derecha, para manos juntas, para manos separadas, de él hemos hecho 

muchas obras. De Allen Torres hemos hecho su pieza para trompeta, de los 

boleros que tienen unos arreglos bellísimos. 
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Acabamos de estrenar del Álbum de piezas para piano de William Porras 

algunas de las piezas en un recital compartido con varios pianistas. En fin, 

hemos hecho mucha música para piano y de cámara. 

Vida académica

El Plan Intensivo de Entrenamiento Pianístico

Este programa ha sido uno de los programas más exitosos de la Universidad 

Nacional, con una importantísima proyección internacional y una proyección 

nacional de vanguardia, pues le dimos continuidad a un proyecto para el 

pianismo costarricense, pero hicimos que ese proyecto trascendiera a 

otras esferas de concursos internacionales. Es un proyecto que integra dos 

instituciones: una institución privada como es el Instituto Superior de Artes 

y la institución pública que es la Universidad Nacional. 

Lo interesante de este proyecto, según un concepto que vengo manejando 

desde hace algún tiempo, es que es tan caro que ni la universidad pública 

ni el instituto privado podrían financiarlo por sí solos. Es así que surgió la 

propuesta por el entonces director de la Escuela de Música, Luis Monge, 

era integrar las dos instituciones y hacer un proyecto de una gran fluidez 

de programas y profesores. Por un lado, los estudiantes reciben clases 

en ambas instituciones, con un equipo de profesores que en su mayoría 

están en las dos instituciones, de manera que lo que no puede dar la 

Universidad Nacional lo da el Instituto y lo que no puede dar el Instituto lo 

da la Universidad Nacional. Esto en el sentido de que la UNA tiene serias 

limitaciones presupuestarias, por lo que el ideal de Proyecto de Formación 

Pianística no lo puede dar. Así como tampoco desde lo privado, el Instituto 

no puede asumir los cursos teóricos y prácticos necesarios para el desarrollo 

de la carrera de instrumentista, como talleres, armonías, historias, pero sí la 

Universidad Nacional. Hay un equipo básico que lo integramos el ya citado 

Alexandr, que es como el líder del grupo, Luis Monge, Tamara, Ludmila y yo. 

De los estudiantes que han ido finalizando sus estudios se han integrado 

por temporadas gente como Keren Neeman y Carlos Quesada, que son 

pianistas que además hicieron estudios en otras instituciones extranjeras, 

Keren en Israel y Carlos en este momento está haciendo su doctorado en 

Estados Unidos. También Rosa Quesada, que actualmente es la coordinadora 

del Programa Preuniversitario de Formación Musical.  
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En el Instituto además está Valentina Tumanova, que es una persona que ha 

venido trabajando con los niños de una manera muy especial. También hay 

un equipo que maneja lo teórico, donde está Jonathan Albuja, y en otro 

momento estuvo Diego Díaz, este último hizo un aporte muy importante.

En la formación tradicional, lo que leemos en las biografías de los pianistas 

del siglo XX es que prácticamente un profesor tutor secuestraba al niño 

genio pianista, quien vivía prácticamente toda la semana en la casa del 

profesor. En nuestro plan todo esto lo vamos resolviendo en equipo de 

profesores. Aunque algunas veces tenemos el caso de cier tas necesidades 

más específicas, a la hora de montar una pieza necesitamos conocer 

sobre la pieza, las técnicas, el estilo de la época o compositor y algunas 

especificaciones de carácter técnico o específico aún más complejas, 

como del estilo de cómo hacer los adornos. Entonces en este equipo 

cada uno de nosotros va repar tiéndose las tareas en el aprendizaje de 

un repertorio. A veces, por ejemplo, los problemas técnicos los trabaja 

Ludmila, en otros momentos hay problemas filosóficos que los trabaja 

Luis, hay otros momentos de problemas de lectura o muy específicos 

de adornos y otras cosas que los he trabajado yo. Hay una etapa en la 

que todos trabajamos para armar la base del texto musical. Hay otro 

momento, en una etapa más adelante donde hay cuestiones de pulimiento 

que la trabaja cualquiera del equipo. Así nos vamos alternando para cubrir 

cada uno de los estadios del montaje. 

Coordinador, investigador y docente.

Sobre mi paso por el Caribe como coordinador, investigador y docente de 

la Etapa Básica de Música de la Universidad de Costa Rica, yo no sé si he 

dejado alguna huella allá, pero sí he sido marcado por sus producciones 

ar tísticas, ha sido todo un aprendizaje, porque dentro de mi formación 

básica nunca hice un acercamiento a la música popular y menos a la de 

influencia caribeña. Fue hasta que llegué a Limón que me encontré con 

toda una producción ar tística muy importante, que me hizo reflexionar 

sobre esas músicas. De esto han salido dos libros: uno que se llama 

Sonidos mágicos, que es una reflexión a par tir de la música calipso y qué 

elementos en común tenía con otras manifestaciones ar tísticas como la 

poesía y la novelística, como la producción literaria de Quince Duncan y 

de Tatiana Lobo. 
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El otro libro está relacionado con la producción cultural de las iglesias no 

católicas de Limón y el impacto que ha implicado. Creo que uno de los 

elementos más influyentes que destacamos en el libro es cómo las iglesias 

generan un importante elemento identitario alrededor del idioma, de la 

iglesia y toda una producción alrededor de esto. Lo hice en coautoría con 

el Dr. Enrique Zapata, investigador y académico de la Universidad de Costa 

Rica. 

Como profesor universitario surge una necesidad reflexiva en torno 

a varios temas, algunos relacionados con los intereses personales como 

es la literatura, donde debo confesar que me apasiona Julio Cortázar. En 

el Instituto Tecnológico de Costa Rica tuve la oportunidad de publicar 

un ar tículo relacionado con los personajes músicos de Julio Cortázar. 

Por ejemplo, en Rayuela aparece la madame Berthe Trépat. El jazz es un 

elemento constante en la producción de Cortázar. El homenaje que le 

hace al saxofonista estadounidense Charlie Parker. En el cuento Clone, cuya 

historia gira alrededor de un grupo de música antigua. Y otros personajes 

más que hacen que sea interesante descubrir que ese deterioro que el autor 

encuentra en la sociedad lo reflexiona a través de los personajes músicos. 

Pero el tema que he producido más ar tículos es sobre la música costarricense, 

sobre varios músicos, por ejemplo, sobre Alfagüell, Bernal Flores, Benjamín 

Gutiérrez y, últimamente, sobre William Porras, que son compositores 

sumamente importantes de la producción musical costarricense, miembros 

de lo que yo llamo los dos grupos de ruptura musical de la segunda mitad 

del siglo XX en Costa Rica, tema del cual espero pronto sacar un libro que 

ya llevo avanzado. 

La tesis doctoral se llama “La experimentación y renovación en la música 

centroamericana”. Es un trabajo donde analizo, por un lado, cómo fue la 

construcción de los compositores principales de la segunda mitad del siglo 

XX en Guatemala y Costa Rica, por otro lado, que en Costa Rica Benjamín 

Gutiérrez es mencionado como el compositor más importante de esta época. 

Es visto así por compositores, por educadores musicales y por el público en 

general. Y lo mismo pasa en Guatemala con la figura de Jorge Sarmientos. 

¿Cómo se construye la imagen de estos compositores como principales de 

estos países y cómo se construye la imagen de otros compositores alrededor 

de ellos?,  es lo que hago en la tesis, para lo cual utilizo la teoría del campo 
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de Bourdieu. También analizo la producción musical tanto de Benjamín 

Gutiérrez y de Bernal Flores en Costa Rica, como de Jorge Sarmientos y 

de Joaquín Orellana en Guatemala, que cumplen como compositores de 

ruptura en la década de los sesenta en sus respectivos países. 

La publicación de la obra para piano de William Porras es un hito que se 

viene generando en las publicaciones de música costarricense. Es un libro 

que da para mucho en la enseñanza del piano, es un ejemplo importante. Me 

tocó hacer el prólogo y yo digo que pudo haberse llamado Microcosmos, 

en tanto que es un microcosmos de la rítmica costarricense, porque hay 

ejemplos de la tradición guanacasteca, de la caribeña, de la meseteña, de 

la música nacional. Utiliza esos ritmos, los transforma y los hace ejercicios 

importantes tanto para el aprendizaje musical como para el análisis musical, 

que va a generar para otros compositores un rico material de reflexión.

Reflexiones finales: El futuro

En cuanto a mis próximos proyectos, quiero tocar mucho más. Creo que 

tengo proyectos con el clarinetista Roberto Henry, para hacer un poco más 

de música, estrenar juntos una obra bellísima del compositor guatemalteco 

Dieter Lehnhoff, para clarinete y piano. Pienso que voy a seguir tocando con 

Asdrúbal Solano, que es un amigo trompetista con el que tengo toda la vida 

de estar tocando posiblemente toque con Juan Carlos Meza, con quien se 

generó una bonita relación musical en un recital de profesores de la Etapa 

Básica de Música de la Sede Regional de Limón, que tocamos en la Sede de 

Occidente, en San Ramón. Tengo por ahí reservado, ya que espero hacer 

uno de los concier tos para piano y orquesta de Bach, que es un proyectito 

que tengo con un amigo director, vamos a ver si se puede dar.
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Alexandr Sklioutovsky nació en la Unión Soviética donde obtuvo su 

doctorado en Piano y Pedagogía del Piano. Profesor Catedrático de la 

Escuela de Música de la Universidad Nacional y del Instituto Superior de 

Música, donde desarrolla un plan intensivo de entrenamiento pianístico de 

éxito mundial.

Me llamo Alexandr Sklioutovsky nací en la ciudad de Frunce, que es del área 

central de la Unión Soviética, ahora es Biskek, capital de Kirguistán. 

Estudié en varias ciudades de la Unión Soviética, porque no hay diferencia 

de dónde se estudia, es posible estudiar en cualquier ciudad y todos los 

resultados de las pruebas finales se dan solo en Moscú ante la Comisión de 

Atestados Superiores, donde yo tuve que aplicar.  

Llegué a Costa Rica el 21 de enero de 1994. Mi hija estuvo aquí casada con 

un costarricense y por eso me vine con mi esposa. Mi hija con su familia 

formada por cuatro hijos, ahora viven en Virginia, Estados Unidos. Tengo 

cuatro nietos en Virginia, y un nieto de mi hijo que vive en Costa Rica. 

Llegué porque la Unión Soviética se estaba destruyendo. Se recibían salarios 

no en moneda, sino en lavadoras, planchadoras, que luego había que vender 

y yo no quería vender. Una vez me mandaron a comprar tenis, entonces 

compré 20 pares de tenis y cuando llegué a mi ciudad aparecieron todos los 

pares para pie izquierdo, fue mi final y decidí que debía par tir

 

No existen malos alumnos, solo existen malos profesores. 

El profesor que no prepara mejor generación que él es mal profesor.
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Cuando llegué yo no sabía una sola palabra de español. Lo fui aprendiendo 

en las paradas de buses, en la calle y en la Universidad con los estudiantes. 

Empecé a trabajar en lo mismo que hice en mi vida en la Unión Soviética, 

donde dediqué 25 años de trabajo como profesor universitario, igual que 

allá, aquí continué atendiendo desde niños hasta adultos, desde niveles 

iniciales hasta maestría. Allá trabajaba en la Academia Nacional de Música de 

la República de Kirguistán donde, al igual que aquí, preparábamos laureados 

de concursos nacionales e internacionales. Todo es igual, hice lo mismo en la 

Unión Soviética que lo que hago aquí. 

Años de formación

Uno llega a la música de diferentes modos, a veces como Mozar t, tocando 

y componiendo desde muy niño, o más tarde. En mi caso llegó por provenir 

de una familia de músicos, mi abuelo fue director de bandas sinfónicas de 

Cracovia, mi papá fue músico y toda la vida trabajó en escuelas especiales de 

música. Mi mamá era doctora en química nuclear. En mi formación papá no 

tuvo un rol definitivo, él siempre decía, “deja al niño en paz”, y mamá decía 

que no. Yo no quería tocar, pero un día, una enorme mesa que teníamos 

dentro del cuar to, la sacaron para poner el piano, porque yo tenía que 

ser pianista. No creo que desde niño yo quisiera y soñara con ser pianista. 

Dentro de todo mi mamá tenía razón, ella sabía qué era lo que yo de verdad 

quería. Mi mamá siempre tenía un enorme miedo de que yo fuera químico 

o físico. Decidió que yo tenía que ser pianista. 

Cuando niño yo par ticipaba en muchas presentaciones, pero mi primer 

concier to, mi primera aparición en escenario como solista fue a los trece 

años. Mi primera experiencia como solista con orquesta fue a los catorce 

años cuando toqué el tercer concier to de Beethoven. Yo crecí en un país 

donde los concier tos ocurrían cada día y a toda hora. Es otro mundo, otra 

fórmula, otro proceso. Aquí en Costa Rica, los jóvenes tocan en el Teatro 

Nacional por deseo, allá tocábamos por obligación. Eso ahora lo entienden 

bien los jóvenes como Daniela Navarro que está en Inglaterra, otros tres que 

están en Rusia, ellos aquí tocaron por deseo, allá ahora tocan por obligación, 

es otra competencia, otro nivel de exigencia.
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Vida artística

En cuanto a mi carrera ar tística tocamos recitales en muchísimas ciudades 

de la Unión Soviética y fuera de la Unión Soviética, en Checoslovaquia, en 

Rumania, en Yugoslavia, en países bálticos, en países del Medio Oriente. Aquí 

en Costa Rica, toqué recitales hasta el año 1999, cuando comprendí que 

no podía unir dos cosas: el profesorado y servir como pianista concer tista. 

Escogí solo ser profesor. No tengo ninguna lástima porque escogí a tiempo, 

prefiero salir del escenario voluntariamente y no esperar a que me echen 

por edad y vayan a decir : “viejo ya muévase”.

Vida académica

Primeros pasos en la docencia

Mis primeros pasos en la docencia fueron obligados, porque a los 15 años 

yo tuve que pasar por la docencia obligatoriamente. En ese  momento no 

tuve mucho interés, pues solo quería tocar, pero pronto comprendí que 

esto de enseñar da vida. Además, pronto comprendí que no solo yo enseño 

a los alumnos, sino que ellos me enseñan a mí, que es una enseñanza 

mutua. Llegué a la docencia completamente después del conservatorio. Fue 

aquí donde descubrí el amor en la docencia. El sistema allá es diferente, 

yo trabajé en conservatorio y en academia. Cuando yo conté que aquí 

se logra propiedad en docencia me dijeron que yo estaba en el paraíso. 

Porque allá lo que existe es el concurso y cada cier to tiempo hay que hacer 

el concurso, primero cada año, luego cada tres años y luego cada cinco 

años. En este concurso uno tiene que presentar literatura, tocar recital solo 

y debe presentar al menos un laureado por año. Si no se presenta esto 

cambian al profesor por el asistente. El sistema ruso par te de que no existen 

malos alumnos, solo existen malos profesores. Si el alumno es indisciplinado 

va para afuera, entonces los que se mantienen no son malos alumnos. Si 

fracasan es porque tienen malos profesores. La otra regla es que el profesor 

que no prepara mejor generación que él es mal profesor, entonces también 

tiene que salir. Con estas condiciones nacen profesores muy fuer tes, muy 

eficientes. Además, es amor a la profesión, porque si esto no se hace por 

amor, es posible suicidarse en el tercer año.
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Mi esposa Tamara y yo empezamos a trabajar en el año 1995 en la Universidad 

Nacional. Cuando llegamos aquí había tres profesores trabajando por 

apar te, de los cuales Gerardo Meza y Luis Monge estuvieron dispuestos 

a desarrollar un nuevo proyecto. Nosotros empezamos con un cuar to de 

plaza, recibíamos cada uno veinticuatro mil colones, luego de una enorme 

fila todos los meses. Al medio año, nos dieron un cuar to más para dos 

profesores por medio de la FUNA. Iniciábamos al empezar el curso lectivo, 

pero el primer salario del año llegaba en mayo, porque todo se atrasaba. 

Pero estábamos felices porque así empezamos a trabajar.

Propuesta pedagógica con enfoque internacional

Aquí en la Universidad Nacional formamos un equipo, trabajamos igual que 

en la Unión Soviética. Pero esta escuela tiene sus especificaciones para un país 

centroamericano, en forma, en contenido y en repertorio. Pero en calidad es 

lo mismo, tratamos de sostener calidad internacional y ahora tenemos esta 

calidad mundial. Trabajamos con enfoque internacional, por eso ponemos 

muchísima importancia para concursos internacionales. Pensamos que igual 

que en la Unión Soviética, un ar tista puede vivir en cualquier ciudad que 

quiera vivir y puede trabajar en cualquier par te del mundo. Yo viví en mi 

ciudad y trabajé en cualquier par te del mundo. Esto lo intentamos enfocar 

a nuestros estudiantes, para sostener nuestro nivel internacional,y para no 

tranquilizarnos pensando que es suficiente con ser los mejores de Costa 

Rica, necesitamos ser los mejores del mundo. 

Siempre nos medimos con el enfoque internacional, primero con Estados 

Unidos y más adelante con Europa. Nosotros ganamos todos los concursos 

de Estados Unidos, pero esto no es un gran mérito internacional, a pesar de 

que sí es muy alto. Ahora intentamos hacer enlaces en Europa, y par ticipamos 

en concursos en Italia, Francia, Polonia, Rusia, Corea del Sur, Eslovenia. A 

veces en Europa salir a escenarios internacionales es muchísimo más difícil 

por diferentes razones, por diferencias de escuelas, por diferentes prejuicios 

europeos, pero intentamos hacerlo, y así de cuatro concursos internacionales 

de música eslava y francesa, en tres ganamos primeros lugares, en otros 

segundos y terceros.
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Recientemente, adquirimos enlaces con Lituania, que es un país de la ex-

Unión Soviética, miembro de la Comunidad Europea, que tiene un altísimo 

nivel interpretativo y un gran nivel y cantidad de orquestas. Fuimos a Lituania 

a un festival de música de vanguardia, donde una niña nuestra tocó tres 

concier tos para piano y orquesta con la Orquesta Sinfónica de Lituania 

y dos concier tos lituanos, de los que ya mandamos a hacer grabaciones. 

Recientemente, se interpretó por primera vez una obra orquestal de Mario 

Alfagüell. La orquesta con mucho entusiasmo aceptó la par titura, porque la 

música de Mario Alfagüell es multifacética y es siempre muy bien aceptada 

en Europa. En Estados Unidos y en México hicimos muchas salidas con 

música solística de Alfagüell, que también se han tocado en Francia y Rusia. 

En Rusia incluso se publicó un ar tículo donde se indica que la música de 

Mario Alfagüell es un tesoro de la música de vanguardia.

Cada año nuestros estudiantes ganan concursos mundiales y así se van 

haciendo su carrera como solistas y les pagan muy bien como ganadores 

de concursos. Sí tenemos nuestras propias presiones para sostener el 

nivel y proyectarnos para trabajos internacionales, solo así es posible tener 

aceptación mundial, esa es la única medida.

El Instituto Superior de Arte

Cuando vimos los primeros estudiantes que estaban formándose, entendimos 

que lo mejor era empezar nuestro propio proceso desde pequeñitos, para 

hacerlo completo. Fue ahí donde surgió la inquietud de crear una institución 

privada para formar a niños. Iniciamos con Tamara (mi esposa) el Instituto 

Superior de Arte para formar pianistas concer tistas. Al inicio todo el mundo 

se reía ante la idea de crear pianistas concer tistas para Costa Rica. Estas 

risas pronto terminaron, cuando en el año 1998 aparecieron los primeros 

ganadores de concursos internacionales. En el año 1999 también se 

destacaron con la Orquesta Sinfónica Nacional alumnos pequeños de 10 u 

11 años. Y así iniciamos nuestra historia del pianista concer tista internacional 

formado en Costa Rica.

Nuestros alumnos han par ticipado en una enorme cantidad de concursos 

internacionales en Nueva York,  han tocado con orquestas sinfónicas en 

Eslovenia, Polonia, Lituania, en ese momento era muy importante. Ahora 
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es una buena experiencia, pero ya no estamos en esos concursos, tenemos 

otras cosas, siempre preparamos alumnos de la mejor forma que podemos. 

Hasta el año 2000, por un lado, estaba el Instituto y por otro lado, la 

Universidad Nacional. Después llegó la rectora Sonia Marta Mora y en 

medio de la desesperanza la atrapé en la escalera de la rectoría, le expliqué 

la situación y ella, que me pareció ser una persona muy abier ta, ayudó a 

rescatar este programa y ahí mismo se ofreció a crear un convenio entre 

el Instituto y la Universidad. Yo no entendía, pero primero Luis, luego, en 

paz descanse, mi queridísimo amigo Óscar Alfaro, hicieron este convenio 

que forma pianistas, porque la Universidad no puede sin el Instituto, ni el 

Instituto puede sin la Universidad. La UNA da títulos, da algunas veces hasta 

posibilidades económicas, en el Instituto los estudiantes reciben clases de 

piano. Hasta ahora hemos obtenido 294 premios, tenemos 91 alumnos 

graduados. Nuestra producción es gigantesca, prácticamente nadie abandona 

la carrera.

Primeros pianistas concertistas internacionales en 

Costa Rica 

En el primer concier to con la Orquesta Sinfónica Nacional par ticiparon Mijail 

Tumanov y Mijail Rodríguez  en el año 1999. Mijail Tumanov en el concurso 

internacional en el año 2000, recibió el primer lugar del concurso Pinauld 

Piano Competition en New York. Pero después recibieron primeros premios 

Carlos Quesada, Sergio Sandí, Ismael Pacheco, Eduardo Solano, etc. Hasta 

el año 2005 cada año recibíamos como cinco premios. Gracias al proyecto 

Tchaikovsky, que se llama Preparación para Concursos Internacionales, en 

este año los alumnos ya han ganado 41 premios. Ocho premios en París, dos 

premios en Moscú, casi treinta premios en Estados Unidos, donde ganan la 

mayoría de los alumnos que enviamos. 

El Programa Pianístico y su aporte a la UNA.

En cuanto al compromiso de la reproducción del Programa Pianístico, he 

dado charlas sobre reproducir este sistema en otras áreas. Para el pianismo 

esto es importante, pues no es bueno tener un instrumento de nivel 
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internacional y las demás áreas no. Eso no resulta sano y más bien es hasta 

peligroso para el piano, pues no hay competencia. 

Yo pienso que si otros instrumentos van a tomar ese sistema, esto elimina 

muchas diferencias entre las distintas cátedras y entre la cátedra misma. Es 

una forma muy activa, el estudiante recibe lecciones con varios profesores, 

cada uno siempre tiene algo nuevo que decir. Entonces, los estudiantes 

pueden recibir muchísima más información y tienen muchísimo más acceso 

a ésta. 

En la Universidad Nacional, después del área de piano, la que está emulando 

este sistema es el área de guitarra, y agradezco que sea así, ya se han 

visto resultados con laureados nacionales. Aunque tengo la idea que esto 

podría ser también en el área de cuerdas, el área de canto, el de vientos, de 

percusión, porque es un sistema de visión muy abier ta. Un instrumentista 

que triunfa internacionalmente triunfa en su país. Cuando sirve solo aquí no 

sabemos si sirve internacionalmente, pero si sirve mundialmente, pues sin 

duda sirve también aquí y en el mundo.

El Programa Pianístico y la música nacional

Una característica de los repertorios de concurso es que se lleven obras 

nacionales, porque un músico sin raíces nacionales no es un músico 

productivo. Puede tocar cualquier música, pero por dentro debe estar 

fundado en su país. Cualquier intérprete debe tocar música nacional. ¿Por 

qué la música de Mario Alfaro sirve?, porque está fundada en lo nacional, en 

música indígena. Yo no conozco la música indígena, pero sé que esta música 

sirve, por eso es que genéticamente los alumnos tienen tanto interés. No 

se necesita ni explicar, es música que funciona desde la genética y desde 

ahí llegamos a nivel mundial, es aceptada en todo el mundo. Ahora Cinthia 

Soto tocó en Moscú la versión solista del concier to para piano de Mario 

Alfaro en un enorme festival, en una sala enorme, en época de verano y yo 

sé que ella empezó a tocar y la gente comenzó a decir : “escuchen a esa niña 

tocando piano”. ¿Por qué se da esto? Nadie conoce la música indígena, pero 

la forma de expresar lo indígena es lo que ellos admiran.
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Proyectos futuros

Yo no tengo tiempo para estudiar, para tocar un concier to. Este año me 

invitaron a tocar un concier to en el Festival de Música, primero pensé, no, 

no, no, yo no tengo tiempo, pero después pensé que es la única posibilidad 

de dejar algo de mí para otras áreas. El concier to no fue dirigido a pianistas 

que me tienen todos los sábados, sino para las otras áreas. Al final muchos 

llegaron a preguntar dónde queda el Instituto, y eso es bueno, hay que 

for talecer todas las áreas y al final el piano. Par te de las metas es reproducir 

este sistema en otros instrumentos. 

Nosotros no solo trabajamos con pianistas costarricenses, también 

trabajamos con pianistas de todo lado. Ahora hemos tenido en la carrera a 

estudiantes de Colombia, de Venezuela, de Nicaragua, de El Salvador, tenemos 

un famoso salvadoreño que ya ha estado en el Museo Reina Sofía en Madrid, 

y ya ingresó para su maestría en una zona de grandísimas academias. En 

todo lado es igual, no importa de dónde uno es, si uno está ahí entonces 

aprovecha igual que todos, es así. Quiero, por último, también llevar el 

pianismo costarricense a concursos que marcan la historia del pianismo 

mundial, al Concurso Tchaikovsky, al Concurso Chopin, al Concurso de Liszt, 

al Concurso de Schumann, al Concurso en Santander, a concursos enorme.
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Nacido en San José, Costa Rica, en diciembre de 1958. Guitarrista y 

Compositor, Catedrático en la Escuela de Música de la Universidad Nacional, 

donde imparte todos los niveles de las carreras de bachillerato y licenciatura 

en Ejecución y Enseñanza de la Guitarra. Obtuvo el título de maestría en 

Guitarra en el Real Conservatorio de Madrid, España.

Nací en San José de Costa Rica, mi padre fue barítono de música lírica y 

música sacra. Mi madre es familiar lejana del compositor Alejandro Monestel. 

Entonces, por los dos lados, tanto en los Ortiz como en los Monestel, hay 

vena musical. Mis hermanos, Marco, Eduardo y yo, desde muy pequeños 

tuvimos una influencia musical que nos llevó a interesarnos y amar la música, 

al punto de que hoy somos músicos profesionales.

Comienzo a tener mis primeras experiencias musicales en el patio de mi 

casa, tocando e improvisando instrumentos de percusión y cantando, con 

mis primos y mis hermanos. A los cinco o seis años de edad tuve una 

concer tina, que es como un pequeño acordeón y flautas dulces pequeñitas 

como de juguete, con los que empecé a sacar melodías. A los siete u ocho 

años, un tío paterno compró una guitarra mexicana y la ponía encima del 

ropero del cuar to de mi abuelita. Cuando mi tío no estaba en la casa, yo 

tomaba la guitarra, pasaba las tardes enteras tocando, haciéndole ruidos 

a la guitarra, así comencé a sacar algunos acordes que yo desconocía sus 

nombres. Luego mi tío vendió esa guitarra y como se dio cuenta que yo ya 

la estaba tocando, compró otra para mí. En este momento yo era estudiante 

de la Escuela Omar Dengo en barrio Cuba. Poco después ya tocaba toda 

Actualmente, me mantengo organizando actividades para que los 

estudiantes tengan espacios donde tocar, además promuevo la 

participación en concursos nacionales e internacionales para así 

favorecer su avance guitarrístico.
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la música de los Panchos, algunas piezas de los Beatles, de Abracadabra, en 

general tocaba toda la música popular que se estilaba en la época.

En una ocasión, una tía abuela nos consiguió a mi hermano Marco y a mí una 

audición en Chungalandia, que era un programa para niños. Al final no fue 

una audición, sino que nos presentamos en vivo en el programa, cantábamos 

a dos voces, yo acompañaba con mi guitarra, gustó tanto que nos hicieron 

estrellas del programa. Gracias a esto nosotros estudiamos música. 

Años de formación 

Conservatorio de Castella

En Chungalandia ganamos el concurso Las voces de oro de las estrellas de 

Chungalandia, grabamos un disco con las doce mejores voces de las estrellas 

y a nosotros ganamos el primer lugar, con ello obtuvimos Marco y yo una 

beca para estudiar en el Conservatorio de Castella que era mi sueño y el de 

mi familia, ya que no podían pagarlo, no era un colegio de pago caro, pues 

es público, pero era realmente difícil para mi papá. Don Arnoldo Herrera 

también becó a Eduardo. Mi familia está muy agradecida con el maestro 

Herrera por permitirnos estudiar en el Castella.

Yo nací en diciembre de 1958, ingresé a la secundaria al Castella en 1972, 

a la edad de 13 años. Con los estudiantes que habían cursado la primaria 

en esta institución que ya tocaban guitarra clásica muy bien, por ejemplo, 

Geovanni Rodríguez, intercambiábamos piezas, ellos me enseñaban a tocar 

algo clásico y yo les enseñaba boleros. A finales de 1972 llega al Castella 

Valentín Bielsa Leganés, un profesor del Real Conservatorio de Madrid que 

vino a Costa Rica a hacer una pasantía de dos años, fue profesor en la 

Universidad de Costa Rica e inició la carrera de Guitarra en la Universidad 

Nacional en 1973. Cuando él se fue para España, me dejó recomendado 

para dar clases en esta Universidad, yo tenía 16 años y estaba en cuar to año 

en el Castella.  Soy el profesor universitario más joven en el país. Trabajé ahí 

antes de irme a estudiar a España con una beca del Ministerio de Cultura en 

1976. En el Castella había un cuar teto y un sexteto de guitarra conformado 

por Geovanni Rodríguez, Luis Zumbado, Warner Vásquez y yo, además, se 

unían ocasionalmente Elvis Porras y Lastenia Carballo, todos nos fuimos para 

España. Con el cuar teto tocamos hasta en el Teatro Nacional.
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Real Conservatorio de Madrid, España

En España, luego de que Bielsa nos ubicó, comenzamos a recibir clases con 

otros profesores como José Luis Rodrigo y Demetrio Ballesteros, con este 

último profesor me gradué en el Real Conservatorio de Madrid. Estudié 

en España de 1976 a 1981, año cuando me gradué. Sin embargo, me 

quedé hasta 1985 en estudios de posgrado en Pedagogía Musical, Folklor, 

Musicología y en cursos de guitarra en España y Francia con maestros como 

Manuel Barrueco, Abel Carlevaro, Narciso Yepes, José Luis Rodrigo, Roberto 

Aussel, Álvaro Pierri, Miguel Ángel Girollet, Jorge Martínez Zárate, Graciela 

Pomponio, Francisco Ortiz, Patrick Lanusse, Alirio Díaz, Javier Hinojosa, 

Baltazar Benítez y Carlos Barboza-Lima, entre otros.

En el año 1979 tuve  la dicha de ganar el concurso internacional Les 

Guitares en Saubestre en Béarn, Francia,  en la primera vez que ganaba un 

latinoamericano, antes habían ganado solo franceses. Uno de los premios del 

concurso fue tocar un concier to de música costarricense el siguiente año 

en el Seminario Concurso, así fue como me inicié en el campo del arreglo 

y la composición. Anteriormente, con el cuar teto, aquí en Costa Rica, había 

ganado el Concurso de Jóvenes Solistas, con lo cual nos dieron la beca a 

España, y después, el concurso internacional, ya era como un paso más 

hacia el mundo guitarrístico europeo, era la primera vez que un guitarrista 

costarricense ganaba un concurso internacional. 

Yo me había casado en el año 1978, me vine con mi esposa a España, 

estuvimos ocho años, había que trabajar, que seguir tocando la guitarra y 

hacer muchas cosas, porque ya no teníamos ayuda del gobierno. El Instituto 

de Cooperación Iberoamericana me dio una beca por un año. 
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Vida artística

Guitarrista

Antes de venirme a vivir a Costa Rica, vine en una ocasión a tocar con 

la Orquesta Sinfónica Nacional, dirigida por Agustín Cullell, el Concier to 

Levantino de Manuel Palau, un compositor valenciano, me quedé por varios 

meses en Costa Rica, estuve viajando por Centroamérica, con orquestas y 

música de cámara, fue un periodo de mucha actividad, hasta que el Instituto 

de Cooperación Iberoamericana me dio la beca.

En los años ochenta toqué a dúo con el guitarrista Elvis Porras, también 

con Manfred Sauter, y con Luis Zumbado en los años noventa, tocamos 

juntos unos seis años, par ticipamos en festivales en Centroamérica, Estados 

Unidos, Francia, Turquía, Chile. Además, se creó la Asociación Guitarrística 

Costarricense que logró conjuntar a todos los guitarristas del país y desde 

la cual se iniciaron los Festivales Internacionales de Guitarra, que llevan 20 

ediciones, y es donde los guitarristas extranjeros daban clases maestras. 

Entre los primeros maestros que vinieron está con Demetrio Ballesteros, 

Baltazar Benítez, Miguel Ángel Girollet, Francisco Ortiz, entre otros.

Posteriormente, comencé un dúo de violín y guitarra con José Aurelio 

Castillo en 1995, vigente hasta el día de hoy.

Recientemente, fui invitado para tocar un concier to con la Orquesta 

Sinfónica de Honduras, donde interpreté el Concierto para guitarra de 

Arnold Malcolm, el segundo movimiento del Concierto de Aranjuez y el 

Concierto en Re Mayor de Vivaldi, además, mantengo una actividad constante 

de concier tos y recitales a nivel nacional e internacional.

SSiempre me ha gustado tocar mi música, mis arreglos, la música 

latinoamericana, la música de mi país. Cuando voy a Europa a tocar llevo 

lo nuestro, incluso hay lugares donde vamos, como en Salzburgo y Steyr 

-ciudad donde Schubert compuso el Quinteto La Trucha- que nos piden que 

toquemos obras de nuestro país, que no quieren oír nada europeo.

Como solista he sido invitado en varias ocasiones a tocar en la temporada 

oficial de la Sinfónica Nacional, con la Orquesta del Conservatorio de 

Castella, la Orquesta Sinfónica Juvenil, la Orquesta Sinfónica de Car tago 

y varias orquestas extranjeras. He interpretado bastantes concier tos para 
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guitarra y orquesta, entre ellos: el Concierto en Re de Mario Castelnuovo-

Tedesco, el Concierto de Aranjuez y el Concierto Andaluz para cuatro guitarras 

de Joaquín Rodrigo, el Concierto del Sur de Manuel María Ponce, el último 

concier to del estadounidense Arnold Malcolm, del cual yo le hice la 

cadencia, el Concierto Levantino de Palau que ya comenté, varios concier tos 

barrocos de Antonio Vivaldi, el Concierto para bandoneón y guitarra de Astor 

Piazolla. También he tocado los concier tos de Claude Bolling para piano jazz 

y guitarra clásica en la Florida y luego aquí en Costa Rica. Recientemente, 

interpreté las Folías de Roberto Sierra. El concier to de Arnold Malcolm lo 

interpreté por primera vez en el año 2010 en una gira que realicé a Estados 

Unidos, donde lo toqué con la Orquesta en Boston, en Florida, y con la 

Orquesta de la Universidad Nacional.

Ciclo de Conciertos Independencia

En algún momento incursioné en la producción ar tística a través de la 

creación del Ciclo de Concier tos Independencia, donde asistieron 

guitarristas internacionales como David Thompson, Manuel Barrueco 

-considerado uno de los grandes guitarristas del mundo-, Rafael Padrón, 

el Dúo Sumi, el Cuar teto Aurora, Terry Pazmiño, entre otros. Este ciclo 

apor tó cosas muy impor tantes para nuestro país. Hicimos un concurso 

de guitarra en el año 2000, que lo ganó en el nivel superior Nuria Zúñiga, 

siendo estudiante de licenciatura en Guitarra en la Universidad Nacional, y 

en el nivel medio, un estudiante del Castella, Esteban Noguera. Esto ayudó 

a que la gente se fijara en la Universidad Nacional y se decidieran a estudiar 

aquí. El Concurso de Guitarra Independencia tuvo como premio interpretar 

el concier to para guitarra con la Orquesta Sinfónica Independencia, es 

la única vez  que se ha dado un premio tan impor tante. Esto hizo que 

Nuria Zúñiga se convir tiera en la primera mujer que toca como solista un 

concier to para guitarra y orquesta.

Compositor

Como ya indiqué, mi primera experiencia en el campo de la composición y 

el arreglo musical fue cuando tuve que dar un concier to de música nacional 

con motivo del primer lugar en el concurso internacional de guitarra de 
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Francia. No había música costarricense escrita para guitarra, por lo que en 

1980 hice mi primer arreglo musical de Caña dulce, que es un emblema de 

la música para guitarra. Posteriormente, con el dúo de Luis Zumbado arreglé 

muchas piezas para dos guitarras, una de ellas es Variaciones sobre un tema 

popular costarricense para dos guitarras, hicimos una grabación para Radio 

Francia, que incluyó otra obra mía, Apariciones. Me pidieron que hiciera una 

obra en homenaje a Jorge Debravo, compuse una obra con estilo clásico, 

pero con colores y ritmos de la música costarricense y latinoamericana. 

Esta obra, Homenaje a la tumba de Jorge Debravo, fue obligatoria en el nivel 

superior del Concurso Nacional de Guitarra del 2011. También el Preludio 

criollo número 1 se utilizó en el nivel intermedio. Sigo componiendo música 

siempre con la idea de recrear ritmos y formas musicales de Costa Rica.

En 1995, cuando inicié el dúo con José Aurelio Castillo, le dediqué una 

pieza que denominé Suite para guitarra y violín. Tengo una suite para dos 

guitarras Estampas costarricenses, de cuatro movimientos, y piezas en ritmos 

de pasillo, tambito, así como, una para guitarra sola que son Variaciones sobre 

un vals costarricense. Al Dúo Eros trato también le compuse el ciclo de Tres 

cuentos musicales de Mi Tía Panchita, tres cuentos donde cada personaje es 

recreado con un ritmo nacional, es una obra absolutamente novedosa.

Producciones fonográficas

Me tocó hacer la primera grabación de música costarricense para guitarra 

con temas propios y que yo armonicé. Este disco salió en 1995.

He hecho cerca de doce producciones fonográficas, entre las cuales una es 

de tango con un cuar teto donde nos acompaña Norberto Vogel, bandeonista 

que vino a tocar el concier to de Piazzola para bandoneón y guitarra. 

Tuvimos la idea de hacer el disco con tangos populares, tradicionales, que 

fue considerado por La Nación como una de las mejores grabaciones hechas 

en Costa Rica y le dedicaron varios ar tículos.

Tengo cinco producciones para guitarra y violín con el dúo Castillo-

Ortiz, una de esas en casete: Ayer. En guitarra sola produje Andanzas, con 

música nacional. Una de las producciones más recientes es Lluvia temprana, 

con temas espirituales antiguos. Grabé un casete con Luis Zumbado de 

música costarricense, también hice uno de villancicos con Alexia Valverde. 
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Vida académica

A mi regreso a Costa Rica, la directora de la Escuela de Música de la 

Universidad Nacional, Carmen Méndez, me dice que necesita un profesor 

de guitarra. Había que hacer un proyecto nuevo, programas nuevos, lidiar 

con gente que estaba ahí sin graduarse y sin nivel suficiente para graduarse 

porque no había un especialista en guitarra. Organizamos un recital y una 

clase maestra con los estudiantes, tocaron dos estudiantes y los corregí. Esta 

resultó ser una prueba para ver mi capacidad docente en esta Universidad. 

Luego me dijeron que estaban interesados en que viniera a trabajar aquí. Yo 

pensé que era el momento de devolverle al país un poco de todo lo que 

me había dado. Me comprometí con la Universidad a volver en 1985, pues 

debía regresar a España a concluir mis estudios de posgrado. Regresé a los 

meses a tomar el área de guitarra, a organizar los programas y a empezar a 

trabajar. Mi esposa venía embarazada de nuestra primera hija, Elizabeth, aquí 

nacieron los otros dos, Pablo David y Ruth María.

En esa época, el nivel era muy bajo, había que obligar a los estudiantes a 

subir el nivel. Los programas de bachillerato eran incluso más bajos de los 

que actualmente tenemos en el Programa Preuniversitario. Se ingresaba a 

carrera sin ningún nivel, ahora se hace un examen de audición evaluado 

con muchísima rigurosidad. Finalmente, el primer bachiller en Guitarra de la 

Universidad Nacional fue Amado Sánchez en la última década de los años 

noventa. Los dos primeros licenciados fueron Nuria Zúñiga y Sergio Carrera. 

Para estas primeras graduaciones pasó mucho tiempo, ahora se gradúan 

varios bachilleres y licenciados todos los años. Después de Amado vinieron 

Ludwing Núñez, Franklin Hueso y Natalia Esquivel, quienes per tenecen a las 

primeras generaciones de bachilleres. En licenciatura siguen, Diego Monge, 

Daniel Solano, Gustavo Porras y César Azofeifa.

La guitarra de la Universidad Nacional se ha posesionado en la guitarrística 

nacional y prueba de ello son los resultados en los concursos de 

guitarra. Ya señalamos que Nuria Zúñiga gana el Concurso de Guitarra 

Independencia, convir tiéndose en la primera mujer que gana un concurso 

en el país, enfrentándose a guitarristas hombres de ambas universidades. 

Julio Quimbayo, siendo alumno del preuniversitario de Nuria Zúñiga, ganó 

el tercer lugar en el nivel intermedio del Concurso Nacional de Guitarra. 

Érick Mora, siendo mi alumno, ganó el primer lugar del nivel intermedio del  
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mismo concurso. Así, ya tenemos estudiantes laureados de concursos de 

guitarra nacionales. Los actuales profesores de la cátedra han sido laureados 

de concursos nacionales o internacionales en algún momento de su carrera.

Costa Rica, actualmente, tiene muy buen nivel guitarrístico, sea en la 

Universidad Nacional, la Universidad de Costa Rica y el Conservatorio 

de Castella, que son los tres principales centro de formación, junto con 

algunas academias privadas que forman muy bien y aportan estudiantes a las 

principales escuelas. Yo diría que estamos entre los mejores de Latinoamérica.

Durante mucho tiempo yo estuve solo al frente de la Cátedra de Guitarra. 

Ocasionalmente, llegaron otros profesores, como Rafael Padrón de Cuba. Yo 

organizaba los programas de guitarra, incluso armé un programa elemental 

como plan remedial para que los alumnos entraran a guitarra con algunas 

bases. Este plan después se convir tió en el Programa Preuniversitario de 

Formación Musical, cuyos primeros profesores fueron Nuria Zúñiga y Sergio 

Carrera, quien se retiró, e ingresaron Andrés Saborío y Jorge Luis Zamora, 

este último también da clases en la carrera. Llevó unos 20 años para que los 

directores de la Escuela de Música entendieran que necesitábamos ampliar 

el número de profesores de guitarra, pues no había ni siquiera jurado para 

hacer exámenes, Nuria y Sergio comenzaron a conformar estos jurados. 

Ahora somos cuatro profesores entre el Programa Preuniversitario y la 

carrera de guitarra. Tenemos estudiantes de muy buen nivel que ganan 

concursos nacionales y hasta becas al extranjero.

Como académico y ar tista viajo bastante, en uno de estos viajes entré en 

relación con Manuel Rodríguez, reconocido luthier español, de prestigio 

mundial. Me ofreció traer guitarras al país y hace unos 12 o 13 años traigo 

guitarras con la idea de que los estudiantes tengan buenos instrumentos. Una 

de las guitarras que nos donó fue la del Concurso de Guitarra Independencia 

que ganó y está en poder de Nuria Zúñiga, es una guitarra de concier to 

de gran calidad. Anualmente, par ticipo con Rodríguez en ferias de música 

y eventos de guitarra. Ahora en nuestro país hay excelentes luthiers y cada 

vez son mejores las guitarras que aquí se fabrican.

Actualmente, me mantengo organizando actividades para que los estudiantes 

tengan espacios donde tocar y promuevo la par ticipación en concursos 

nacionales e internacionales para favorecer su avance guitarrístico.

Libro EscMusica (II).indd   168 09/10/2013   10:03:12 a.m.



169

es
cu

el
a d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a-
ci

d
e

a
-e

sc
ue

la
 d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a-
ci

d
e

a
-e

sc
ue

la
 d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a

Reconocimientos internacionales 

Para concluir quiero mencionar dos hechos que me ocurrieron recientemente, 

que son situaciones que lo alegran a uno. Lo primero es que hace casi tres 

años sacaron un sello postal en Francia con una colección de guitarristas 

del mundo y a mí me dedicaron una de las postalitas. Me llegó una car ta de 

Francia dirigida a Pablo Ortiz con una estampilla de Pablo Ortiz. 

En el 2011 Manuel Rodríguez vino a presentar sus guitarras en el Teatro 

Nacional, para lo cual trajo un taller portátil. Aprovechó la ocasión para 

llevarse maderas centroamericanas y a los meses me llamó para contarme 

que ya estaba lista la primera guitarra y que le pondría Pablo Ortiz, como 

homenaje a un guitarrista centroamericano. Me invitó a la presentación de la 

guitarra tanto en España como en Los Ángeles, Estados Unidos. La guitarra 

quedó muy bien, con una excelente sonoridad y la gente la ha preferido por 

encima de otras más caras del luthier. Para mí es un honor que un luthier 

tan famoso le haya puesto mi nombre a uno de los modelos de sus guitarras.

Me han tocado homenajes cuando todavía me encuentro en la plenitud de 

mis condiciones, cuando aún me siento bien, produciendo sin ni siquiera 

pensar en la pensión. Estos reconocimientos que ahora estoy recibiendo 

son los que me permiten decir que aún me queda energía para quedarme. 

Mis premios son también un agradecimiento a la Universidad Nacional por 

apoyarnos a crecer como ar tistas y docentes. El hecho de que me den 

estos homenajes estando vivo me hace sentir profundamente privilegiado y 

agradecido con la vida y con Dios.
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Guitarrista de gran trayectoria internacional, de origen cubano, nacionalizado 

costarricense. Ganador de importantes concursos internacionales de 

guitarra, tiene, además, varios alumnos laureados de concursos nacionales 

e internacionales. Profesor de guitarra de la Universidad de Costa Rica y 

de la Escuela de Música de la Universidad Nacional en el Plan Intensivo 

de Guitarra del Programa de Formación Musical y de todos los niveles de 

bachillerato y licenciatura en Ejecución y Enseñanza de la Guitarra.

Mi nombre es Jorge Luis Zamora Almaguer, nací el 24 de diciembre 

de 1966, en un pueblo pequeño de la región central de Cuba, llamado 

Colón, de la provincia de  Matanzas. Cuando tenía unos 3 o 4 años, mis 

padres decidieron irse a vivir al campo, porque había más opciones para 

la alimentación, porque podíamos sembrar, podíamos criar animales. Así 

que mi infancia se desarrolló en pleno contacto con la naturaleza, sin luz 

eléctrica ni agua potable, en un campo rodeado de cañaverales y vegetación. 

La escuela donde estudiábamos  quedaba a unos 2 kilómetros de la casa 

donde vivìamos. Cuento esto porque siento que ha influido mucho en mi 

vida futura. Ese ambiente de nobleza y de pureza, de conocer y saber los 

trabajos duros del campo, influyó mucho en mi personalidad futura, pues fue 

una época de sacrificio, que no la sentíamos como tal. Para mí fue una época 

muy linda que recuerdo con gran cariño, para mí todo estaba perfecto. 

Tuve la suer te de que a mi padre, que en paz descanse, siempre le gustó la 

música y él tocaba de manera empírica el tres cubano, instrumento típico 

cubano que se emplea sobre todo en los formatos de son, ya sean sextetos, 

En las relaciones entre profesor y alumno pueden existir problemas 

de conexión. El profesor puede ser maravilloso y el alumno también, 

pero si no hay conexión, no hay resultados. El profesor no es ni bueno 

ni malo, simplemente son distintas maneras de dar clases. Entonces, 

mi aporte aquí es simplemente tratar siempre de tener esa buena 

conexión con los estudiantes. 
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quintetos, septetos. La luz que teníamos era de las estrellas, lunas, y de 

una lámpara alrededor de la cual todas las tardes tocaba un poco de son, 

canciones mexicanas que le gustaban mucho, rancheras, corridos, típico de 

la vida campestre. Crecí con esa cultura que me fue calando, que me fue 

gustando.  Mi papá me sentaba en sus piernas, él tocaba y yo era el que 

siempre prestaba atención. Mi padre tocaba con un señor que le hacía a la 

guitarra, conformaban ese dúo típico de los campos y así se pasaban los días. 

Ahí no había radio ni televisión, la música era todo lo que teníamos. Este tres 

cubano lo conservo aquí en Costa Rica como una reliquia familiar.

Recuerdo, además, que muy pequeño yo me hice una imitación de un tres, 

era una tabla con clavos donde amarraba el nailon de pescar, y con un palito 

hice una especie de puente y con eso yo empezaba a tocar un poquito. Mi 

papá me enseñaba ritmos y esa es como la idea que tengo de esa época. 

Años de formación

Cuba

Mi madre vio que me interesaba mucho la música. Yo no sé ni por qué razón, 

cuando yo tendría unos diez años, ella se enteró de que estaban haciendo 

exámenes de captación para ingresar a estudiar música en la Escuela de Arte 

en la ciudad de Matanzas. Era un sistema que había creado la revolución de 

establecer una Escuela de Arte en cada provincia, hoy es en cada municipio. 

Mi madre leyó en el periódico o alguien le dijo que estaban haciendo 

esas pruebas. Yo en ese momento, estaba en una escuela donde me había 

inclinado mucho por el deporte, había un gimnasio de levantamiento de 

pesas, halterofilia. El entrenador vio mis condiciones y me inició en esta 

disciplina. Aunque también en las actividades culturales de la escuela tocaba 

un poquito la guitarra o el tres. También llegaba a mi casa y con un palo de 

escoba hacía todos los movimientos de pesas. Ella sabía que yo no tenía la 

capacidad para decidir entre la halterofilia y la música, así que dio el paso 

matriculándome en las pruebas de música. En halterofilia estuve en varias 

competencias y gané algunas medallas. 

Tuve que aplicar el examen para la Escuela de Arte en dos ocasiones, ya que 

la primera vez estaba afónico y no lo pasé. A pesar de lo estricta que es la 
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formación en Cuba, al año siguiente hubo cambios en los planes de estudio 

y eso dio paso a que yo pudiera hacer nuevamente el examen, obtuve muy 

buena calificación. También había sido aceptado en la Escuela Nacional de 

Deportes. En dos meses tenía que tomar la decisión, mi madre no quería 

levantamiento de pesas, decía que esos deportistas se ponen muy fuer tes 

y feos, que quería escuchar música, pero a mí me seguían gustando las dos 

disciplinas. Al final tomé la mejor decisión, la de irme a estudiar música a la 

Escuela de Arte. Años después me topé a mi exentrenador, quien sabía de 

mis éxitos en guitarra, lo que salía en los periódicos, él se puso muy feliz al 

recordar que yo había escogido ser guitarrista. 

Estudié becado en Matanzas con Julio Pérez en la Escuela de Arte. Una 

buseta nos recogía los domingos y el viernes nos llevaban a la casa para 

pasar con la familia. A los tres años hice la prueba de cambio de nivel, que 

implicaba irme a la Escuela Nacional de Artes en La Habana. Estuve entre 

los clasificados y a los 14 años, con noveno año terminado, me fui a estudiar 

a La Habana con Aldo Rodríguez. Esta escuela era como el Castella, con 

estudiantes de ar tes plásticas, danza, música, teatro, seleccionados de todo 

el país, que ya venían con una carrera definida. 

En esa época estudiaba mucho, me pasaba meses sin ir a la casa. Mis estudios 

en la ENA los combiné con una enorme lista de concursos internacionales 

en los cuales par ticipé. Cuando terminé en la ENA entré al Instituto Superior 

de Arte (ISA) de Cuba, donde estudié más de un año, en medio de muchas 

giras de concier tos por Europa y Latinoamérica. Era imposible llevar bloques 

completos y  perdía cursos, repetía incluso semestres. Lo mío era tocar la 

guitarra, por lo cual me dediqué a mi carrera y no terminé la licenciatura.  

Cuando entré a trabajar a la Universidad de Costa Rica me di cuenta que 

necesitaba mejorar mi titulación académica, y entré a la maestría en Artes 

con Énfasis en Instrumento (en mi caso guitarra) de la Universidad de Costa 

Rica, que involucró dos años de sacrificio, de no tocar, de no hacer giras, solo 

dedicado a la maestría, en la que me gradué con diploma de honor. 

Vida artística

En 1982 se creó el Festival Internacional de Guitarra, yo estaba en mi 

segundo año en la ENA. Fuimos seleccionados Joaquín Clerk y yo para 
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representar a la ENA en el festival. Fue mi primera presentación ar tística 

oficial con programa de mano en un evento internacional. Al año siguiente 

se hizo un concier to de jóvenes talentos con la Sinfónica Nacional y yo 

toqué la Fantasía para un gentilhombre de Joaquín Rodrigo, tendría unos 

dieciséis años y para mí fue una experiencia maravillosa.  

En el año 1999 vengo por primera vez a Costa Rica invitado por el Festival 

Internacional de Guitarra, dirigido por el maestro Luis Zumbado. Di un 

concier to en el aula 107 de la Escuela de Artes Musicales de la Universidad 

de Costa Rica y otro concier to con la orquesta del Conservatorio de 

Castella, dirigida por el maestro Sergio Herrera, en el Teatro Nacional. El 

teatro estuvo lleno, dicen que fue histórico. Fue una excelente oportunidad 

la que me dio el maestro Zumbado, a quien había conocido en Austria, 

luego nos vimos en Cuba en un festival de la guitarra joven donde yo toqué, 

a él le gustó mucho y por eso me trajo.  

Concursos de guitarra

Al año siguiente ya se hacían concursos en el Amadeo Roldán y yo había 

ganado varios. Mi primer concurso internacional fue en 1984 en Alessandría, 

Italia, antes de graduarme en la ENA. El jurado me otorgó mención especial. 

Luego par ticipé en el Concurso Internacional de Guitarra Manuel María 

Ponce en México en 1986, donde obtuve el segundo lugar. Fue una época de 

muchas salidas del país a concursos y concier tos. En Cuba siempre se hacía 

una eliminatoria interna, lo cual era un esfuerzo extra. Nunca perdí ninguna 

de las eliminatorias en las que me presenté.  

En el año 1990 gano el Primer Concurso Internacional de Guitarra de Cuba, 

con 37 concursantes internacionales y 7 cubanos. La presión fue tanta que 

en la segunda vuelta yo me descompuse. Entre los premios estaban una 

guitarra y yo aún no tenía. Ya después pasaron otros concursos en 1998 en 

Polonia obtuve un diploma de honor y en 1999 en Jalapa, México, también 

obtuve un segundo premio. En 1993 par ticipé en el concurso más famoso e 

importante del mundo, el Concurso Internacional de Guitarra de París, de la 

Radio France, es un concurso muy difícil porque la primera vuelta se hacía 

con grabación. Se recibían cientos de grabaciones, pero solo seleccionaban 

cuatro, entonces había que ir a París para otras dos vueltas, una con jurado 
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y la final en la Mansión de la Radio France ante público y jurado. Estando en 

mi casa me llegó un telegrama que indicaba que había ganado la primera 

vuelta, me fui a París aún sin creerlo. La tensión en el concurso era terrible, 

había que tener un programa de noventa a ciento veinte minutos con 

música de todos los estilos. El jurado pedía lo que quisiera, lo paraba a uno 

cuando quería, después pedía otra ,y así sucesivamente. Esta vez, el famoso 

guitarrista Álvaro Pierre estrenó el Rito de los Orishas de Leo Brouwer. 

Había una alemana, dos italianos y el campesino latinoamericano que estaba 

sumamente nervioso, tanto que no escuché cuando dijeron que había ganado 

el concurso. Tuvo que venir el hijo del organizador, Robert Vidal, a llevarme 

al escenario con cara de susto, ahí me repitieron que era el ganador de la 35 

edición del Concurso Internacional de Guitarra de París. Luego Robert Vidal  

estaba esperándome para abrazarme y todo el público aplaudía. Este era un 

concurso que servía de lanzamiento para tocar, para hacer carrera, era una 

credencial muy importante.  Esta fue, además, la última edición del Concurso 

de París. Por lo que tuve el plus de ser el ganador de la última edición del  

concurso más importante del mundo. 

En otro concurso en Francia también gané el primer lugar, y luego fui a un 

concurso en Alemania del que tengo un recuerdo terrible, pues tuve en la 

final un lagunazo horrible de segundos, mi orgullo no me permitió continuar. 

Ahí mismo pensé que no más concursos, que ya tenía los premios más 

importantes y que ya había ganado suficiente. 
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Giras de conciertos

Yo me mantengo activo en el circuito guitarrístico de los más importantes 

festivales del mundo. He par ticipado en más de 25 países de América, Asia 

y Europa, donde he dado concier tos, clases magistrales y conferencias. Entre 

los festivales que más recuerdo están: Festival de La Habana, Semana de la 

Guitarra de París, Festival de Volos, Grecia, Festival de Martinica, Fórum de 

la Guitarra, en Viena, Festival de Bratislava, República Eslovaca, Festival de 

San José, Costa Rica, Festival de Bellas Artes, México, Festival “Guitarras del 

Mundo”, Argentina, Festival de Guatemala, Festival del Caribe, en Basilea, 

Suiza, Festival LIGITA, Liechtenstein, Festival de Mikulov, República Checa, 

Festival de Weikershein, Alemania, Festival de Brno, República Checa, entre 

otros. En el 2012 estuve en el XX Aniversario del Festival Internacional de 

Liguita, en Liechtenstein, inauguré este festival, además di 3 o 4 días clases 

maestras, luego continué la gira para Japón, donde di concier tos en distintas 

ciudades por 15 días.

Costa Rica

Yo tengo dos hijas cubanas, una que vive aquí conmigo en La Garita de 

Alajuela y estudia violín en el Instituto Nacional de Música y la otra vive en 

Cuba. Aquí tengo muchos amigos, sobre todo de la música. Yo desde que 

llegué a Costa Rica he pensado en radicar aquí. Recuerdo que Luis Zumbado 

siempre ha tenido miedo de que yo me vaya para Estados Unidos, yo le digo 

que no, si ya hasta me nacionalicé costarricense. Cuando yo salgo de Costa 

Rica la extraño, en los programas de mano de mis concier tos siempre ponen 

Cuba-Costa Rica. Aquí me ofrecieron trabajo, tengo un gran compromiso, 

pero, además, aquí es el país perfecto. Estoy muy identificado con todo, soy 

muy feliz y deseo brindar el aporte que me toca en esta época.

Vida académica

Yo me gradúo en Cuba en 1984, al terminar corría el riesgo de que me 

mandaran de nuevo a la provincia, o bien, a hacer servicio social durante dos 

años donde el país lo necesitara. Pero en mi caso se hizo todo lo posible 

para incluirme en la nómina de docentes de la ENA, pero para trabajar había 
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que tener título de nivel superior. Había un plan para captar alumnos muy 

pequeños, que entonces yo podría atender a pesar de mis 17 años, como 

un plan piloto. Como yo no vivía en La Habana ni tenía casa, entonces vivía 

en la escuela, era simplemente un alumno asalariado, y así empecé a tener 

alumnos a quienes empecé a inculcar el espíritu de sana competencia y el 

deseo de prepararse para ir a concursos de guitarra.

Alumnos laureados de concursos.

Primera experiencia en Cuba 

Mi primera experiencia docente en la formación de estudiantes de la élite 

de los concursos de guitarra inició en Cuba entre1989 y 1990. Envié a un 

alumno de 16 años muy aplicadito  a un importante concurso de guitarristas 

a Polonia y ganó el segundo premio. Fue una locura, con sólo 6 años de dar 

clases y ya tenía un laureado internacional. Este alumno después se fue a 

España con su familia, luego pasó a Miami, lo he visitado en ambos lugares. 

Este joven ahora tiene un estudio y en el mes de enero del 2012 grabamos 

mi último CD que salió el año pasado. Ahora es un músico importante, sigue 

tocando la guitarra, se hizo ingeniero de sonido, tiene un extraordinario 

estudio en Los Ángeles con una carrera muy grande, ha estado hasta 

nominado a  los Grammys. Él ahora dice que ese espíritu lo aprendió de mí, 

que lo tomé siendo un niño. Veo que en su estudio cuelga aquel diploma del 

premio en Polonia. Me compuso una obra para el disco, entonces ve uno 

cómo se van dando las historias. Yo le digo que le di un granito de arena, 

pero él dice que es un saco de frijoles. 

Espíritu de competencia en Costa Rica

Este mismo espíritu lo trasladé a Costa Rica. Al poco tiempo de mi llegada 

comencé a preparar a estudiantes para concursos internacionales, como los 

Andrés Saborío, con premios en Cochabamba, Bolivia y en Taxco, México; 

Saborío y Guido Sánchez fueron finalistas en La Habana, Cuba; David Coto 

ganó segundo lugar en el Concurso Mangoré en Paraguay y primer lugar en 

el Concurso Centroamericano de Guitarra en Honduras; Daniel Espinoza, 

es el laureado costarricense más joven, con 15 años, siendo menor de edad, 
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ganó el Concurso Guitar Talent en la República Checa. El nombre de Costa 

Rica suena en los concursos mundiales. En los concursos nacionales también 

tengo alumnos laureados: Manuel Montero, David Calderón, Marco Corrales, 

Diego Rojas, Julio Quimbayo, Érick Mora.

Cuando llegué a Costa Rica ya había algunas inquietudes sobre los concursos, 

se habían realizado a nivel nacional, yo llego a trabajar muy duro en este 

espíritu competitivo. Así, cada vez son más y mejores los resultados. Ahora 

hay alumnos de otros profesores que también se han involucrado en esta 

faceta y han hecho que el nombre de Costa Rica se siga escuchando. Al 

inicio todo el mundo preguntaba dónde quedaba Costa Rica, nunca habían 

oído hablar de este país. Pero ahora las comunidades de los concursos de 

guitarra comienzan a reconocer un espacio en los laureados costarricenses. 

Hay que decir también que el Festival Internacional de Guitarra ha dado un 

excelente aporte a la guitarra en Costa Rica. 

Escuela Superior de Guitarra y Universidad de 

Costa Rica

Durante esta primera estadía di una clase maestra. Me invitaron a venir de 

nuevo a dar clases maestras y cursos. En el 2000 me ofrecieron trabajo en 

la Escuela Superior de Guitarra. Estuve en contacto con estudiantes, me fui 

identificando con ellos, venía a veces tres o cuatro meses a dar cursos. En 

el 2002 radiqué en Costa Rica definitivamente e ingresé en la categoría de 

profesor especial en la Universidad de Costa Rica en la carrera de Guitarra. 

Actualmente, soy profesor propietario en esta casa de estudios. 

Universidad Nacional

En diciembre del 2006 obtuve mi título de maestría en Artes con Énfasis 

en Guitarra por la Universidad de Costa Rica y ya para febrero se abrió 

una plaza acá en la Universidad Nacional que sometí a concurso, apliqué y 

gracias a Dios desde el 2007 formo par te del cuerpo de profesores de la 

Cátedra de Guitarra de la Escuela de Música de la Universidad Nacional.

Actualmente, la docencia la voy llevando a la par de mi carrera profesional 

como concertista. Hay un efecto de retroalimentación, porque mantengo 

Libro EscMusica (II).indd   178 09/10/2013   10:03:16 a.m.



179

es
cu

el
a d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a-
ci

d
e

a
-e

sc
ue

la
 d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a-
ci

d
e

a
-e

sc
ue

la
 d

e m
ús

ic
a-

ci
d

e
a

-e
sc

ue
la

 d
e m

ús
ic

a

contacto con todo el mundo, vengo acá y enseño de acuerdo con lo que 

está sucediendo actualmente en el mundo. Mantengo vivo el espíritu de 

los concursos, exigiendo a los estudiantes levantar la mirada más allá de la 

región, para ver lo que sucede en el resto del mundo. Comencé a inyectarles 

la dosis de disciplina y sana competencia. Poco a poco comenzó a tomar 

fuerza la idea de la par ticipación en concursos. 

Actualmente, yo tengo más jornada aquí en la Universidad Nacional que en 

la Universidad de Costa Rica, así que todo parece indicar que en el futuro 

me quedaré con la Universidad Nacional.

La nueva producción fonográfica

Yo siempre quise tocar una obra de Agustín Barrios, Mangoré, de cuando él 

estuvo aquí por Costa Rica viviendo. Él compuso Variaciones sobre el Punto 

Guanacasteco y yo siempre quise tocarla, pero nunca había llegado a mis 

manos.  Y la incorporé en la nueva producción fonográfica. La toco como un 

homenaje a esta tierra que me adoptó. 
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Con estas 17 biografías hemos realizado un recorrido histórico de la 

Escuela de Música de la Universidad Nacional, desde sus inicios como una 

sección de la entonces Escuela de Bellas Artes, con una formación musical 

generalista, hasta la actualidad que es una Escuela de Música con un alto 

grado de especialización y diversidad de carreras con estudiantes laureados 

en concursos nacionales e internacionales. 

Esta Escuela tiene entre de sus objetivos ofrecer estudios musicales a niños 

y jóvenes aun antes de entrar a la carrera universitaria, lo cual dio lugar a 

la creación del Programa Preuniversitario de Formación Musical que hoy 

se encuentra totalmente consolidado y es una excelente alternativa para  

los que deseen iniciar su formación musical desde la más temprana edad y  

hacer una carrera profesional en el campo instrumental. 

C o n c l u s i ó n
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La Escuela de Música en sus primeros tiempos contó con los servicios de 

excelentes profesores extranjeros, algunos de los cuales llegaron al país 

huyendo de los regímenes políticos de sus países, otros vinieron a integrarse 

como instrumentistas a la Orquesta Sinfónica Nacional, entre ellos,  Diego 

Díaz.  En la actualidad, tenemos dos tipos de profesores, por un lado, un 

equipo de profesores graduados en el extranjero, principalmente en Europa 

y Estados Unidos, entre los cuales están: Óscar Alfaro, Alejandro Cardona, 

Carmen Méndez, Mario Alfaro, Katarzyna Bar toszeck,  Israel Carrillo, 

David Ramírez, Ángela Cordero, Elena Villalobos, Luis Monge, Alexandr 

Sklioutovsky y Pablo Ortiz. Y por otro lado, tenemos otro grupo que se 

formó con los profesores de la primera y segunda etapa o bien, en otras 

instituciones, los cuales son: José Ángel Ramírez, Patricia Valverde, Gerardo 

Meza y Jorge Luis Zamora; algunos de ellos han realizado estudios de 

posgrado en las universidades de nuestro país. Esto demuestra la diversidad 

y riqueza pedagógica de la ofer ta académica de nuestra Escuela, que hoy 

es una verdadera opción para el estudio de la música desde la enseñanza 

musical hasta la especialización en distintos instrumentos musicales. Además, 

debemos destacar la gran actividad musical que continúan teniendo la 

mayoría de los profesores de esta Escuela, ya sea como compositores, como 

directores corales o como instrumentistas. Resulta también destacable la 

importante producción intelectual en textos como libros o ar tículos en 

revistas, donde muchos de estos académicos reflexionan sobre cuestiones 

musicológicas, etnomusicológicas, pedagógicas, entre otras; así como la 

realización de importantes proyectos de investigación sobre distintos temas 

de la música latinoamericana.  

Por último, hay que destacar que la Escuela de Música tiene metas claras  

para el futuro próximo, como ampliar su ofer ta a las carreras de Ejecución y 

Enseñanza en Violín, Viola o Violoncelo,  la creación de las primeras maestrías 

en música con énfasis en educación musical o en instrumento

.  
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B i b l i o g r a f í a
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